

МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫЙ ЛИЦЕЙ Г. ТОМСКА

ПРИНЯТО	УТВЕРЖДЕНО
на заседании педагогического совета	«28» августа 2024 г.
протокол № 8 от 28 августа 2024 года	И.о. директора лицея
Председатель К.В. Тырышкина	А.С. Балабанов

ОСНОВНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА

среднего общего образования

(на основе Федеральной образовательной программы среднего общего образования)

Содержание

Название раздела	
	страницы
I. Общие положения	
1.1. Пояснительная записка	
1.2 Планируемые результаты освоения ООП СОО	
1.3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения ООП	12
COO	
II. Содержательный раздел	
2.1. Рабочие программы учебных предметов и курсов	
2.3. Рабочая программа воспитания	
2.4. Программа коррекционной работы	63
III. Организационный раздел	
3.1. Учебный план среднего общего образования	
3.2. Календарный учебный график	
3.3. План внеурочной деятельности	
3.4. Календарный план воспитательной работы	
3.5. Характеристика условий реализации ООП СОО	

І. Общие положения

Основная образовательная программа среднего общего образования (далее ООП СОО) лицея разработана на основе Федеральной образовательной программы среднего общего образования (далее - ООП СОО). В свою очередь, ООП СОО разработана в соответствии с Порядком разработки и утверждения Федеральной образовательной программы среднего общего образования (Утверждена приказом Минпросвещения России от 18.05.2023 под № 370).

ООП СОО - это программа действий всех участников образовательного процесса по достижению запланированных данной программой результатов.

Основная образовательная программа среднего общего образования разработана рабочей педагогов Муниципального автономного общеобразовательного Гуманитарный лицей г. Томска.

Общая информация:

Наименование образовательной организации	Муниципальное автономное общеобразовательное учреждение Гуманитарный лицей г. Томска (МАОУ Гуманитарный лицей)
И.о. директора	Балабанов Анатолий Сергеевич
Адрес организации	634034, г. Томск, пр. Ленина, д. 53.
Телефон, факс	(3822) 27-44-12, 27-44-13.
Адрес электронной почты	tgl@education.ru
Учредитель	Департамент образования администрация Города Томска
Дата создания	23 октября 1990 год
Лицензия	№ 1898 от 20 апреля 2017 г. серия 70Л01 № 0000924
Свидетельство о	серия 70АА № 000270, регистрационный № 113 от
государственной аккредитации	24 июня 2011 г. действительно бессрочно.

1.1. Пояснительная записка

Основная образовательная программа среднего общего образования Гуманитарный лицей (далее - ООП СОО лицея) является основным документом, определяющим содержание общего образования, а также регламентирующим образовательную деятельность организации в единстве урочной и внеурочной деятельности при учете установленного ФГОС СОО соотношения обязательной части программы и части, формируемой участниками образовательных отношений.

ООП СОО лицея составлена в соответствии со следующими документами:

- Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской 1. Федерации».
- Приказ Минпросвещения России от 17.05.2012 № 413 утверждении федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования» (в ред. Приказов Минпросвещения России от 12.08.2022 № 732).
- Приказ Минпросвещения России от 18.05.2023 № «Об утверждении федеральной образовательной программы среднего общего образования.
- Приказ Минпросвещения России от 27.12.2023 № 1028 «О внесении изменений в некоторые приказы Минобрнауки и Минпросвещения, касающиеся ФГОС основного общего образования и среднего общего образования».
- Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 24.11.2022 № 1025 «Об утверждении федеральной адаптированной образовательной программы основного общего образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья».
- Приказ Минпросвещения России от 01.02.2024 № 67 «О внесении изменений в 8B2D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9

- 7. Приказ Минпросвещения России от 19.03.2024 № 171 «О внесении изменений в некоторые приказы Министерства просвещения РФ, касающиеся ФОП начального общего образования, основного общего образования, среднего общего образования».
- 8. Приказ Минпросвещения России от 01.02.2024 №62 «О внесении изменений в некоторые приказы Минпросвещения России, касающиеся федеральных образовательных программ основного общего образования и среднего общего образования».
- 9. Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 № 28 «Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи» (вместе с «СП 2.4.3648-20. Санитарные правила...»).
- 10. Приказ Минпросвещения России от 21.02.2024 №119 «О внесении изменений в приложения № 1 и № 2 к Приказу Минпросвещения России от 21.09.2022 № 858 Об утверждении ФПУ, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования организациями, осуществляющими образовательную деятельность и установления предельного срока использования исключенных учебников».
- 11. Приказ Минпросвещения Российской Федерации от 18.07.2024 №499 «Об утверждении федерального перечня электронных образовательных ресурсов, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования».
- 12. Приказ Минпросвещения России от 31.08.2023 №650 «Об утверждении Порядка осуществления мероприятий по профессиональной ориентации обучающихся по образовательным программам основного общего и среднего общего образования».
- 13. Федеральный закон от 19.12.2023 № 618-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации».
- 14. Приказ Минпросвещения России от 03.08.2023 № 581 «О внесении изменения в пункт 13 порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам начального общего, основного общего и среднего общего образования, утвержденного приказом министерства просвещения российской федерации от 22 марта 2021 г. № 115».
- 15. Приказ Минпросвещения России от 21.06.2023 № 556 «О внесении изменения в приложения п.1 и п.2 к приказу Минпросвещения России от 21.09.2022 № 858 «Об утверждении федерального перечня учебников, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования, организациями, осуществляющими образовательную деятельность и установления предельного срока использования исключенных учебников».

Целями реализации ООП СОО являются:

- формирование российской гражданской идентичности обучающихся;
- воспитание и социализация обучающихся, их самоидентификация посредством личностно и общественно значимой деятельности, социального и гражданского становления;
- преемственность основных образовательных программ дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего, профессионального образования;
- организация учебного процесса с учетом целей, содержания и планируемых результатов среднего общего образования, отраженных в ФГОС СОО;
- формирование навыков самостоятельной учебной деятельности обучающихся на основе индивидуализации и профессиональной ориентации содержания среднего общего образования;
- подготовка обучающегося к жизни в обществе, самостоятельному жизненному выбору, продолжению образования и началу профессиональной деятельности;
- организация деятельности педагогического коллектива по созданию индивидуальных программ и учебных планов для одаренных, успешных обучающихся и (или) для обучающихся социальных групп, нуждающихся в особом внимании и поддержке.

Достижение поставленных целей реализации ООП СОО предусматривает решение следующих основных задач:

овладение основами наук, государственным языком Российской Федерации, навыками умственного и физического труда, развитие склонностей, интересов, способностей к социальному самоопределению:

- обеспечение планируемых результатов по освоению обучающимся целевых установок, приобретению знаний, умений, навыков, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья;
 - обеспечение преемственности основного общего и среднего общего образования;
- достижение планируемых результатов освоения ООП СОО всеми обучающимися, в том числе обучающимися с ограниченными возможностями здоровья (далее OB3);
 - обеспечение доступности получения качественного среднего общего образования;
- выявление и развитие способностей обучающихся, в том числе проявивших выдающиеся способности, через систему клубов, секций, студий и других, организацию общественно полезной деятельности;
- организация интеллектуальных и творческих соревнований, научно-технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;
- участие обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников в проектировании и развитии социальной среды лицея;
- включение обучающихся в процессы познания и преобразования социальной среды (населенного пункта, района, города) для приобретения опыта реального управления и действия;
- организация социального и учебно-исследовательского проектирования, профессиональной ориентации обучающихся при поддержке педагогов, психологов, социальных педагогов, сотрудничество с базовыми организациями, организациями профессионального образования, центрами профессиональной работы;
- создание условий для сохранения и укрепления физического, психологического и социального здоровья обучающихся, обеспечение их безопасности.

ООП СОО реализуется лицеем с использованием внутренних и внешних ресурсов путем организации взаимодействия участников образовательных отношений в пределах образовательной организации и в рамках сетевого взаимодействия организаций.

Внутренние ресурсы:

- кадровые (педагоги среднего общего образования, педагоги дополнительного образования, педагог-психолог, социальный педагог, педагог-библиотекарь, преподавательорганизатор ОБЗР);
 - финансовые (бюджетные средства, спонсорская помощь, гранты);
- материально-технические (оснащение оборудованием, в том числе учебнометодическим, всех помещений лицея);
- информационные (знания о конкретных обучающихся и ученических коллективах, о ходе и результатах процессов, осуществляемых лицеем в целом и каждым сотрудником в отдельности), а также профессиональный и жизненный опыт педагогов, администрации, прочих работников школы.

Внешние ресурсы, используемые лицеем, представляют собой сторонние образовательные организации, в том числе, реализующие дополнительные общеобразовательные программы.

МАОУ Гуманитарный лицей осуществляет сотрудничество с организациями:

ФГАОУ ВО НИ ТПУ;

ФГАОУ ВО НИ ТГУ:

ΦΓΑΟΥ ΒΟ ΤΥСΥΡ:

ФГБОУ ВО СИБГМУ;

ОГБПОУ ТБМК;

МАОУ ДО Центр дополнительного образования «Планирование карьеры» г. Томска.

Контроль качества образования осуществляется с помощью внутренней системы оценки качества образования (далее - BCOKO) лицея, которая регламентируется положением о

BCOKO. Работа системы осуществляется посредством планирования контроля основных документ подписан электронной подписью направления мониторингов, направленных на муниципальное детификат направленных на учреждение гуманитарный лицей г. томска, Балабанов Анатолий 882D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9

получение объективных сведений о качестве образовательных результатов обучающихся, реализации образовательной программы в полном объеме и состоянии условий, которые обеспечивают ООП.

<u>Механизм реализации программы</u> предусматривает использование комплекса организационных и иных мероприятий, необходимых для достижения цели и решения задач программы.

В основу механизма реализации программы заложены принципы, обеспечивающие:

- обоснованное распределение часов учебного плана из части, формируемой участниками образовательных отношений;
- реализацию рабочей программы воспитания в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой лицеем совместно с семьей и другими институтами воспитания;
- формирование метапредметных результатов посредством освоения программ учебных предметов и внеурочной деятельности;
- формирование плана внеурочной деятельности с учетом образовательных потребностей участников образовательных отношений учебных курсов внеурочной деятельности;
- постоянный мониторинг реализации ООП, степени удовлетворенности участников образовательных отношений качеством подготовки обучающихся, включая условия реализации ООП.

ООП СОО учитывает следующие принципы:

- принцип учета ФГОС СОО: ООП СОО базируется на требованиях, предъявляемых ФГОС СОО к целям, содержанию, планируемым результатам и условиям обучения на уровне среднего общего образования;
- принцип учета языка обучения: с учетом условий функционирования лицея ООП СОО характеризует право получения образования на родном языке из числа языков народов Российской Федерации и отражает механизмы реализации данного принципа в учебных планах, планах внеурочной деятельности;
- принцип учета ведущей деятельности обучающегося: ООП СОО обеспечивает конструирование учебного процесса в структуре учебной деятельности, предусматривает механизмы формирования всех компонентов учебной деятельности (мотив, цель, учебная задача, учебные операции, контроль и самоконтроль);
- принцип индивидуализации обучения: ООП СОО предусматривает возможность и механизмы разработки индивидуальных программ и учебных планов для обучения детей с особыми способностями, потребностями и интересами с учетом мнения родителей (законных представителей) обучающегося;
- системно-деятельностный подход, предполагающий ориентацию на результаты обучения, на развитие активной учебно-познавательной деятельности обучающегося на основе освоения универсальных учебных действий, познания и освоения мира личности, формирование его готовности к саморазвитию и непрерывному образованию;
- принцип учета индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей обучающихся при построении образовательного процесса и определении образовательно-воспитательных целей и путей их достижения;
- принцип обеспечения фундаментального характера образования, учета специфики изучаемых учебных предметов;
- принцип интеграции обучения и воспитания: ФОП СОО предусматривает связь урочной и внеурочной деятельности, предполагающий направленность учебного процесса на достижение личностных результатов освоения образовательной программы;
- принцип здоровьесбережения: при организации образовательной деятельности не допускается использование технологий, которые могут нанести вред физическому и (или) психическому здоровью обучающихся, приоритет использования здоровьесберегающих педагогических технологий. Объем учебной нагрузки, организация учебных и внеурочных мероприятий соответствуют требованиям, предусмотренным санитарными правилами и нормами СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденными документ подписан электронной подписы от для человека факторов среды обитания», утвержденными документ подписан электронной подписы от для человека факторов среды обитания», утвержденными документ подписан электронной подписы от для человека факторов среды обитания», утвержденными документ подписан электронной подписы от для человека факторов среды обитания», утвержденными документ подписан электронной подписы от для человека факторов среды обитания», утвержденными документ подписан электронной подписы от для человека факторов среды обитания от для человека обитания от для человека обитания от для человека обитания от для человека от для человека от для человека от

«Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 № 28.

ООП СОО учитывает возрастные и психологические особенности обучающихся. Общий объем аудиторной работы обучающихся за два учебных года не может составлять менее 2170 часов и более 2516 часов в соответствии с требованиями к организации образовательного процесса к учебной нагрузке при 5-дневной (или 6-дневной) учебной неделе, предусмотренными Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

Общие подходы к организации внеурочной деятельности

Внеурочная деятельность организуется по направлениям развития личности (спортивнооздоровительное, духовно-нравственное, социальное, общеинтеллектуальное,
общекультурное) в таких формах как художественные, культурологические, филологические,
хоровые студии, сетевые сообщества, школьные спортивные клубы и секции, конференции,
олимпиады, военно-патриотические объединения, экскурсии, соревнования, поисковые и
научные исследования, общественно полезные практики и другие формы на добровольной
основе в соответствии с выбором участников образовательных отношений.

В целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся в основной образовательной программе предусматриваются:

- учебные предметы, курсы, обеспечивающие различные интересы обучающихся, в том числе этнокультурные;
 - внеурочная деятельность.

Программа развития универсальных учебных действий при получении среднего общего образования (далее - Программа) должна быть направлена на:

- создание условий для интеграции урочных и внеурочных форм учебноисследовательской и проектной деятельности обучающихся, а также их самостоятельной работы по подготовке и защите индивидуальных проектов;

Рабочая программа воспитания реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой организацией, осуществляющей образовательную деятельность, совместно с семьей и другими институтами воспитания.

В целях удовлетворения образовательных потребностей и интересов обучающихся разрабатываются индивидуальные учебные планы, в том числе для ускоренного обучения, в пределах осваиваемой программы основного общего образования в порядке, установленном локальными нормативными актами лицея.

При формировании индивидуальных учебных планов, в том числе для ускоренного обучения, объем дневной и недельной учебной нагрузки, организация учебных и внеурочных мероприятий, расписание занятий, объем домашних заданий соответствуют требованиям, предусмотренным Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

1.2 Планируемые результаты освоения ООП СОО

Планируемые результаты освоения ООП СОО соответствуют современным целям среднего общего образования, представленным во Φ ГОС СОО как система личностных, метапредметных и предметных достижений обучающегося.

Планируемые результаты при изучении учебных предметов «Русский язык», «Литература», «История», «Обществознание», «География», «Основы безопасности и защиты Родины» полностью соответствуют федеральным рабочим программам. По остальным предметам рабочие программы разработаны в соответствии с ФГОС СОО и ФОП СОО. Содержание и планируемые результаты разработанных программ - не ниже соответствующих содержания и планируемых результатов, установленных ФОП СОО.

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП СОО включают осознание российской гражданской идентичности; готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению; ценность самостоятельности и личностному развитию; целенаправленное муниципальное автономное общеобразовательное тразвидение внуждение в включение внуждение в включение внуждение внужде

Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций, формирование системы значимых ценностно-смысловых установок, антикоррупционного мировоззрения, правосознания, экологической культуры, способности ставить цели и строить жизненные планы.

Личностные результаты освоения ООП СОО достигаются в единстве учебной и воспитательной деятельности лицея в соответствии с традиционными российскими социокультурными и духовно-нравственными ценностями, принятыми в обществе правилами и нормами поведения и способствуют процессам самопознания, самовоспитания и саморазвития, формирования внутренней позиции личности.

Личностные результаты освоения ООП СОО отражают готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на ее основе и в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части: гражданского воспитания, патриотического воспитания, духовно-нравственного воспитания, эстетического воспитания, физического воспитания, формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия, трудового воспитания, экологического воспитания, осознание ценности научного познания, а также результаты, обеспечивающие адаптацию обучающегося к изменяющимся условиям социальной и природной среды.

Личностные результаты освоения ООП СОО обучающимися отражают готовность и способность обучающихся руководствоваться сформированной внутренней позицией личности, системой ценностных ориентаций, позитивных внутренних убеждений, соответствующих традиционным ценностям российского общества, расширение жизненного опыта и опыта деятельности в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части:

Гражданского воспитания:

- сформированность гражданской позиции обучающегося как активного и ответственного члена российского общества;
- осознание своих конституционных прав и обязанностей, уважение закона и правопорядка;
- принятие традиционных национальных, общечеловеческих гуманистических и демократических ценностей;
- готовность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам;
- готовность вести совместную деятельность в интересах гражданского общества, участвовать в самоуправлении в общеобразовательной организации и детско-юношеских организациях;
- умение взаимодействовать с социальными институтами в соответствии с их функциями и назначением;
 - готовность к гуманитарной и волонтерской деятельности;

Патриотического воспитания:

- сформированность российской гражданской идентичности, патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и культуру, прошлое и настоящее многонационального народа России;
- ценностное отношение к государственным символам, историческому и природному наследию, памятникам, традициям народов России, достижениям России в науке, искусстве, спорте, технологиях и труде;
- идейная убежденность, готовность к служению и защите Отечества, ответственность за его судьбу;

Духовно-нравственного воспитания:

- осознание духовных ценностей российского народа;
- сформированность нравственного сознания, этического поведения;
- способность оценивать ситуацию и принимать осознанные решения, ориентируясь на морально-нравственные нормы и ценности;

созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов России;

Эстетического воспитания:

- эстетическое отношение к миру, включая эстетику быта, научного и технического творчества, спорта, труда и общественных отношений;
- способность воспринимать различные виды искусства, традиции и творчество своего и других народов, ощущать эмоциональное воздействие искусства;
- убежденность в значимости для личности и общества отечественного и мирового искусства, этнических культурных традиций и народного творчества;
- готовность к самовыражению в разных видах искусства, стремление проявлять качества творческой личности;

физического воспитания:

- сформированность здорового и безопасного образа жизни, ответственного отношения к своему здоровью;
- потребность физическом совершенствовании, спортивнозанятиях оздоровительной деятельностью;
- активное неприятие вредных привычек и иных форм причинения вреда физическому и психическому здоровью;

Трудового воспитания:

- готовность к труду, осознание ценности мастерства, трудолюбие;
- активной деятельности технологической направленности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такую деятельность;
- интерес к различным сферам профессиональной деятельности, умение совершать осознанный выбор будущей профессии и реализовывать собственные жизненные планы;
- готовность и способность к образованию и самообразованию на протяжении всей жизни;

Экологического воспитания:

- сформированность экологической культуры, понимание влияния социальноэкономических процессов на состояние природной и социальной среды, осознание глобального характера экологических проблем;
- планирование и осуществление действий в окружающей среде на основе знания целей устойчивого развития человечества;
 - активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде;
- прогнозировать неблагоприятные экологические последствия предпринимаемых действий, предотвращать их;
 - расширение опыта деятельности экологической направленности;

Ценности научного познания:

- сформированность мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознанию своего места в поликультурном мире;
- совершенствование языковой читательской культуры средства взаимодействия между людьми и познания мира;
- осознание ценности научной деятельности, готовность осуществлять проектную и исследовательскую деятельность индивидуально и в группе.

Метапредметные результаты включают:

- освоение обучающимися межпредметных понятий (используются в нескольких предметных областях и позволяют связывать знания из различных учебных предметов, учебных курсов, модулей в целостную научную картину мира) и универсальных учебных действий (познавательные, коммуникативные, регулятивные);
 - способность их использовать в учебной, познавательной и социальной практике;
- готовность к самостоятельному планированию и осуществлению учебной деятельности и организации учебного сотрудничества с педагогическими работниками и

Действует с 30.05.24 по 23.08.25

Метапредметные результаты сгруппированы по трем направлениям и отражают способность обучающихся использовать на практике универсальные учебные действия, составляющие умение овладевать:

- познавательными универсальными учебными действиями;
- коммуникативными универсальными учебными действиями;
- регулятивными универсальными учебными действиями.

Овладение познавательными универсальными учебными действиями предполагает умение использовать базовые логические действия, базовые исследовательские действия, работать с информацией.

Овладение системой коммуникативных универсальных учебных действий обеспечивает сформированность социальных навыков общения, совместной деятельности.

Овладение регулятивными универсальными учебными действиями включает умения самоорганизации, самоконтроля, развитие эмоционального интеллекта.

Метапредметные результаты освоения ООП СОО отражают:

Овладение универсальными учебными познавательными действиями:

- а) базовые логические действия:
- самостоятельно формулировать и актуализировать проблему, рассматривать ее всесторонне;
- устанавливать существенный признак или основания для сравнения, классификации и обобщения;
 - определять цели деятельности, задавать параметры и критерии их достижения;
 - выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых явлениях;
- вносить коррективы в деятельность, оценивать соответствие результатов целям, оценивать риски последствий деятельности;
 - развивать креативное мышление при решении жизненных проблем;
 - б) базовые исследовательские действия:
- владеть навыками учебно-исследовательской и проектной деятельности, навыками разрешения проблем;
- способность и готовность к самостоятельному поиску методов решения практических задач, применению различных методов познания;
- овладение видами деятельности по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных и социальных проектов;
- формирование научного типа мышления, владение научной терминологией, ключевыми понятиями и методами;
- ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;
- выявлять причинно-следственные связи и актуализировать задачу, выдвигать гипотезу ее решения, находить аргументы для доказательства своих утверждений, задавать параметры и критерии решения;
- анализировать полученные в ходе решения задачи результаты, критически оценивать их достоверность, прогнозировать изменение в новых условиях;
 - давать оценку новым ситуациям, оценивать приобретенный опыт;
- разрабатывать план решения проблемы с учетом анализа имеющихся материальных и нематериальных ресурсов;
- осуществлять целенаправленный поиск переноса средств и способов действия в профессиональную среду;
- уметь переносить знания в познавательную и практическую области жизнедеятельности;
 - уметь интегрировать знания из разных предметных областей;
 - выдвигать новые идеи, предлагать оригинальные подходы и решения;
 - ставить проблемы и задачи, допускающие альтернативные решения;
 - в) работа с информацией:
- владеть навыками получения информации из источников разных типов, документ подписан электронной подписью самостоятельно осуществлять поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (MSK) Сертификат разынать высовательное 882D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9

- создавать тексты в различных форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;
- оценивать достоверность, легитимность информации, ее соответствие правовым и моральноэтическим нормам;
- использовать средства информационных и коммуникационных технологий в решении когнитивных, коммуникативных и организационных задач с соблюдением требований эргономики, техники безопасности, гигиены, ресурсосбережения, правовых и этических норм, норм информационной безопасности;
- владеть навыками распознавания и защиты информации, информационной безопасности личности.

Овладение универсальными коммуникативными действиями:

- а) общение:
- осуществлять коммуникации во всех сферах жизни;
- распознавать невербальные средства общения, понимать значение социальных знаков, распознавать предпосылки конфликтных ситуаций и смягчать конфликты;
 - владеть различными способами общения и взаимодействия;
 - аргументированно вести диалог, уметь смягчать конфликтные ситуации;
- развернуто и логично излагать свою точку зрения с использованием языковых средств;
 - б) совместная деятельность:
 - понимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы;
- выбирать тематику и методы совместных действий с учетом общих интересов и возможностей каждого члена коллектива;
- принимать цели совместной деятельности, организовывать и координировать действия по ее достижению: составлять план действий, распределять роли с учетом мнений участников обсуждать результаты совместной работы;
- оценивать качество своего вклада и каждого участника команды в общий результат по разработанным критериям;
 - предлагать новые проекты, оценивать идеи с позиции новизны, оригинальности, практической значимости;
- координировать и выполнять работу в условиях реального, виртуального и

комбинированного взаимодействия;

- осуществлять позитивное стратегическое поведение в различных ситуациях, проявлять творчество и воображение, быть инициативным.

Овладение универсальными регулятивными действиями:

- а) самоорганизация:
- самостоятельно осуществлять познавательную деятельность, выявлять проблемы, ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;
- самостоятельно составлять план решения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;
 - давать оценку новым ситуациям;
 - расширять рамки учебного предмета на основе личных предпочтений;
 - делать осознанный выбор, аргументировать его, брать ответственность за решение;
 - оценивать приобретенный опыт;
- способствовать формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и культурный уровень;
 - б) самоконтроль:
 - давать оценку новым ситуациям, вносить коррективы в деятельность, оценивать соответствие результатов целям;
- владеть навыками познавательной рефлексии как осознания совершаемых действий и

мыслительных процессов, их результатов и оснований;

- использовать приемы рефлексии для оценки ситуации, выбора верного решения; документ подписан электронной подписью уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению; уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению; уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению; уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению; уметь общею вразовательное уметь общею вразовательное уметь общею вразовательное уметь общею в разовательное уметь общею в разователь

- включающего способность понимать свое эмоциональное самосознания, состояние, видеть направления развития собственной эмоциональной сферы, быть уверенным в себе:
- саморегулирования, включающего самоконтроль, умение принимать ответственность за свое поведение, способность адаптироваться к эмоциональным изменениям и проявлять гибкость, быть открытым новому;
- внутренней мотивации, включающей стремление к достижению цели и успеху, оптимизм, инициативность, умение действовать, исходя из своих возможностей;
- эмпатии, включающей способность понимать эмоциональное состояние других, учитывать его при осуществлении коммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию;
- социальных навыков, включающих способность выстраивать отношения с другими людьми, заботиться, проявлять интерес и разрешать конфликты;
 - г) принятие себя и других людей:
 - принимать себя, понимая свои недостатки и достоинства;
- принимать мотивы и аргументы других людей при анализе результатов деятельности;
 - признавать свое право и право других людей на ошибки;
 - развивать способность понимать мир с позиции другого человека.

Предметные результаты включают:

- освоение обучающимися в ходе изучения учебного предмета научных знаний, умений и способов действий, специфических для соответствующей предметной области; предпосылки научного типа мышления;
- виды деятельности по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных и социальных проектов.

Требования к предметным результатам:

- сформулированы в деятельностной форме с усилением акцента на применение знаний и конкретные умения;
- определяют минимум содержания гарантированного государством среднего общего образования, построенного в логике изучения каждого учебного предмета;
- определяют требования к результатам освоения программ среднего общего образования по учебным предметам;
- усиливают акценты на изучение явлений и процессов современной России и мира в целом, современного состояния науки.

Предметные результаты освоения ООП СОО устанавливаются для учебных предметов на базовом и углубленном уровнях.

Предметные результаты освоения ООП СОО для учебных предметов на базовом уровне ориентированы на обеспечение общеобразовательной и общекультурной подготовки.

Предметные результаты освоения ООП СОО для учебных предметов на углубленном уровне ориентированы на подготовку к последующему профессиональному образованию, развитие индивидуальных способностей обучающихся путем более глубокого, чем это предусматривается базовым уровнем, освоения основ наук, систематических знаний и способов действий, присущих учебному предмету.

Предметные результаты освоения ООП СОО обеспечивают возможность дальнейшего успешного профессионального обучения и профессиональной деятельности.

1.3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения ООП СОО

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Ее основными функциями являются: ориентация образовательного процесса на достижение планируемых результатов освоения ООП СОО и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Система оценки достижения планируемых результатов освоения ООП СОО в лицее: документ полнись дельного полнись направления и цели оценочной деятельности, ориентированной ниципальное автономное общеобразовательное В ЖНРАН БАНИНИ КАРКИ ВИДИИ О ВАКОВАНИЯ В ОПИСЫВАЕТ ООЪЕКТ И СОДЕРЖВНИЯ БУБОВЕНИЯ В В СОДЕРЖВНИЯ В СОДЕРЖВИИ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИИ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИИ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИИ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИИ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИТ В СОДЕРЖВИТ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИЕТ В СОДЕРЖВИЕТ Действует с 30.05.24 по 23.08.25

процедуры и состав инструментария оценивания, формы представления результатов, условия и границы применения системы оценки;

- 2) ориентирует образовательную деятельность на реализацию требований к результатам освоения ООП;
- 3) обеспечивает комплексный подход к оценке результатов освоения ООП, позволяющий вести оценку предметных, метапредметных и личностных результатов;
- 4) обеспечивает оценку динамики индивидуальных достижений обучающихся в процессе освоения ООП;
- 5) предусматривает использование разнообразных методов дополняющих друг друга (таких как стандартизированные письменные и устные работы, проекты, конкурсы, практические работы, творческие работы, самоанализ и самооценка, наблюдения, испытания (тесты) и иное);
- 6) позволяет использовать результаты итоговой оценки выпускников, характеризующие уровень достижения планируемых результатов освоения ООП, при оценке деятельности организации, осуществляющей образовательную деятельность, педагогических работников.

Система оценки достижения планируемых результатов освоения ООП СОО включает описание:

- 1) организации и форм представления и учета результатов промежуточной аттестации обучающихся в рамках урочной и внеурочной деятельности;
- 2) организации, содержания и критериев оценки результатов по учебным предметам, выносимым на государственную итоговую аттестацию;
- 3) организации, критериев оценки и форм представления и учета результатов оценки учебноисследовательской и проектной деятельности обучающихся.

В системе оценки достижения планируемых результатов освоения ООП СОО для обучающимся с OB3 создаются специальные условия проведения текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации в соответствии с учетом здоровья обучающихся с ОВЗ, их особыми образовательными потребностями.

Принцип объективности при оценке образовательных достижений обеспечивается за счет использования в образовательном процессе:

- формирующего оценивания;
- мониторинга объективности выставления текущих отметок;
- возможности соотнесения результатов внешних и внутренних оценочных процедур;
- оценочных средств, разработанных на критериальной основе;
- всестороннего анализа образовательных результатов с учетом контекстных данных с целью принятия управленческих решений;
 - других методов и средств обучения, соответствующих принципу объективности.

Система оценки достижения планируемых результатов (далее - система оценки) является частью системы оценки и управления качеством образования в лицее, в соответствии с локальными нормативными актами:

- Положение о формах, периодичности и порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся МАОУ Гуманитарного лицея, утвержденное приказом от 20.03.2024 г.;
- Положение «О внутренней системе оценки качества образования МАОУ Гуманитарный лицей», утвержденное приказом от 31.09.2020 г.

Основными направлениями и целями оценочной деятельности в образовательной организации являются:

- оценка образовательных достижений обучающихся на различных этапах обучения как основа их промежуточной и итоговой аттестации, а также основа процедур внутреннего мониторинга образовательной организации, мониторинговых исследований муниципального, регионального и федерального уровней;
- оценка результатов деятельности педагогических работников как аттестационных процедур;

Основным объектом системы оценки, ее содержательной и критериальной базой выступают требования ФГОС СОО, которые конкретизируются в планируемых результатах освоения обучающимися ООП СОО. Система оценки включает процедуры внутренней и внешней оценки.

Внутренняя оценка включает:

- стартовую диагностику;
- входной контроль;
- текущую и тематическую оценку;
- итоговую оценку;
- промежуточную аттестацию;
- психолого-педагогическое наблюдение;
- внутренний мониторинг образовательных достижений обучающихся.

Внешняя оценка включает:

- независимую оценку качества подготовки обучающихся (ст. 95 Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в РФ»).
- итоговую аттестацию. (ст. 59 Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в РФ»).

В соответствии с ФГОС СОО система оценки лицея реализует системно-деятельностный, уровневый и комплексный подходы к оценке образовательных достижений.

Системно-деятельностный подход к оценке образовательных достижений обучающихся проявляется в оценке способности обучающихся к решению учебно-познавательных и учебнопрактических задач, а также в оценке уровня функциональной грамотности обучающихся. Он обеспечивается содержанием и критериями оценки, в качестве которых выступают планируемые результаты обучения, выраженные в деятельностной форме.

Уровневый подход служит важнейшей основой для организации индивидуальной работы с обучающимися. Он реализуется как по отношению к содержанию оценки, так и к представлению и интерпретации результатов измерений.

Уровневый подход реализуется за счет фиксации различных уровней достижения обучающимися планируемых результатов. Достижение базового уровня свидетельствует о способности обучающихся решать типовые учебные задачи, целенаправленно отрабатываемые со всеми обучающимися в ходе учебного процесса, выступает достаточным для продолжения обучения и усвоения последующего учебного материала.

Содержание и критерии оценки, формы представления и интерпретации результатов оценочной деятельности как основа системно-деятельностного и уровневого подхода представлены в следующих локальных нормативных актах лицея:

- Положение о формах, периодичности и порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся МАОУ Гуманитарного лицея, утвержденное приказом от 20.03.2024 г.
- Положение «О внутренней системе оценки качества образования МАОУ Гуманитарный лицей», утвержденное приказом от 31.09.2020г.
- Положение «Об индивидуальном отборе в профильные классы (группы) МАОУ Гуманитарном лицее» от 20.03.2024 г.

Комплексный подход к оценке образовательных достижений реализуется через:

- оценку предметных и метапредметных результатов;
- использование комплекса оценочных процедур для выявления динамики индивидуальных образовательных достижений обучающихся и для итоговой оценки;
- использование контекстной информации (об особенностях обучающихся, условиях и процессе обучения и другое) для интерпретации полученных результатов в целях управления качеством образования;
 - использование разнообразных методов и форм оценки, взаимно дополняющих

- использование форм работы, обеспечивающих возможность включения обучающихся в самостоятельную оценочную деятельность (самоанализ, самооценка, взаимооценка);
- использование мониторинга динамических показателей освоения умений и знаний, в том числе формируемых с использованием информационно-коммуникационных (цифровых) технологий.

<u>Оценка личностных результатов</u> обучающихся осуществляется через оценку достижения планируемых результатов освоения ООП СОО, которые устанавливаются требованиями Φ ГОС СОО.

Формирование личностных результатов обеспечивается в ходе реализации всех компонентов образовательной деятельности, включая внеурочную деятельность. Достижение личностных результатов не выносится на итоговую оценку обучающихся, а является предметом оценки эффективности воспитательно-образовательной деятельности лицея и образовательных систем разного уровня.

Во внутреннем мониторинге в целях оптимизации личностного развития учащихся оценка сформированности отдельных личностных результатов проявляется в:

- соблюдении норм и правил поведения, принятых в лицее;
- ценностно-смысловых установках обучающихся, формируемых средствами учебных предметов;
- участии в общественной жизни лицея, ближайшего социального окружения, страны, общественно-полезной деятельности;
 - ответственности за результаты обучения;
- готовности и способности делать осознанный выбор своей образовательной траектории, в том числе выбор профессии;
- ценностно-смысловых установках учащихся, формируемых средствами различных предметов в рамках системы общего образования.

Внутренний мониторинг организуется администрацией лицея и осуществляется тьютором или классным руководителем преимущественно на основе ежедневных наблюдений в ходе учебных занятий и внеурочной деятельности, которые обобщаются в конце учебного года и представляются в виде характеристики.

Результаты, полученные в ходе как внешних, так и внутренних мониторингов, используются только в виде агрегированных (усредненных, анонимных) данных.

<u>Оценка метапредметных результатов</u> представляет собой оценку достижения планируемых результатов освоения ООП СОО, которые отражают совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных учебных действий.

Формирование метапредметных результатов обеспечивается комплексом освоения программ учебных предметов и внеурочной деятельности.

Основным объектом оценки метапредметных результатов является:

- освоение обучающимися универсальных учебных действий (регулятивных, познавательных, коммуникативных);
- способность использования универсальных учебных действий в познавательной и социальной практике, готовность к самостоятельному планированию и осуществлению учебной деятельности, организации учебного сотрудничества с педагогическими работниками и сверстниками, к участию в построении индивидуальной образовательной траектории;
- овладение навыками учебно-исследовательской, проектной и социальной деятельности.

Оценка достижения метапредметных результатов осуществляется администрацией лицея в ходе внутреннего мониторинга. Содержание и периодичность внутреннего мониторинга устанавливается решением педагогического совета образовательной организации. Инструментарий может строиться на межпредметной основе и включать диагностические материалы по оценке читательской, естественнонаучной, математической, цифровой, финансовой грамотности, сформированности регулятивных, коммуникативных и

- для проверки читательской грамотности письменная работа на межпредметной основе;
- для проверки цифровой грамотности практическая работа в сочетании с письменной (компьютеризованной) частью;
- сформированности проверки регулятивных, коммуникативных познавательных универсальных учебных действий - экспертная оценка процесса и результатов выполнения групповых и (или) индивидуальных учебных исследований и проектов.

Каждый из перечисленных видов диагностики проводится с периодичностью не менее чем один раз в два года.

В зависимости от целей проведения мониторинга для обучающихся может быть разработана как отдельная работа по оценке метапредметных результатов, так и отдельные задания в рамках других оценочных процедур.

Содержание и формат работы, а также периодичность, сроки, ответственные лица и форма представления результатов устанавливаются решением предметной кафедры в начале каждого учебного года и отражаются в плане реализации ВСОКО.

Результаты оформляются аналитическими справками и обсуждаются на заседании кафедр.

Оценка метапредметных результатов в рамках текущего контроля проводится учителемпредметником непосредственно во время занятия.

Оценка метапредметных результатов в рамках промежуточной и/или итоговой аттестации как отдельной процедуры проводится администрацией.

Оценка метапредметных результатов в рамках административного контроля проводится администрацией. Данный вид контроля не является обязательным для ежегодного контроля. Он проводится при необходимости как вид управленческого решения по итогам анализа работ за предыдущий учебный год.

Групповые и (или) индивидуальные учебные исследования и проекты (далее вместе проект) выполняются обучающимся в рамках одного из учебных предметов или на межпредметной основе с целью продемонстрировать свои достижения в самостоятельном освоении содержания избранных областей знаний и (или) видов деятельности и способность проектировать и осуществлять целесообразную и результативную деятельность (учебнопознавательную, конструкторскую, социальную, художественно-творческую и другие).

Выбор темы проекта осуществляется обучающимися.

Результатом проекта является одна из следующих работ:

- письменная работа (эссе, реферат, аналитические материалы, обзорные материалы, отчеты о проведенных исследованиях, стендовый доклад и другие);
- художественная творческая работа (B области литературы, изобразительного искусства), представленная в виде прозаического или стихотворного произведения, инсценировки, художественной декламации, исполнения музыкального произведения, компьютерной анимации и других;
 - материальный объект, макет, иное конструкторское изделие;
 - отчетные материалы по социальному проекту.

Требования к организации проектной деятельности, к содержанию и направленности проекта разрабатываются в гимназии.

Проект оценивается по критериям сформированности:

- познавательных универсальных учебных действий, включающих способность к самостоятельному приобретению знаний и решению проблем, умение поставить проблему и выбрать способы ее решения, в том числе поиск и обработку информации, формулировку выводов и (или) обоснование и реализацию принятого решения, обоснование и создание модели, прогноза, макета, объекта, творческого решения и других;
- предметных знаний и способов действий: умение раскрыть содержание работы, грамотно и обоснованно в соответствии с рассматриваемой проблемой или темой использовать имеющиеся знания и способы действий;
- регулятивных универсальных учебных действий: умение самостоятельно планировать и управлять своей познавательной деятельностью во времени; использовать ресурсные возможности для достижения целей; осуществлять выбор конструктивных стратегий документ подписан электронной подписью в трупных ситуациях; муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (МSK) Сертификат учреждение гумкомилиникалинины ворсальных мучебных действий: умение чястью гизания председным учреждение гумкомилиный капции в председным в пределения в председным в председным в председным в председным в пределения в председным в предедным в председным в председным в председным в председным в председным в пред

оформить выполненную работу, представить ее результаты, аргументированно ответить на вопросы.

<u>Предметные результаты</u> освоения ООП СОО с учетом специфики содержания предметных областей, включающих конкретные учебные предметы, ориентированы на применение обучающимися знаний, умений и навыков в учебных ситуациях и реальных жизненных условиях, а также на успешное обучение.

Оценка предметных результатов представляет собой оценку достижения обучающимися планируемых результатов по отдельным учебным предметам.

Основным предметом оценки является способность к решению учебно-познавательных и учебнопрактических задач, основанных на изучаемом учебном материале, с использованием способов действий, отвечающих содержанию учебных предметов, в том числе метапредметных (познавательных, регулятивных, коммуникативных) действий, а также компетентностей, соответствующих направлениям функциональной грамотности.

Оценка предметных результатов осуществляется педагогическим работником в ходе процедур текущего, тематического, промежуточного и итогового контроля.

Описание оценки предметных результатов по отдельному учебному предмету включает:

- список итоговых планируемых результатов с указанием этапов их формирования и способов оценки (например, текущая (тематическая), устно (письменно), практика);
- требования к выставлению отметок за промежуточную аттестацию (при необходимости с учетом степени значимости отметок за отдельные оценочные процедуры);
 - график контрольных мероприятий.

Стартовая диагностика

Стартовая диагностика проводится администрацией лицея с целью оценки готовности к обучению на уровне среднего общего образования.

Стартовая диагностика проводится в начале 10 класса и выступает как основа (точка отсчета) для оценки динамики образовательных достижений обучающихся.

Объектом оценки являются: структура мотивации, сформированность учебной деятельности, владение универсальными и специфическими для основных учебных предметов познавательными средствами, в том числе: средствами работы с информацией, знаковосимволическими средствами, логическими операциями.

Стартовая диагностика проводится педагогическими работниками с целью оценки готовности к изучению отдельных учебных предметов. Результаты стартовой диагностики являются основанием для корректировки учебных программ и индивидуализации учебного процесса.

Текущая оценка

Текущая оценка представляет собой процедуру оценки индивидуального продвижения обучающегося в освоении программы учебного предмета.

Текущая оценка может быть формирующей (поддерживающей и направляющей усилия обучающегося, включающей его в самостоятельную оценочную деятельность) и диагностической, способствующей выявлению и осознанию педагогическим работником и обучающимся существующих проблем в обучении.

Объектом текущей оценки являются тематические планируемые результаты, этапы освоения которых зафиксированы в тематическом планировании по учебному предмету.

В текущей оценке используются различные формы и методы проверки (устные и письменные опросы, практические работы, творческие работы, индивидуальные и групповые формы, само- и взаимооценка, рефлексия, листы продвижения и другие) с учетом особенностей учебного предмета.

Результаты текущей оценки являются основой для индивидуализации учебного процесса.

Тематическая оценка

Тематическая оценка представляет собой процедуру оценки уровня достижения тематических планируемых результатов по учебному предмету.

накопленной оценки и результатов выполнения тематических проверочных работ и фиксируется в классном журнале.

Промежуточная оценка, фиксирующая достижение предметных планируемых результатов и универсальных учебных действий, является основанием для перевода обучающихся в следующий класс.

Итоговая оценка

Достижение обучающимися планируемых результатов освоения ООП СОО определяется после завершения обучения в процессе государственной итоговой аттестации. Формы проведения государственной итоговой аттестации, сроки и продолжительность проведения ГИА регламентируются приказами Минпросвещения и Рособрнадзора.

Внутренний мониторинг представляет собой следующие процедуры:

- стартовая диагностика;
- оценка уровня достижения предметных и метапредметных результатов;
- оценка уровня функциональной грамотности;
- оценка уровня профессионального мастерства педагогического работника, осуществляемого на основе выполнения обучающимися проверочных работ, анализа посещенных уроков, анализа качества учебных заданий, предлагаемых педагогическим работником обучающимся.

Содержание и периодичность внутреннего мониторинга устанавливается решением педагогического совета лицея. Результаты внутреннего мониторинга являются основанием подготовки рекомендаций для текущей коррекции учебного процесса и его индивидуализации и (или) для повышения квалификации педагогического работника.

Особенности проведения и выставления отметок по результатам тематического контроля и промежуточной аттестации

- 1. Текущему контролю успеваемости подлежат все обучающиеся Учреждения.
- 2. Текущий контроль успеваемости проводится постоянно в пределах учебного времени, отведенного на соответствующий предмет, как традиционными, так и инновационными методами, включая электронное обучение и дистанционные образовательные технологии.
 - 3. Формами текущего контроля успеваемости являются:
 - 1)фронтальный опрос;
 - 2)контрольная работа;
 - 3) самостоятельная работа;
 - 4) лабораторная работа;
 - 5)практическая работа;
 - 6)творческие работы;
 - 7) диктант, изложение, сочинение;
 - 8) тестирование;
 - 9) сдача норм ГТО и т. д.
- 4. Формы текущего контроля успеваемости определяет педагог с учетом контингента обучающихся, содержания учебного материала.
 - 5. В начале учебного года педагог проводит установочную сессию в 8-11 классах:
- 10-11 кл математика, русский язык, английский язык и предметы по выбору для сдачи ЕГЭ. Диагностика предметов по выбору сохраняется на протяжении 10 и 11 кл. В случае изменения выбора предметов для сдачи ЕГЭ после установочной сессии 10 кл обучающемуся необходимо написать работы по новым предметам за курс 10 и 11 класса

Предметом стартовой диагностики выступают: предметные результаты; структура мотивации, сформированность учебной деятельности, владение универсальными и специфическими для основных учебных предметов познавательными средствами, в том числе: средствами работы с информацией, знаково-символическими средствами, логическими

электронный журнал в день проведения работы с весом «5».

С учетом полученных результатов педагог планирует работу по устранению выявленных пробелов в знаниях, умениях, компетенциях, УУД обучающихся.

- 6. Результаты выполнения работ текущего контроля успеваемости, в том числе обучающихся с ОВЗ, оцениваются количественно в баллах: 5 «отлично», 4 «хорошо», 3 «удовлетворительно», 2 «неудовлетворительно».
- 7. Текущий контроль успеваемости обучающихся, в том числе обучающихся с ОВЗ, по предметам вариативной части учебного плана осуществляется по пятибалльной системе. По итогу курса выставляется годовая оценка и проводится промежуточная аттестация.
- 8. Последствия получения неудовлетворительного результата текущего контроля успеваемости определяются педагогом в соответствии с образовательной программой и могут включать в себя проведение дополнительной работы с обучающимися, индивидуализацию содержания образовательной деятельности, иную корректировку образовательной деятельности в отношении обучающегося.
 - 9. Результаты текущего контроля фиксируются в электронном классном журнале.
- 10. Успеваемость обучающихся, занимающихся по индивидуальному учебному плану, в том числе обучающихся с ОВЗ, также подлежит текущему контролю с учетом особенностей освоения образовательной программы, предусмотренных индивидуальным учебным планом.
- 11. Оценивание письменных и устных работ обучающихся с ОВЗ с умственной отсталостью, в том числе обучающихся по индивидуальному учебному плану, по всем учебным предметам образовательной программы осуществляется по пятибалльной системе оценивания.
- 12. Содержание и порядок проведения отдельных контрольных работ, включая порядок проверки и оценки результатов их выполнения, разрабатываются учителем с учетом следующих требований:
- содержание контрольной работы должно соответствовать определенным предметным и метапредметным результатам, предусмотренным рабочей программой учебного предмета;
- трудные (успешно выполняемые менее 1/3) задания могут использоваться на индивидуальных и групповых факультативных занятиях, а также при проведении предметных олимпиад и конкурсных мероприятий;
- устные и письменные контрольные работы выполняются обучающимися в присутствии учителя;
- отдельные виды практических контрольных работ (учебно-исследовательская работа, социальные проекты) могут выполняться полностью или частично в отсутствие педагога;
- в случаях, когда допускается выполнение контрольной работы не только в индивидуальном порядке, но и совместно в малых группах, порядок оценки результатов выполнения работы должен предусматривать выставление индивидуальной отметки успеваемости каждому обучающемуся независимо от числа выполнявших одну работу.
- 13. Выполнение контрольных работ, предусмотренных рабочими программами учебных предметов, является обязательным для всех обучающихся лицея. В течение учебного дня для одних и тех же обучающихся может быть проведено не более одной контрольной работы. Проверочные работы длительностью не более 15 минут проводиться могут.
- 14. В течение учебной недели для обучающихся 9-11-х классов не более пяти контрольных работ.
- 15. Для аттестации по профильным предметам достаточно 6-ти оценок, по непрофильным 4-х. Профильными предметами являются те, которые вынесены на установочную сессию. Диагностические работы по непрофильным предметам проводятся не чаще, чем один раз в две недели.
- 16. Для аттестации необходима сдача всех контрольных точек согласно утвержденному администрацией графику оценочных процедур, размещенному на сайте лицея.
- 17. Неудовлетворительный результат ($\langle 2 \rangle$) оценочной процедуры по группе в количестве 40% требует дополнительной проработки учителем данной темы с необходимостью повторной диагностики.
- 18. Отметки за письменные работы должны быть выставлены в электронный журнал к следующему учебному занятию по данному предмету, за исключением отметок за сочинение документ подписан электронной подписью по русскому языку и литературе (они заносятся в электронный журнал не позднее чем через 2 муниципальное автономное общеовразовательное то документ и позднее чем через 2 муниципальное автономное общеовразовательное то действует с за исключением отметок за сочинение документ подписан электронный журнал не позднее чем через 2 муниципальное автономное общеовразовательное то действует с за исключением отметок за сочинение документ подписан электронный журнал не позднее чем через 2 муниципальное автономное обществлением подписан за исключением отметок за сочинение документ подписан электронный журнал не позднее чем через 2 муниципальное автономное обществления и подписан за исключением отметок за сочинение документ подписан за исключением отметок за исключ

проверки письменных работ.

19. Требования к выставлению отметок текущего контроля и промежуточной аттестации

Качество освоения материала, % Уровень успешности Отметка по

5-балльной шкале

85-100 Высокий «5»

65-84 Программный/повышенный «4»

50-64 Необходимый/базовый «З»

Меньше 50 Ниже необходимого «2»

Работа не сдана без уважительной причины «1»

- 20. По итогам текущего контроля, проведенного в форме письменных контрольных работ, диктанта, изложения, тестирования проводится работа над ошибками. Содержание работы определяется учителем по результатам поэлементного анализа и проводится на следующем занятии.
- 21. Не допускается выставление неудовлетворительных отметок обучающимся сразу после пропуска занятий по уважительной причине. При выставлении неудовлетворительной отметки учитель должен запланировать повторный опрос данного обучающегося на следующих занятиях.
- 22. Ученикам, освобожденным на основании медицинской справки от занятий по физической культуре, отметка выставляется за изучение теоретических вопросов учебной дисциплины.
- 23. Успеваемость обучающихся, занимающихся по индивидуальному учебному плану, подлежит текущему контролю по предметам, включенным в этот план, с фиксацией в электронном журнале.
- 24. Классные руководители/тьюторы доводят до сведения родителей (законных представителей) информацию о результатах текущего контроля успеваемости обучающихся как посредством заполнения предусмотренных документов, в том числе в электронной форме (дневник обучающегося, электронный дневник), так и по запросу родителей (законных представителей) обучающихся. Родители (законные представители) имеют право на получение информации об итогах текущего контроля успеваемости обучающегося в письменной форме в виде выписки из соответствующих документов, для чего они должны обратиться к классному руководителю/тьютору.
- 25. Обучающиеся, временно получающие образование в других организациях, обязаны предоставить в Учреждение лист с отметками текущего контроля успеваемости, заверенный печатью этой (другой) организации. Под «другими» подразумеваются организации, куда по уважительным причинам (отдых, лечение, реабилитационная программа и т.п.) выехали обучающиеся по заранее написанному заявлению родителей (законных представителей). В электронный журнал переносятся все оценки, полученные в других организациях, с весом «3».
- 26. Промежуточная аттестация проводится в Учреждении один раз в год. Для выпускных классов (9, 11 кл) начинается с 20 апреля, для 8 и 10 кл с 01 мая текущего учебного года и завершается не позднее 01 сентября текущего года. В ходе промежуточной аттестации проверяется освоение обучающимися всего объема основной образовательной программы текущего года. По ряду предметов, освоение которых заканчивается в первом полугодии учебного года, промежуточная аттестация проводится сразу же после изучения данных предметов, то есть в первом полугодии учебного года (не ранее чем за две недели до окончания первого полугодия).
- 27. Промежуточная аттестация обеспечивает оперативное управление учебной деятельностью обучающегося, ее корректировку и проводится с целью установления:
- 1) сформированности предметных результатов: фактического уровня и качества образования в ходе освоения основных общеобразовательных программ основного общего и среднего общего образования, полноты и прочности теоретических и практических знаний по предмету; соотнесение этого уровня с требованиями ФГОС соответствующего уровня;
- 2) сформированности метапредметных результатов: сформированности умений применять полученные теоретические знания при решении практических задач и иных видов

- 28. Промежуточная аттестация в Учреждении проводится на основе принципов объективности, беспристрастности. Оценка результатов освоения обучающимися образовательных программ осуществляется в зависимости от достигнутых обучающимся результатов и не может быть поставлена в зависимость от формы получения образования, формы обучения, факта пользования платными образовательными услугами и иных подобных обстоятельств.
- 29. Не допускается взимание платы с обучающихся Учреждения за прохождение промежуточной аттестации.
- Промежуточная аттестация проводится в формах, определенных учебным планом Учреждения.
 - 31. Формы проведения промежуточной аттестации:
- 1) письменная проверка (письменный ответ обучающегося на один или систему вопросов/заданий; контрольная, лабораторная, практическая, проверочная, творческая работа; письменный отчет о наблюдениях; письменный ответ на вопросы теста; сочинение, изложение, диктант с грамматическим заданием, комплексная работа в формате демоверсии ОГЭ, задание в формате демоверсии ЕГЭ, реферат и др.);
- устная проверка (устный ответ обучающегося на один или систему вопросов: ответ на билеты, беседа, собеседование, зачет и др.);
 - комбинированная проверка (сочетание письменной и устной формы проверки); 3)
 - 4) проектная работа.
- 32. В качестве результатов промежуточной аттестации с оценкой «5» могут быть зачтены результаты участия во ВСОШ не ниже регионального уровня (призер, победитель) по соответствующему предмету.
 - 33. Срок проверки письменных работ составляет не более пяти рабочих дней.
- 34. Промежуточная аттестация проводится в качестве отдельной процедуры независимо от результатов полугодовой аттестации обучающихся по предметам:
- 10-11 кл математика, русский язык, английский язык и предметы по выбору для сдачи ЕГЭ. Диагностика предметов по выбору сохраняется на протяжении 10 и 11 кл. В случае изменения выбора предметов для сдачи ЕГЭ обучающемуся необходимо написать работы по новым предметам за курс 10 и 11 класса.

По остальным предметам учебного плана промежуточная аттестация в качестве отдельной процедуры не проводится. Оценка выставляется по среднему арифметическому баллу всех текущих годовых оценок согласно законам математического округления.

- Перечень учебных предметов, формы и сроки проведения промежуточной аттестации ежегодно уточняются решением педагогического совета Учреждения в срок не позднее 01 октября текущего года. Данное решение утверждается приказом директора Учреждения и доводится до сведения всех участников образовательных отношений не позднее 30 ноября текущего учебного года.
- График промежуточной аттестации утверждается приказом Учреждения и доводится до сведения всех участников образовательных отношений не позднее, чем за две недели до начала промежуточной аттестации текущего учебного года.
- Материалы для проведения промежуточной аттестации разрабатываются педагогом, проходят экспертизу на заседании методического предметного объединения и направляются на утверждение директору Учреждения за две недели до начала промежуточной аттестации.
- 38. На первом этапе проведения промежуточной аттестации допускается присутствие одного ассистента.
- 39. Результаты промежуточной аттестации обучающихся, в том числе обучающихся с ОВЗ оцениваются количественно в баллах: 5 «отлично», 4 «хорошо», 3 «удовлетворительно», 2 «неудовлетворительно» и отражаются в электронных классных журналах отдельной колонкой «ПА» в разделе «Итоговые отметки». В текущие оценки не выставляются и на годовые оценки не влияют.
- 40. Результаты промежуточной аттестации анализируются педагогом. Аналитический материал по результатам промежуточной аттестации, протоколы проведения документ подписан электронной подписью промежуточной аттестации и работы обучающихся сдаются педагогом в учебную часть муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (MSK) Сертификат **УЗАНОВОДЕНИТЕЛУЮ АДИИ РОЖНЕО О РАИМОМИ, РАЗБОЛТО**В. АНАТОЛИЙ 8B2D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 Действует с 30.05.24 по 23.08.25 Сергеевич, Исполняющий обязанности директора

21

- 41. Обучающиеся и их родители (законные представители) должны быть своевременно извещены об отметках, полученных обучающимися в ходе промежуточной аттестации. О неудовлетворительных отметках должно быть вручено письменное уведомление.
- 42. Отметки по результатам промежуточной аттестации выставляются в классном (электронном) журнале в графе «ПА» раздел «Итоговые оценки».
- 43. Обучающимся, в том числе с OB3, получившим положительные отметки за промежуточную аттестацию, в классном (электронном) журнале выставляются полугодовая, годовая и итоговая отметки.
- 44. В 8-11-х классах в журнале выставляется годовая отметка по всем учебным предметам, объем которых составляет 34 и не менее часов в год.
- 45. Полугодовая отметка выставляется обучающимся, в том числе с OB3, по результатам работы в текущем полугодии без учета суммирования результатов промежуточной аттестации с учетом правил математического округления.
- 46. Полугодовая отметка обучающимся 8-11-х классов, в том числе обучающимся с OB3, выставляется по результатам текущих отметок:
- 1) полугодовая отметка «5» (отлично) выставляется при наличии у обучающегося среднего балла по учебному предмету не менее 4,5 балла;
- 2) полугодовая отметка «4» (хорошо) выставляется при наличии у обучающегося среднего балла по учебному предмету не менее 3,5 балла;
- 3) полугодовая отметка «3» (удовлетворительно) выставляется при наличии у обучающегося среднего балла по учебному предмету не менее 2,5 балла.
- 47. Годовая отметка обучающимся 8-11-х классов, в том числе обучающимся с ОВЗ, выставляется по результатам учебных полугодий:
- 1) годовая отметка «5» (отлично) выставляется при наличии у обучающегося среднего балла по учебному предмету не менее 4,5 балла;
- 2) годовая отметка «4» (хорошо) выставляется при наличии у обучающегося среднего балла по учебному предмету не менее 3,5 балла;
- 3) годовая отметка «3» (удовлетворительно) выставляется при наличии у обучающегося среднего балла по учебному предмету не менее 2,5 балла.
- 48. При спорной полугодовой, годовой отметке критерием ее выставления являются отметки за письменные работы согласно Перечню контрольных работ по предметам учебного плана.
- 49. Годовая отметка по учебному предмету «Математика» за последний год освоения ООП ООО (за 9-й класс) определяется как среднее арифметическое годовых отметок за учебные курсы «Алгебра», «Геометрия», «Вероятность и статистика» и выставляется всем обучающимся в журнал успеваемости целыми числами в соответствии с правилами математического округления с фиксацией в протоколе.
- 50. Итоговая отметка обучающимся 8-х, 10-х классов, в том числе обучающимся с ОВЗ, выставляется:
- 1) если промежуточная аттестация по предмету проводится как отдельная процедура, то итоговая оценка рассчитывается как среднее арифметическое полугодовых отметок обучающегося и отметки за промежуточную аттестацию с учетом правил математического округления (343 = 3,3 балла = отметка «3»).
- 2) если промежуточная аттестация по предмету не проводится как отдельная процедура, то итоговой отметкой является годовая отметка.
- 51. Для обучающихся, не справившихся с промежуточной аттестацией, будут верны следующие утверждения:
- 1) полугодовая отметка выставляется обучающимся по результатам работы в текущем полугодии без учета суммирования результатов промежуточной аттестации;
 - 2) годовая отметка выставляется по результатам полугодий;
- 3) итоговая отметка будет выставлена только после повторного прохождения промежуточной аттестации по соответствующему учебному предмету (предметам) не более двух раз в сроки, определяемые Учреждением.
 - 4) несданная промежуточная аттестация считается академической задолженностью.
- 5) к государственной итоговой аттестации допускаются лица, не имеющие документ подписан электронной подписью акалемической залолженности, в полном объеме выполнившие учебный план или муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (МSK) Сертификат учинения и предументивности документы по всеме простивки по всеме проставиться по салова. 23 действует с 30.05.24 по 23.08.25

учебного плана за каждый год обучения по образовательным программа основного общего и среднего общего образования не ниже удовлетворительных).

II. Содержательный раздел

2.1. Рабочие программы учебных предметов и курсов

В соответствии с частью 6.3 статьи 12 Федерального закона от 29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в РФ» при разработке ООП СОО лицея предусмотрено непосредственное применение при реализации обязательной части ООП СОО федеральных рабочих программ по учебным предметам «Русский язык», «Литература», «История», «Обществознание», «География», «Основы безопасности и защиты Родины».

Рабочие программы по всем предметам составлены на основе:

- ФРП СОО, входящих в состав Федеральной образовательной программы среднего общего образования;
 - концепций преподавания предметов;
 - программы воспитания МАОУ Гуманитарный лицей;

Рабочие программы в том числе и программы по внеурочной деятельности, программы специальных курсов, модулей включают в себя:

- содержание учебного предмета, курса, модуля;
- планируемые результаты освоения учебного предмета, курса, модуля;
- тематическое планирование с указанием часов, отводимых на изучение каждой темы и возможность использования электронных ресурсов.

Полные тексты рабочих программ учебных предметов и программ курсов внеурочной деятельности представлены в виде отдельных приложений к ООП СОО МАОУ Гуманитарный лицей: https://lic-gumanitarnyj-tomsk-r69.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/dokumenty/?type46=18.

2.2. Программа формирования универсальных учебных действий

2.2.1 Целевой раздел

На уровне среднего общего образования продолжается формирование универсальных учебных действий (далее - УУД), систематизированный комплекс которых закреплен во Φ ГОС COO.

Формирование системы УУД осуществляется с учетом возрастных особенностей развития личностной и познавательной сфер обучающихся. УУД целенаправленно формируются в дошкольном, младшем школьном, подростковом возрастах и достигают высокого уровня развития к моменту перехода обучающихся на уровень среднего общего образования. Одновременно с возрастанием сложности выполняемых действий повышается уровень их рефлексивности (осознанности). Переход на качественно новый уровень рефлексии выделяет старший школьный возраст как особенный этап в развитии УУД. УУД в процессе взросления из средства успешности решения предметных задач постепенно превращаются в объект рассмотрения, анализа. Развивается способность осуществлять широкий перенос сформированных УУД на внеучебные ситуации. Выработанные на базе предметного обучения и отрефлексированные УУД используются как универсальные в различных жизненных контекстах.

На уровне среднего общего образования регулятивные действия должны прирасти за счет умения выбирать успешные стратегии в трудных ситуациях, управлять своей деятельностью в открытом образовательном пространстве. Развитие регулятивных действий напрямую связано с развитием коммуникативных УУД. Обучающиеся осознанно используют коллективнораспределенную деятельность для решения разноплановых учебных, познавательных, исследовательских, проектных, профессиональных задач, для эффективного разрешения конфликтов. Старший школьный возраст является ключевым для развития познавательных УУД и формирования собственной образовательной стратегии. Появляется сознательное и развернутое формирование образовательного запроса, что особенно важно с учетом повышения вариативности на уровне среднего общего образования, когда обучающийся оказывается в ситуации выбора уровня изучения предметов, профиля и подготовки к выбору будущей профессии.

Программа развития УУД направлена на повышение эффективности освоения обучающимися основной образовательной программы, а также усвоение знаний и учебных действий; формирование у обучающихся системных представлений и опыта применения методов, технологий и форм организации проектной и учебно-исследовательской деятельности для достижения практико-ориентированных результатов образования.

Программа формирования УУД нацелена:

- развитие у обучающихся способности к самопознанию, саморазвитию и самоопределению;
- формирование личностных ценностно-смысловых ориентиров и установок, системы значимых социальных и межличностных отношений;
- формирование умений самостоятельного планирования и осуществления учебной деятельности и организации учебного сотрудничества с педагогами и сверстниками;
- повышение эффективности усвоения обучающимися знаний и учебных действий, формирование научного типа мышления, компетентностей в предметных областях, учебно-исследовательской, проектной, социальной деятельности;
- создание условий для интеграции урочных и внеурочных форм учебно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся;
- формирование навыков участия в различных формах организации учебноисследовательской и проектной деятельности (творческих конкурсах, научных обществах, научно-практических конференциях, олимпиадах и других), возможность получения практикоориентированного результата;
- формирование и развитие компетенций обучающихся в области использования ИКТ, включая владение ИКТ, поиском, анализом и передачей информации, презентацией выполненных работ, основами информационной безопасности, умением безопасного использования ИКТ;
- формирование знаний и навыков в области финансовой грамотности и устойчивого развития общества;
 - возможность практического использования приобретенных обучающимися
- оммуникативных навыков, навыков целеполагания, планирования и самоконтроля;
- подготовку к осознанному выбору дальнейшего образования и профессиональной деятельности.

2.2.2. Содержательный раздел

Программа формирования УУД у обучающихся содержит:

- описание взаимосвязи УУД с содержанием учебных предметов;
- описание особенностей реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской и проектной деятельности.

Описание взаимосвязи УУД с содержанием учебных предметов.

Содержание среднего общего образования определяется ООП СОО. Предметное учебное содержание фиксируется в рабочих программах.

Разработанные по всем учебным предметам рабочие программы, включая федеральные, отражают определенные во ФГОС СОО УУД в трех своих компонентах:

- как часть метапредметных результатов обучения в разделе «Планируемые результаты освоения учебного предмета на уровне среднего общего образования»;
- в соотнесении с предметными результатами по основным разделам и темам учебного содержания;
 - в разделе «Основные виды деятельности» тематического планирования.

Описание реализации требований формирования УУД в предметных результатах и тематическом планировании по отдельным предметным областям.

Русский язык и литература.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые логические действия:

различных функциональных разновидностей языка, функционально-смысловых типов, жанров; устанавливать основания для сравнения литературных героев, художественных произведений и их фрагментов, классификации и обобщения литературных фактов; сопоставлять текст с другими произведениями русской и зарубежной литературы, интерпретациями в различных видах искусств;

- выявлять закономерности и противоречия в языковых фактах, данных в наблюдении (например, традиционный принцип русской орфографии и правописание чередующихся гласных и другие); при изучении литературных произведений, направлений, фактов историко-литературного процесса; анализировать изменения (например, в лексическом составе русского языка) и находить закономерности; формулировать и использовать определения понятий; толковать лексическое значение слова путем установления родовых и видовых смысловых компонентов, отражающих основные родо-видовые признаки реалии;
- выражать отношения, зависимости, правила, закономерности с помощью схем (например, схем сложного предложения с разными видами связи); графических моделей (например, при объяснении правописания гласных в корне слова, правописании "н" и "нн" в словах различных частей речи) и другие;
- разрабатывать план решения языковой и речевой задачи с учетом анализа имеющихся данных, представленных в виде текста, таблицы, графики и другие;
- оценивать соответствие результатов деятельности ее целям; различать верные и неверные суждения, устанавливать противоречия в суждениях и корректировать текст;
- развивать критическое мышление при решении жизненных проблем с учетом собственного речевого и читательского опыта;
- самостоятельно формулировать и актуализировать проблему, заложенную в художественном произведении, рассматривать ее всесторонне;
- устанавливать основания для сравнения литературных героев, художественных произведений и их фрагментов, классификации и обобщения литературных фактов; сопоставлять текст с другими произведениями русской и зарубежной литературы, интерпретациями в различных видах искусств;
- выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых явлениях, в том числе при изучении литературных произведений, направлений, фактов историко-литературного процесса.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые исследовательские действия:

- формулировать вопросы исследовательского характера (например, о лексической сочетаемости слов, об особенности употребления стилистически окрашенной лексики и другие);
- выдвигать гипотезы (например, о целях использования изобразительновыразительных средств языка, о причинах изменений в лексическом составе русского языка, стилистических изменений и другие), обосновывать, аргументировать суждения;
- анализировать результаты, полученные в ходе решения языковой и речевой задачи, критически оценивать их достоверность;
- уметь интегрировать знания из разных предметных областей (например, при подборе примеров о роли русского языка как государственного языка Российской Федерации, средства межнационального общения, национального языка русского народа, одного из мировых языков и другие);
- уметь переносить знания в практическую область, освоенные средства и способы действия в собственную речевую практику (например, применять знания о нормах произношения и правописания, лексических, морфологических и других нормах); уметь переносить знания, в том числе полученные в результате чтения и изучения литературных произведений, в познавательную и практическую области жизнедеятельности;
- владеть навыками учебно-исследовательской и проектной деятельности на основе литературного материала, проявлять устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и других культур;
- владеть научным типом мышления, научной терминологией, ключевыми понятиями и методами современного литературоведения; определять и учитывать историкожультурный контекст и бонтекст творчества писателя в процессе анализа художественных муниципальное автономное общеобразовательное **УЧРЕЖДЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫЙ ЛИЦЕЙ Г. ТОМСКА,** Балабанов Анатолий 8B2D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 Действует с 30.05.24 по 23.08.25

произведений. Формирование универсальных учебных познавательных действий включает работу с информацией:

- самостоятельно осуществлять поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации из энциклопедий, словарей, справочников; средств массовой информации, государственных электронных ресурсов учебного назначения; оценивать достоверность информации, ее соответствие правовым и морально-этическим нормам;
- создавать тексты в различных форматах с учетом назначения информации и ее целевой аудитории, выбирать оптимальную форму ее представления и визуализации (презентация, таблица, схема и другие);
- владеть навыками защиты личной информации, соблюдать требования информационной безопасности.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий включает умения:

- владеть различными видами монолога и диалога, формулировать в устной и письменной форме суждения на социально-культурные, нравственно-этические, бытовые, учебные темы в соответствии с темой, целью, сферой и ситуацией общения; правильно, логично, аргументированно излагать свою точку зрения по поставленной проблеме;
- пользоваться невербальными средствами общения, понимать значение социальных знаков;
- аргументированно вести диалог, уметь смягчать конфликтные ситуации; корректно выражать свое отношение к суждениям собеседников, проявлять уважительное отношение к оппоненту и в корректной форме формулировать свои возражения, задавать вопросы по существу обсуждаемой темы;
- логично и корректно с точки зрения культуры речи излагать свою точку зрения; самостоятельно выбирать формат публичного выступления и составлять устные и письменные тексты с учетом цели и особенностей аудитории;
- осуществлять совместную деятельность, включая взаимодействие с людьми иной культуры, национальной и религиозной принадлежности на основе гуманистических ценностей, взаимопонимания между людьми разных культур;
- принимать цели совместной деятельности, организовывать, координировать действия по их достижению;
- оценивать качество своего вклада и вклада каждого участника команды в общий результат;
- уметь обобщать мнения нескольких людей и выражать это обобщение в устной и письменной форме;
- предлагать новые проекты, оценивать идеи с позиции новизны, оригинальности, практической значимости; проявлять творческие способности и воображение, быть инициативным;
- участвовать в дискуссии на литературные темы, в коллективном диалоге, разрабатывать индивидуальный и (или) коллективный учебный проект.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий включает умения:

- самостоятельно составлять план действий при анализе и создании текста, вносить необходимые коррективы;
- оценивать приобретенный опыт, в том числе речевой; анализировать и оценивать собственную работу: меру самостоятельности, затруднения, дефициты, ошибки и другие;
- осуществлять речевую рефлексию (выявлять коммуникативные неудачи и их причины, уметь предупреждать их), давать оценку приобретенному речевому опыту и корректировать собственную речь с учетом целей и условий общения;
- давать оценку новым ситуациям, в том числе изображенным в художественной литературе; оценивать приобретенный опыт с учетом литературных знаний;
- осознавать ценностное отношение к литературе как неотъемлемой части культуры; выявлять взаимосвязи между языковым, литературным, интеллектуальным, духовнонравственным развитием личности;
- принимать мотивы и аргументы других при анализе результатов деятельности, в том числе в процессе чтения художественной литературы и обсуждения литературных героев и другобне модпоставленных восудожественных произведениях.

Иностранный язык.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые логические и исследовательские действия:

- анализировать, устанавливать аналогии между способами выражения мысли средствами иностранного и родного языков;
- распознавать свойства и признаки языковых единиц и языковых явлений иностранного языка; сравнивать, классифицировать и обобщать их;
- выявлять признаки и свойства языковых единиц и языковых явлений иностранного языка (например, грамматических конструкции и их функций);
- сравнивать разные типы и жанры устных и письменных высказываний на иностранном языке;
 - различать в иноязычном устном и письменном тексте факт и мнение;
- анализировать структурно и содержательно разные типы и жанры устных и письменных высказываний на иностранном языке с целью дальнейшего использования результатов анализа в собственных высказывания;
- проводить по предложенному плану небольшое исследование по установлению особенностей единиц изучаемого языка, языковых явлений (лексических, грамматических), социокультурных явлений;
- формулировать в устной или письменной форме гипотезу предстоящего исследования (исследовательского проекта) языковых явлений; осуществлять проверку гипотезы;
- самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведенного наблюдения за языковыми явлениями;
- представлять результаты исследования в устной и письменной форме, в виде электронной презентации, схемы, таблицы, диаграммы и других на уроке или во внеурочной деятельности;
- проводить небольшое исследование межкультурного характера по установлению соответствий и различий в культурных особенностях родной страны и страны изучаемого

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает работу с информацией:

- использовать в соответствии с коммуникативной задачей различные стратегии чтения и аудирования для получения информации (с пониманием основного содержания, с пониманием запрашиваемой информации, с полным пониманием);
- полно и точно понимать прочитанный текст на основе его информационной переработки (смыслового и структурного анализа отдельных частей текста, выборочного перевода);
- фиксировать информацию доступными средствами (в виде ключевых слов, плана, тезисов);
- оценивать достоверность информации, полученной из иноязычных источников, критически оценивать и интерпретировать информацию с разных позиций, распознавать и фиксировать противоречия в информационных источниках;
 - соблюдать информационную безопасность при работе в сети Интернет.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий включает умения:

- воспринимать и создавать собственные диалогические и монологические высказывания на иностранном языке, участвовать в обсуждениях, выступлениях в соответствии с условиями и целями общения;
- развернуто, логично и точно излагать свою точку зрения с использованием языковых средств изучаемого иностранного языка;
- выбирать и использовать выразительные средства языка и знаковых систем (текст, таблица, схема и другие) в соответствии с коммуникативной задачей;
- осуществлять смысловое чтение текста с учетом коммуникативной задачи и вида текста, используя разные стратегии чтения (с пониманием основного содержания, с полным пониманием, с нахождением интересующей информации);

- публично представлять на иностранном языке результаты выполненной проектной работы, самостоятельно выбирая формат выступления с учетом особенностей аудитории;
- осуществлять деловую коммуникацию на иностранном языке в рамках выбранного профиля с целью решения поставленной коммуникативной задачи.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий включает умения:

- планировать организацию совместной работы, распределять задачи, определять свою роль и координировать свои действия с другими членами команды;
- выполнять работу в условиях реального, виртуального и комбинированного взаимодействия;
- оказывать влияние на речевое поведение партнера (например, поощряя его продолжать поиск совместного решения поставленной задачи);
- корректировать совместную деятельность с учетом возникших трудностей, новых данных или информации;
- осуществлять взаимодействие в ситуациях общения, соблюдая этикетные нормы межкультурного общения.

Математика и информатика.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые логические действия:

- выявлять качества, характеристики математических понятий и отношений между понятиями; формулировать определения понятий;
- устанавливать существенный признак классификации, основания для обобщения и сравнения, критерии проводимого анализа;
- выявлять математические закономерности, проводить аналогии, вскрывать взаимосвязи и противоречия в фактах, данных, наблюдениях и утверждениях; предлагать критерии для выявления закономерностей и противоречий;
 - воспринимать, формулировать преобразовывать суждения: утвердительные и

отрицательные, единичные, частные и общие; условные;

- делать выводы с использованием законов логики, дедуктивных и индуктивных умозаключений, умозаключений по аналогии;
- проводить самостоятельно доказательства математических утверждений (прямые и от противного), выстраивать аргументацию, приводить примеры и контрпримеры; обосновывать собственные суждения и выводы;
- выбирать способ решения учебной задачи (сравнивать несколько вариантов решения,

выбирать наиболее подходящий с учетом самостоятельно выделенных критериев).

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые исследовательские действия:

- использовать вопросы как исследовательский инструмент познания;
- формулировать вопросы, фиксирующие противоречие, проблему, устанавливать искомое и данное, формировать гипотезу, аргументировать свою позицию, мнение;
- проводить самостоятельно спланированный эксперимент, исследование по установлению особенностей математического объекта, понятия, процедуры, по выявлению зависимостей между объектами, понятиями, процедурами, использовать различные методы;
- самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведенного наблюдения, исследования, оценивать достоверность полученных результатов, выводов и обобщений, прогнозировать возможное их развитие в новых условиях.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает работу с информацией:

- выбирать информацию из источников различных типов, анализировать и интерпретировать информацию различных видов и форм представления; систематизировать и структурировать информацию, представлять ее в различных формах;
- оценивать надежность информации по самостоятельно сформулированным критериям, воспринимать ее критически;

- анализировать информацию, структурировать ее с помощью таблиц и схем, обобщать, моделировать математически: делать чертежи и краткие записи по условию задачи, отображать графически, записывать с помощью формул;
- формулировать прямые и обратные утверждения, отрицание, выводить следствия; распознавать неверные утверждения и находить в них ошибки;
- проводить математические эксперименты, решать задачи исследовательского характера, выдвигать предположения, доказывать или опровергать их, применяя индукцию, дедукцию, аналогию, математические методы;
- создавать структурированные текстовые материалы использованием возможностей современных программных средств и облачных технологий, использовать табличные базы данных;
- использовать компьютерно-математические модели для анализа объектов и процессов, оценивать соответствие модели моделируемому объекту представлять результаты моделирования в наглядном виде.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий включает умения:

- воспринимать и формулировать суждения, ясно, точно, грамотно выражать свою точку зрения в устных и письменных текстах;
- в ходе обсуждения задавать вопросы по существу обсуждаемой темы, проблемы, решаемой задачи, высказывать идеи, нацеленные на поиск решения; сопоставлять свои суждения с суждениями других участников диалога; в корректной форме формулировать разногласия и возражения;
- представлять логику решения задачи, доказательства утверждения, результаты и ход эксперимента, исследования, проекта в устной и письменной форме, подкрепляя пояснениями, обоснованиями в вербальном и графическом виде; самостоятельно выбирать формат выступления с учетом задач презентации и особенностей аудитории;
- участвовать в групповых формах работы (обсуждения, обмен мнений, "мозговые штурмы" и другие), используя преимущества командной и индивидуальной работы при решении учебных задач; планировать организацию совместной работы, распределять виды работ, договариваться, обсуждать процесс и результат работы; обобщать мнения нескольких людей;
- выполнять свою часть работы и координировать свои действия с другими членами общий команды; качество своего вклада в продукт по сформулированным участниками взаимодействия.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий включает умения:

- составлять план, алгоритм решения задачи, выбирать способ решения с учетом имеющихся ресурсов и собственных возможностей и корректировать с учетом новой информации;
- владеть навыками познавательной рефлексии как осознания совершаемых действий и мыслительных процессов, их результатов; владеть способами самопроверки, самоконтроля процесса и результата решения математической задачи;
- предвидеть трудности, которые могут возникнуть при решении задачи, вносить коррективы в деятельность на основе новых обстоятельств, данных, найденных ошибок;
- оценивать соответствие результата цели и условиям, меру собственной самостоятельности, затруднения, дефициты, ошибки, приобретенный опыт; объяснять причины достижения или недостижения результатов деятельности.

Естественнонаучные предметы.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые логические действия:

выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых физических, химических, биологических явлениях, например, анализировать физические процессы и явления с использованием физических законов и теорий, например, закона сохранения механической энергии, закона сохранения импульса, газовых законов, закона Кулона, молекулярнокинетической теории строения вещества, выявлять закономерности в проявлении общих свойств у веществ, относящихся к одному классу химических соединений;

жидкости и твердого (кристаллического) тела, идеального газа;

- выбирать основания и критерии для классификации веществ и химических реакций;
- применять используемые в химии символические (знаковые) модели, уметь преобразовывать модельные представления при решении учебных познавательных и практических задач, применять модельные представления для выявления характерных признаков изучаемых веществ и химических реакций;
- выбирать наиболее эффективный способ решения расчетных задач с учетом получения новых знаний о веществах и химических реакциях;
- вносить коррективы в деятельность, оценивать соответствие результатов целям, оценивать риски последствий деятельности, например, анализировать и оценивать последствия использования тепловых двигателей и теплового загрязнения окружающей среды с позиций экологической безопасности; влияния радиоактивности на живые организмы безопасности; представлений о рациональном природопользовании (в процессе подготовки сообщений, выполнения групповых проектов);
- развивать креативное мышление при решении жизненных проблем, например, объяснять основные принципы действия технических устройств и технологий, таких как: ультразвуковая диагностика в технике и медицине, радар, радиоприемник, телевизор, телефон, СВЧ-печь; и условий их безопасного применения в практической жизни.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые исследовательские действия:

- проводить эксперименты и исследования, например, действия постоянного магнита на рамку с током; явления электромагнитной индукции, зависимости периода малых колебаний математического маятника от параметров колебательной системы;
- проводить исследования зависимостей между физическими величинами, например, зависимости периода обращения конического маятника от его параметров; зависимости силы упругости от деформации для пружины и резинового образца; исследование остывания вещества; исследование зависимости полезной мощности источника тока от силы тока;
- проводить опыты по проверке предложенных гипотез, например, гипотезы о прямой пропорциональной зависимости между дальностью полета и начальной скоростью тела; о независимости времени движения бруска по наклонной плоскости на заданное расстояние от его массы; проверка законов для изопроцессов в газе (на углубленном уровне);
- формировать научный тип мышления, владеть научной терминологией, ключевыми понятиями и методами, например, описывать изученные физические явления и процессы с использованием физических величин, например, скорость электромагнитных волн, длина волны и частота света, энергия и импульс фотона;
- уметь переносить знания в познавательную и практическую области деятельности, например, распознавать физические явления в опытах и окружающей жизни, например, отражение, преломление, интерференция, дифракция и поляризация света, дисперсия света (на базовом уровне);
- уметь интегрировать знания из разных предметных областей, например, решать качественные задачи, в том числе интегрированного и межпредметного характера; решать расчетные задачи с неявно заданной физической моделью, требующие применения знаний из разных разделов школьного курса физики, а также интеграции знаний из других предметов естественно-научного цикла;
- выдвигать новые идеи, предлагать оригинальные подходы и решения, например, решать качественные задачи с опорой на изученные физические законы, закономерности и физические явления (на базовом уровне);
- проводить исследования условий равновесия твердого тела, имеющего ось вращения; конструирование кронштейнов и расчет сил упругости; изучение устойчивости твердого тела, имеющего площадь опоры.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает работу с информацией:

современной науке;

- использовать средства информационных и коммуникационных технологий в решении когнитивных, коммуникативных и организационных задач, использовать информационные технологии для поиска, структурирования, интерпретации и представления информации при подготовке сообщений о применении законов физики, химии в технике и технологиях;
- использовать IT-технологии при работе с дополнительными источниками информации в области естественнонаучного знания, проводить их критический анализ и оценку достоверности.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий включает умения:

- аргументированно вести диалог, развернуто и логично излагать свою точку зрения;
- при обсуждении физических, химических, биологических проблем, способов решения задач, результатов учебных исследований и проектов в области естествознания; в ходе дискуссий о современной естественнонаучной картине мира;
- работать в группе при выполнении проектных работ; при планировании, проведении и интерпретации результатов опытов и анализе дополнительных источников информации по изучаемой теме; при анализе дополнительных источников информации; при обсуждении вопросов межпредметного характера (например, по темам "Движение в природе", "Теплообмен в живой природе", "Электромагнитные явления в природе", "Световые явления в природе").

Формирование универсальных учебных регулятивных действий включает умения:

- самостоятельно осуществлять познавательную деятельность в области физики, химии, биологии, выявлять проблемы, ставить и формулировать задачи;
- самостоятельно составлять план решения расчетных и качественных задач по физике и химии, план выполнения практической или исследовательской работы с учетом имеющихся ресурсов и собственных возможностей;
- делать осознанный выбор, аргументировать его, брать на себя ответственность за решение в групповой работе над учебным проектом или исследованием в области физики, химии, биологии; давать оценку новым ситуациям, возникающим в ходе выполнения опытов, проектов или исследований, вносить коррективы в деятельность, оценивать соответствие результатов целям;
- использовать приемы рефлексии для оценки ситуации, выбора верного решения при решении качественных и расчетных задач;
- принимать мотивы и аргументы других участников при анализе и обсуждении результатов учебных исследований или решения физических задач.

Общественно-научные предметы.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые логические действия:

- характеризовать, опираясь на социально-гуманитарные знания, российские духовнонравственные ценности, раскрывать их взаимосвязь, историческую обусловленность, актуальность в современных условиях;
- самостоятельно формулировать социальные проблемы, рассматривать их всесторонне на основе знаний об обществе как целостной развивающейся системе в единстве и взаимодействии основных сфер и социальных институтов;
- устанавливать существенные признак или основания для классификации и типологизации социальных явлений прошлого и современности; группировать, систематизировать исторические факты по самостоятельно определяемому признаку, например, по хронологии, принадлежности к историческим процессам, типологическим основаниям, проводить классификацию стран по особенностям географического положения, формам правления и типам государственного устройства;
- выявлять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи подсистем и элементов общества, например, мышления и деятельности, экономической деятельности и проблем устойчивого развития, макроэкономических показателей и качества жизни, изменениями содержания парниковых газов в атмосфере и наблюдаемыми

события, их роль и последствия, например, значение географических факторов, определяющих остроту глобальных проблем, прогнозы развития человечества, значение импортозамещения для экономики нашей страны;

вносить коррективы в деятельность, оценивать соответствие результатов целям, оценивать риски последствий деятельности, например, связанные с попытками фальсификации исторических фактов, отражающих важнейшие события истории России.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает базовые исследовательские действия:

- владеть навыками учебно-исследовательской и проектной деятельности для формулирования и обоснования собственной точки зрения (версии, оценки) с использования фактического материала, в том числе используя источники социальной информации разных типов; представлять ее результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности;
- анализировать полученные в ходе решения задачи результаты для описания (реконструкции) в устной и письменной форме исторических событий, явлений, процессов истории родного края, истории России и всемирной истории;
- формулировать аргументы для подтверждения/опровержения собственной или предложенной точки зрения по дискуссионной проблеме из истории России и всемирной истории и сравнивать предложенную аргументацию, выбирать наиболее аргументированную позицию;
- актуализировать познавательную задачу, выдвигать гипотезу ее решения, находить аргументы для доказательства своих утверждений, задавать параметры и критерии решения; самостоятельно составлять алгоритм решения географических задач и выбирать способ их решения с учетом имеющихся ресурсов и собственных возможностей, аргументировать предлагаемые варианты решений при выполнении практических работ;
- проявлять способность и готовность к самостоятельному поиску методов решения практических задач, применению различных методов изучения социальных явлений и процессов в социальных науках, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический метод, социальное прогнозирование, метод моделирования и сравнительно-исторический метод; владеть элементами научной методологии социального познания.

Формирование универсальных учебных познавательных действий включает работу с информацией:

- владеть навыками получения социальной информации из источников разных типов и различать в ней события, явления, процессы; факты и мнения, описания и объяснения, гипотезы и теории, обобщать историческую информацию по истории России и зарубежных стран;
- извлекать социальную информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений для восполнения недостающих звеньев, делать обоснованные выводы, различать отдельные компоненты в информационном
- ообщении, осуществлять анализ, систематизацию интерпретацию информации различных видов и форм представления;
- использовать средства информационных и коммуникационных технологий для анализа социальной информации о социальном и политическом развитии российского общества, направлениях государственной политики в Российской Федерации, правовом регулировании общественных процессов в Российской Федерации, полученной из источников разного типа в решении когнитивных, коммуникативных и организационных задач с соблюдением требований эргономики, техники безопасности, гигиены, ресурсосбережения, правовых и этических норм, норм информационной безопасности;
- оценивать достоверность информации на основе различения видов письменных исторических источников по истории России и всемирной истории, выявления позиции автора документа и участников событий, основной мысли, основной и дополнительной информации, достоверности содержания.

Формирование универсальных учебных коммуникативных действий включает умения:

владеть различными способами общения и взаимодействия с учетом понимания документ подписан электронной подписью особенностей политического, социально-экономического и историко-культурного развития 17.03.25 16:32 (MSK) Сертификат учиципальное автоношное общеобразовательное тультурой в покупатиция мы и поставляющих в покупатиция мы и постав в поставляющих в поставляющи Действует с 30.05.24 по 23.08.25

народов России;

- выбирать тематику и методы совместных действий с учетом возможностей каждого члена коллектива при участии в диалогическом и полилогическом общении по вопросам развития общества в прошлом и сегодня;
- ориентироваться в направлениях профессиональной деятельности, связанных с социальногуманитарной подготовкой.

Формирование универсальных учебных регулятивных действий включает умения:

- самостоятельно осуществлять познавательную деятельность, выявлять проблемы, ставить и формулировать собственные задачи с использованием исторических примеров эффективного взаимодействия народов нашей страны для защиты Родины от внешних врагов, достижения общих целей в деле политического, социально-экономического и культурного развития России;
- принимать мотивы и аргументы других людей при анализе результатов социально-гуманитарные знания деятельности, используя ДЛЯ взаимодействия представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, ориентации в актуальных общественных событиях, определения личной гражданской позиции.

Особенности реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской и проектной деятельности в рамках урочной и внеурочной деятельности.

ФГОС СОО определяет индивидуальный проект как особую форму организации деятельности обучающихся (учебное исследование или учебный проект). Индивидуальный проект выполняется обучающимся самостоятельно под руководством учителя (тьютора) по выбранной теме в рамках одного или нескольких изучаемых учебных предметов, курсов в любой избранной области деятельности (познавательной, практической, учебноисследовательской, социальной, художественно-творческой, иной).

Результаты выполнения индивидуального проекта отражают:

- сформированность навыков коммуникативной, учебно-исследовательской деятельности, критического мышления;
- способность к инновационной, аналитической, творческой, интеллектуальной деятельности;
- сформированность навыков проектной деятельности, а также самостоятельного применения приобретенных знаний и способов действий при решении различных задач, используя знания одного или нескольких учебных предметов или предметных областей;
- способность постановки цели и формулирования гипотезы исследования, планирования работы, отбора и интерпретации необходимой информации, структурирования аргументации результатов исследования на основе собранных данных, презентации результатов.

Индивидуальный проект выполняется обучающимся в течение одного или двух лет в рамках учебного времени, специально отведенного учебным планом, и должен быть представлен в виде завершенного учебного исследования или разработанного проекта: информационного, творческого, социального, прикладного, инновационного, конструкторского, инженерного.

Включение обучающихся в учебно-исследовательскую и проектную деятельность, призванную обеспечивать формирование у них опыта применения УУД в жизненных ситуациях, навыков учебного сотрудничества и социального взаимодействия со сверстниками, обучающимися младшего и старшего возраста, взрослыми, на уровне среднего общего образования, имеет свои особенности.

На уровне среднего общего образования исследование и проект выполняют в значительной степени функции инструментов учебной деятельности полидисциплинарного характера, необходимых для освоения социальной жизни и культуры. Обучающиеся самостоятельно формулируют предпроектную идею, ставят цели, описывают необходимые ресурсы и другое. Используются элементы математического моделирования и анализа как инструмент интерпретации результатов исследования. Проблематика и методология На уровне среднего общего образования обучающиеся определяют параметры и критерии успешности реализации проекта. Презентация результатов проектной работы может проводиться не в школе, а в том социальном и культурном пространстве, где проект разворачивался. Если это социальный проект, то его результаты должны быть представлены местному сообществу или сообществу волонтерских организаций. Если бизнес-проект - сообществу бизнесменов, деловых людей.

На уровне среднего общего образования приоритетными направлениями проектной и исследовательской деятельности являются: социальное; бизнес-проектирование; исследовательское; инженерное; информационное.

Результатами учебного исследованиями могут быть научный доклад, реферат, макет, опытный образец, разработка, информационный продукт, а также образовательное событие, социальное мероприятие (акция).

Результаты работы оцениваются по определенным критериям. Для учебного исследования главное заключается в актуальности избранной проблемы, полноте, последовательности, обоснованности решения поставленных задач. Для учебного проекта важно, в какой мере практически значим полученный результат, насколько эффективно техническое устройство, программный продукт, инженерная конструкция и другие.

Организация педагогического сопровождения индивидуального проекта должна осуществляться с учетом специфики профиля обучения, а также образовательных интересов обучающихся. Целесообразно соблюдать общий алгоритм педагогического сопровождения индивидуального проекта, включающий вычленение проблемы и формулирование темы проекта, постановку целей и задач, сбор информации/исследование/разработку образца, подготовку и защиту проекта, анализ результатов выполнения проекта, оценку качества выполнения.

Процедура публичной защиты индивидуального проекта может быть организована поразному: в рамках специально организуемых в лицее проектных "дней" или "недель", в рамках проведения ученических научных конференций, в рамках специальных итоговых аттестационных испытаний. Независимо от формата мероприятий, на заключительном мероприятии отчетного этапа обучающимся предоставляется возможность:

- представить результаты своей работы в форме письменных отчетных материалов, готового проектного продукта, устного выступления и электронной презентации;
- публично обсудить результаты деятельности с обучающимися, педагогами, родителями, специалистами-экспертами, организациями-партнерами;
- получить квалифицированную оценку результатов своей деятельности от членов педагогического коллектива и независимого экспертного сообщества (представители вузов, научных организаций и других).

Параметры и критерии оценки проектной деятельности разрабатываются и обсуждаются с обучающимися. Оценке подвергается не только защита реализованного проекта, но и динамика изменений, внесенных в проект от момента замысла (процедуры защиты проектной идеи) до воплощения; при этом учитываются целесообразность, уместность, полнота этих изменений, соотнесенные с сохранением исходного замысла проекта. Для оценки проектной работы создается экспертная комиссия, в которую входят педагоги и представители администрации образовательных организаций, где учатся дети, представители местного сообщества и тех сфер деятельности, в рамках которых выполняются проектные работы.

2.2.3. Организационный раздел

Условия реализации программы формирования УУД обеспечивают совершенствование компетенций проектной и учебно-исследовательской деятельности обучающихся и включают:

- укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками;
- уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации;
- непрерывность профессионального развития педагогических работников образовательной организации, реализующей образовательную программу среднего общего образования.

Педагогические кадры имеют необходимый уровень подготовки для реализации документ подписан электронной подписью подписью подписан электронной подписью подтверждается следующим: программы формирования УУД, что подтверждается следующим: при сертификат 17.03.29 16:32 (MSK). Сертификат 17.03.29 16:32 (MSK). Сертификат учреждение гумаедаюнний винары подписка программы возрастных особенностях обучановник ся ставляющим средство возрастных особенностях собучановник ся ставляющим средство возрастных особенностях собучановник ся ставляющим средство возрастных особенностях собучановник ся ставляющим ставляющ

Действует с 30.05.24 по 23.08.25

- педагоги на регулярной основе проходят курсы повышения квалификации, посвященные $\Phi \Gamma OC\ COO;$
- педагоги участвуют в разработке программы по формированию УУД, а также в мероприятиях ОО, посвященных особенностям применения составленной программы по формированию УУД;
- педагоги осуществляют образовательную деятельность в рамках учебного предмета в соответствии с особенностями формирования конкретных УУД;
- педагоги осуществляют формирование УУД в рамках проектной, исследовательской деятельности;
 - педагоги владеют методиками формирующего оценивания;
- педагоги умеют применять инструментарий для оценки качества формирования УУД в рамках одного или нескольких предметов.

Наряду с общими можно выделить ряд специфических характеристик организации образовательного пространства на уровне среднего общего образования, обеспечивающих формирование УУД в открытом образовательном пространстве:

- сетевое взаимодействие образовательной организации с другими организациями общего и дополнительного образования, с учреждениями культуры;
- обеспечение возможности реализации индивидуальной образовательной траектории обучающихся (разнообразие форм получения образования в данной образовательной организации, обеспечение возможности выбора обучающимся формы получения образования, уровня освоения предметного материала, учителя, учебной группы);
- использование дистанционных форм получения образования как элемента индивидуальной образовательной траектории обучающихся;
- обеспечение возможности вовлечения обучающихся в проектную деятельность, в том числе в деятельность социального проектирования и социального предпринимательства;
- обеспечение возможности вовлечения обучающихся в разнообразную исследовательскую деятельность;
- обеспечение широкой социализации обучающихся как через реализацию социальных проектов, так и через организованную разнообразную социальную практику: работу в волонтерских организациях, участие в благотворительных акциях, марафонах и проектах.

К обязательным условиям успешного формирования УУД относится создание методически единого пространства внутри образовательной организации как во время уроков, так и вне их.

2.3. Рабочая программа воспитания

2.3.1. Пояснительная записка

Программа воспитания лицея (далее - Программа) разработана с учетом Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021-2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р). Стратегии национальной безопасности Российской Федерации, (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400), федеральных государственных образовательных стандартов начального общего, (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 286), основного общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2012 № 413).

Программа разработана с учётом государственной политики в области образования и воспитания, является методическим документом, определяющим комплекс основных характеристик воспитательной работы, осуществляемой в лицее.

Программа основывается на единстве и преемственности образовательного процесса на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования, соотносится с примерными рабочими программами воспитания для организаций, реализующих образовательные программы дошкольного, среднего профессионального образования.

Программа предназначена для планирования и организации системной воспитательной документ подписан электронной подписью достижения обучающимися личностных результатов образования, муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (МSK) Сертификат образования, муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (МSK) Сертификат образования разрабования разрабования разрабования разрабования разрабования в Сергеевич, Исполняющий обязанности директора 35 Действует с 30.05.24 по 23.08.25

единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьей и другими участниками образовательных отношений, социальными партнерами; предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей; историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

В соответствии с ФГОС личностные результаты освоения программ общего образования отражают готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на её основе в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части: гражданского, патриотического, духовнонравственного, эстетического, физического, трудового, экологического, познавательного воспитания.

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

2.3.2 Целевой раздел

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники лицея, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в общеобразовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в лицее планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

Цель и задачи воспитания обучающихся

Современный российский национальный воспитательный идеал — высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования цель воспитания обучающихся в общеобразовательной организации: развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Задачи воспитания обучающихся в общеобразовательной организации: усвоение ими знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний); формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие); приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний; достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС. Личностные результаты освоения обучающимися общеобразовательных программ включают осознание российской гражданской муниципальное автономное общеобразовательное точностий самостоятельностивгоцияльное общеобразовательное самостоятельностивгоцияльное самостоятельностивгоцияльное действует с 30.05.24 по 23.08.25

обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению, наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности, сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурноисторического, системнодеятельностного, личностно ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности общеобразовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

гражданское воспитание — формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;

патриотическое воспитание — воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;

духовно-нравственное воспитание — воспитание на основе духовнонравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;

эстетическое воспитание — формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;

физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия — развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;

трудовое воспитание — воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, на достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;

экологическое воспитание — формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;

ценности научного познания — воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

Целевые ориентиры результатов воспитания

Требования к личностным результатам освоения обучающимися образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования установлены в соответствующих ФГОС.

На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива лицея для выполнения требований ФГОС.

Целевые ориентиры результатов воспитания сформулированы на уровнях основного общего, среднего общего образования по направлениям воспитания в соответствии с ФГОС.

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне среднего общего образования.

Целевые ориентиры

поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе.

Сознающий своё единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за его развитие в настоящем и будущем на основе исторического просвещения, сформированного российского национального исторического сознания.

Проявляющий готовность к защите Родины, способный аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду.

Ориентированный на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан.

Осознанно и деятельно выражающий неприятие любой дискриминации по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности.

Обладающий опытом гражданской социально значимой деятельности (в ученическом самоуправлении, волонтёрском движении, экологических, военно-патриотических и др. объединениях, акциях, программах).

Патриотическое воспитание

Выражающий свою национальную, этническую принадлежность, приверженность к родной культуре, любовь к своему народу.

Сознающий причастность к многонациональному народу Российской Федерации, Российскому Отечеству, российскую культурную идентичность.

Проявляющий деятельное ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, традициям, праздникам, памятникам народов, проживающих в родной стране — России.

Проявляющий уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом, поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении российской культурной идентичности.

Духовно-нравственное воспитание

Проявляющий приверженность традиционным духовно-нравственным ценностям, культуре народов России с учётом мировоззренческого, национального, конфессионального самоопределения.

Действующий и оценивающий своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных ценностей и норм с осознанием последствий поступков, деятельно выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих этим ценностям.

Проявляющий уважение к жизни и достоинству каждого человека, свободе мировоззренческого выбора и самоопределения, к представителям различных этнических групп, религий народов России, их национальному достоинству и религиозным чувствам с учётом соблюдения конституционных прав и свобод всех граждан.

Понимающий и деятельно выражающий ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, способный вести диалог с людьми разных национальностей, отношения к религии и религиозной принадлежности, находить общие цели и сотрудничать для их достижения.

Ориентированный на создание устойчивой семьи на основе российских традиционных семейных ценностей; понимания брака как союза мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания в семье детей; неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности.

Обладающий сформированными представлениями о ценности и значении в отечественной и мировой культуре языков и литературы народов России, демонстрирующий устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и мировой духовной культуры.

Эстетическое воспитание

Выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, российского и мирового

ХУДОЖЕСТВЕННОГО НАСЛЕДИЯ.

Проявляющий восприимчивость к разным видам искусства, понимание эмоционального воздействия муниципальное автономнее общеобразовательное и 17.03.25 16:32 (МSK) Сертификат учреждение гуманитарный лицей г. томска, Балабанов Анатолий 882D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9

УЧРЕЖДЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫИ ЛИЦЕИ Г. ТОМСКА, Балабанов Ана^{*} Сергеевич, Исполняющий обязанности директора

8B2D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 Действует с 30.05.24 по 23.08.25 искусства, его влияния на поведение людей, умеющий критически оценивать это влияние.

Проявляющий понимание художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значения нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.

Ориентированный на осознанное творческое самовыражение, реализацию творческих способностей в разных видах искусства с учётом российских традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое обустройство собственного быта.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия

Понимающий и выражающий в практической деятельности ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении и укреплении своего здоровья и здоровья других людей.

Соблюдающий правила личной и общественной безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной среде.

Выражающий на практике установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиены, режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность), стремление к физическому совершенствованию, соблюдающий и пропагандирующий безопасный и здоровый образ жизни.

Проявляющий сознательное и обоснованное неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, любых форм зависимостей), деструктивного поведения в обществе и цифровой среде, понимание их вреда для физического и психического здоровья.

Демонстрирующий навыки рефлексии своего состояния (физического, эмоционального, психологического), состояния других людей с точки зрения безопасности, сознательного управления своим эмоциональным состоянием, развивающий способности адаптироваться к стрессовым ситуациям в общении, в разных коллективах, к меняющимся условиям (социальным, информационным, природным).

Трудовое воспитание

Уважающий труд, результаты труда, трудовые и профессиональные достижения своих земляков, их вклад в развитие своего поселения, края, страны, трудовые достижения российского народа.

Проявляющий способность к творческому созидательному социально значимому труду в доступных по возрасту социально-трудовых ролях, в том числе предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наёмного труда.

Участвующий в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье, общеобразовательной организации, своей местности, в том числе оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учётом соблюдения законодательства.

Выражающий осознанную готовность к получению профессионального образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию успешной профессиональной и общественной деятельности.

Понимающий специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном высокотехнологическом обществе, готовый учиться и трудиться в современном обществе.

Ориентированный на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учётом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.

Экологическое воспитание

Демонстрирующий в поведении сформированность экологической культуры на основе понимания влияния социально-экономических процессов на природу, в том числе на глобальном уровне, ответственность за действия в природной среде.

Выражающий деятельное неприятие действий, приносящих вред природе.

Применяющий знания естественных и социальных наук для разумного, бережливого природопользования в быту, общественном пространстве.

Имеющий и развивающий опыт экологически направленной, природоохранной, документ подписан электронной подписью ресурсосоерегающей деятельности, участвующий в его приобретении другими людьми.

Ценности научного познания

Деятельно выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом своих интересов, способностей, достижений.

Обладающий представлением о современной научной картине мира, достижениях науки и техники, аргументированно выражающий понимание значения науки в жизни российского общества, обеспечении его безопасности, гуманитарном, социально-экономическом развитии России.

Демонстрирующий навыки критического мышления, определения научной информации и критики антинаучных представлений.

Развивающий и применяющий навыки наблюдения, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

2.3.3. Содержательный раздел

Современный российский национальный воспитательный идеал - высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

Содержание воспитания обучающихся в МАОУ Гуманитарный лицей определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Участниками образовательных отношений являются педагогические работники (учителя предметники, тьюторы, педагоги дополнительного образования), обучающиеся, их родители (законные представители), социальные партнеры, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами МАОУ Гуманитарный лицей.

Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в лицее определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания лицеистов. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся лицея включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в МАОУ Гуманитарный лицей планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и основываются на приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализо-вать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

Пространство воспитания основывается на 3 векторах:

- субъективности направлен Вектор на максимальное развитие человеческой индивидуальности, на развитие и осознание собственного «Я», на осознание и развитие «самости» ребенка, «самости» педагога, «самости» собственного образовательного процесса, как процесса особым образом поставленного взаимодействия человека и культуры.
- Вектор диалога направлен на становление и развитие способностей к взаимодействию субъектных «самостей». Развитие «Я» несет в себе потребность быть услышанным. Чем больше развито «Я», тем в большей степени требуется специальная образовательная деятельность по развитию «усилия к другому», построение диалогического взаимодействия разных субъектностей, тем в большей степени

3. Вектор развития – интегральный вектор, показывающий, что в процессе образования происходит непрерывное усложнение личностного развития и межличностного взаимодействия.

Процесс воспитания в МАОУ Гуманитарный лицей основывается на следующих принципах:

- Приоритет безопасности ребенка неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, а также при нахождении его в образовательной организации;
- Совместное решение личностно и общественно значимых проблем личностные и общественные проблемы являются основными стимулами развития лицеиста, а воспитание это педагогическая поддержка процесса развития личности обучающегося, организация основных совместных дел обучающихся и педагогических работников как предмета совместной заботы и взрослых, и обучающихся;
- Системно-деятельностная организация воспитания это интеграция содержания различных видов деятельности обучающихся осуществляется на основе базовых национальных ценностей, системности, целесообразности и не шаблонности воспитания как условия его эффективности;
- Полисубъектность воспитания и социализации обучающийся включён в раз-личные виды социальной, информационной, коммуникативной активности, в содер-жании которых присутствуют разные, нередко противоречивые ценности и мировоз-зренческие установки, поэтому деятельность нашего образовательного учреждения, всего педагогического коллектива в организации социально-педагогического парт-нёрства является ведущей, определяющей ценности, содержание, формы и методы воспитания и социализации обучающихся в учебной, вне учебной, внелицейской, общественно значимой деятельности;
- Событийность это реализация процесса воспитания главным образом через создание в лицейских детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими совместными делами как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
- Ориентация на идеал ориентировано на определённый идеал, который являет собой высшую цель стремлений, деятельности воспитания и самовоспитания, духовно-нравственного развития личности. В нашем лицее формирование жизненных идеалов, помогает найти образы для подражания в рамках гражданско-патриотического воспитания, музейной педагогики, что позволяет обучающимся сопоставить свои жизненные приоритеты с духовной высотой, героизмом идеала;
- Диалогическое общение предусматривает его организацию средствами равноправного межсубъектного диалога: подростка со сверстниками, родителями, учителем и другими значимыми взрослыми;
- Психологическая комфортная среда это ориентир на создание в образовательной организации для каждого ребенка и взрослого позитивных эмоций, и доверительных отношений, конструктивного взаимодействия лицеистов и педагогов;
- Следование нравственному примеру содержание учебного процесса, вне учебной и вне лицейской деятельности наполняется примерами нравственного поведения, особое значение для духовно-нравственного развития обучающегося имеет пример учителя, его внешний вид, культура общения.

Основными традициями воспитания в Гуманитарном лицее является работа команды тью-торов, реализующих по отношению к обучающимся личностно развивающую, организационную, посредническую (в том числе и в разрешении конфликтов) функции.

На практике хорошо себя показали следующие формы тьюторского сопровождения:

- Индивидуальная тьюторская консультация (беседа) индивидуальная организационная форма тьюторского сопровождения, представляет собой обсуждение с тьютором значимых вопросов, связанных с личным развитием и образованием каждого учащегося.
 - Групповая тьюторская консультация:
- Тьюториал (учебный тьюторский семинар). Тьюториал это активное групповое обучение, направленное на развитие мыслительных, коммуникативных и рефлексивных способностей обучающихся; открытое учебное занятие с применением методов интерактивного и интенсивного обучения. Тьюториал также имеет своей целью оживить и разнообразить процесс обучения, активизировать познавательную деятельность лицеистов, вызвать проявление творческих способностей, побудить к применению теоретических знаний на практике. Такая работа способствует овладению учащимися технологий индивидуальной и групповой рефлексии; выработке критериев

документ подписан электронной подписью Ощенки результатов эффективности индивидуальной и групповой работы. **муниципальное автономное общеобразовательное** 17.03.25 16:32 (MSK) Сертификат • Тренинг. В последнее время тренинги всё активнее применяются и преподавателями, и тьюторами как одна из эффективных форм организации тьюторского сопровождения. Освоение необходимых умений и навыков во время тренинга предполагает не только их запоминание, но и непосредственное использование на практике сразу же, в ходе тренинговой работы. В тренингах, так же, как и в тьюториалах, но только в гораздо более интенсивной форме широко используются различные методы и техники активного обучения: деловые, ролевые и имитационные игры, работа с электронными определителями и определителями на печатной основе, моделирование, разбор конкретных ситуаций и групповые дискуссии.

Выбор каждый раз конкретных форм, методов и технологий самой тьюторской работы является строго индивидуальным выбором тьютора и зависит как от возрастных и личностных особенностей обучающегося, так и от личностных и профессиональных предпочтений самого тьютора.

• Образовательное событие. В отличие от воспитательного мероприятия, данная форма тьюторского сопровождения учащихся имеет целью развитие образовательной мотивации, построение и реализацию индивидуальных образовательных программ, проектов и исследований. Это могут быть: экскурсии, экспедиции, полевые исследования, эксперименты, лабораторные практикумы и др.

Образовательное событие включает различные виды деятельности и различных участников: кроме самих учеников, в нём принимают участие другие интересные, привлекательные, успешные люди («лидеры», «авторы», «эксперты» и т.п.). События дают возможность преодолеть опасность фиксации тьюторантов на тьюторе и перехода тьютора в позицию «учителя» («консультанта», «руководителя»).

- ключевые лицейские дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий тьюторов и учителей;
- коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение коллективный анализ их результатов;
- ступени социального роста обучающихся (от пассивного наблюдателя до участника, от участника до организатора, от организатора до лидера того или иного дела);
- конструктивное межличностное, межгрупповое и межвозрастное взаимодействие обучающихся, а также их социальная активность и наставничество;
- ориентация на формирование, создание и активизацию ученического самоуправления, как на уровне группы, так и на уровне лицея, на создание детских общественных формирований в рамках реализации программ Парламента Лицея, включение лицеистов в Молодежный парламент города, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;

Цель и задачи воспитания обучающихся

Целью воспитания в МАОУ Гуманитарном лицее является воспитание человека культуры, то есть личности в которой осуществляется связь времен, непрерывность культуры в ее большом времени, личности ощущающей себя законной наследницей прошлого, личности способной к осуществлению ответственного выбора собственной индивидуальной образовательной траектории, успешной социализации.

Достижению поставленной цели воспитания обучающихся будет способствовать решение следующих основных задач:

- 1. поддерживать лицейские традиции и инициативы по созданию новых, в рамках уклада лицейской жизни, реализовывать воспитательные возможности лицейских ключевых дел,
- 2. реализовывать воспитательный потенциал и возможности школьного урока, тьюто-риала, поддерживать использование интерактивных форм занятий с обучающимися;
- 3. инициировать и поддерживать Парламент лицея (ученическое самоуправление— как на уровне лицея, так и на уровне группы; их коллективное планирование, организацию, проведение и анализ самостоятельно проведенных дел и мероприятий;
- 4. инициировать и поддерживать деятельность детских общественных организаций (лицейская школа вожатых, клуб волонтеров);
- 5. вовлекать обучающихся в работу специальных семинаров, олимпиадных клубов, кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по программам внеурочной деятельности лицея, реализовывать их воспитательные возможности;
 - 6. усовершенствовать профориентационную работу с обучающимися;
- 7. реализовывать потенциал тьютора и классного руководитель в воспитании обучающихся, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни лицея, укрепление коллективных

- развивать предметно-эстетическую среду лицея и реализовывать ее воспитательные возможности, формирование позитивного уклада лицейской жизни и положительного имиджа и престижа Лицея;
- организовать работу с семьями обучающихся, их родителями или законными 9. представителями, направленную на совместное решение проблем личностного развития обучающихся.

Конкретизация общей цели воспитания применительно к возрастным особенностям лицеистов позволяет выделить в ней следующие целевые приоритеты, соответствующие двум уровням общего образования в лицее.

В воспитании детей подросткового возраста (уровень основного общего образования) таким приоритетом является создание благоприятных условий для:

- становления собственной жизненной позиции подростка, его собственных ценностных ориентаций;
 - утверждения себя как личность в системе отношений, свойственных взрослому миру; 2.
- 3. развития социально значимых отношений лицеистов, и, прежде всего, ценностных отношений:
 - 4. к семье как главной опоре в жизни человека и источнику его счастья;
- 5. к труду как основному способу достижения жизненного благополучия человека, залогу его успешного профессионального самоопределения и ощущения уверенности в завтрашнем дне;
- к своему отечеству, своей малой и большой Родине, как месту, в котором человек вырос и познал первые радости и неудачи, которая завещана ему предками и которую нужно оберегать;
- к миру как главному принципу человеческого общежития, условию крепкой дружбы, налаживания отношений с коллегами по работе в будущем и создания благоприятного микроклимата в своей собственной семье;
- к знаниям как интеллектуальному ресурсу, обеспечивающему будущее человека, как результату кропотливого, но увлекательного учебного труда;
- к культуре как духовному богатству общества и важному условию ощущения человеком полноты проживаемой жизни, которое дают ему чтение, музыка, искусство, театр, творческое самовыражение;
- 10. к здоровью как залогу долгой и активной жизни человека, его хорошего настроения и оптимистичного взгляда на мир;
- к окружающим людям как безусловной и абсолютной ценности, как равноправным социальным партнерам, с которыми необходимо выстраивать доброжелательные и взаимно поддерживающие отношения, дающие человеку радость общения и позволяющие избегать чувства одиночества;
- 12. к самим себе как хозяевам своей судьбы, самоопределяющимся и самореализующимся личностям, отвечающим за свое собственное будущее.

В воспитании детей юношеского возраста таким приоритетом является создание благоприятных условий для:

- приобретения лицеистами опыта осуществления социально значимых дел.
- жизненного самоопределения, выбора дальнейшего жизненного пути посредствам реальный практический опыт, который они могут приобрести, в том числе и в лицее, в то числе:
 - опыт дел, направленных на заботу о своей семье, родных и близких;
 - трудовой опыт при реализации проектов, направленных на улучшение лицейской жизни;
- опыт управления образовательной организацией, планирования, принятия решений и достижения личных и коллективных целей в рамках ключевых компетенций самоуправления;
- опыт дел, направленных на пользу своего лицея, своему городу, стране в целом, опыт деятельного выражения собственной гражданской позиции;
 - опыт разрешения возникающих конфликтных ситуаций;
- опыт самостоятельного приобретения новых знаний, проведения научных исследований, опыт проектной деятельности;
 - опыт создания собственных произведений культуры, опыт творческого самовыражения;
 - опыт ведения здорового образа жизни и заботы о здоровье других людей;
- опыт оказания помощи окружающим, заботы о малышах или пожилых людях, волонтерский опыт;

Действует с 30.05.24 по 23.08.25

- организовать в лицее интересную и событийно насыщенную жизнь детей и педагогов, что станет эффективным способом профилактики антисоциального поведения лицеистов.
- получить необходимые социальные навыки, которые помогут ему лучше ориентироваться в сложном мире человеческих взаимоотношений, эффективнее налаживать коммуникацию с окружающими, увереннее себя чувствовать во взаимодействии с ними, продуктивнее сотрудничать с людьми разных возрастов и разного социального положения, смелее искать и находить выходы из трудных жизненных ситуаций, осмысленнее выбирать свой жизненный путь в сложных поисках счастья для себя и окружающих его людей.
- Воспитательная деятельность в МАОУ Гуманитарный лицей планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности.

Данная цель и задачи ориентируют педагогов на обеспечение позитивной динамики развития личности обучающегося, координирует усилия педагога и самого ребенка по своему саморазвитию, сотрудничество и партнерские отношения. Именно сотрудничество и партнерские отношения педагога и обучающегося являются важным фактором успеха в достижении цели.

Воспитательная деятельность в школе планируется и осуществляется на основе аксиологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

Направления воспитания

Программа воспитания реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности образовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС (ООО, СОО) и отражает готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретать первоначальный опыт деятельности на их основе, в том числе в части:

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности общеобразовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

- формирование российской гражданской • гражданское воспитание идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;
- патриотическое воспитание воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;
- духовно-нравственное воспитание воспитание на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;
- эстетическое воспитание формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;
- физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия — развитие физических способностей с учетом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;
- трудовое воспитание воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, на достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;
- экологическое воспитание формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;
- ценности научного познания воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учетом личностных интересов ДОКУМЕНТ ПОДПИСАН ЭЛЕКТРОННОИ ПОДПИСЬЮ И ООЩЕСТВЕННЫХ ПОТРЕОНОСТЕИ. МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ

Целевые ориентиры результатов воспитания

	ентиры результатов воспитания — — — — — — — — — — — — — — — — — — —
Гражданское	Знающий и принимающий свою российскую гражданскую принадлежность
воспитание:	(идентичность) в поликультурном, многонациональном и
	многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе.
	Понимающий сопричастность к прошлому, настоящему и будущему народа
	России, тысячелетней истории российской государственности на основе
	исторического просвещения, российского национального исторического
	сознания.
	Проявляющий уважение к государственным символам России, праздникам. Проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России,
	реализации своих гражданских прав и свобод при уважении прав и свобод,
	законных интересов других людей.
	Выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений
	экстремизма, терроризма, коррупции в обществе.
	Принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации,
	в том числе самоуправлении, ориентированный на участие в социально
	значимой деятельности
Патриотическое	Сознающий свою национальную, этническую принадлежность, любящий
воспитание	свой народ, его традиции, культуру.
	Проявляющий уважение к историческому и культурному наследию своего
	и других народов России, символам, праздникам, памятникам, традициям
	народов, проживающих в родной стране.
	Проявляющий интерес к познанию родного языка, истории и культуры
	своего края, своего народа, других народов России.
	Знающий и уважающий достижения нашей Родины — России в науке,
	искусстве, спорте, технологиях, боевые подвиги и трудовые достижения
	героев и защитников Отечества в прошлом и современности.
	Принимающий участие в мероприятиях патриотической направленности
Духовно-	Знающий и уважающий духовно-нравственную культуру своего народа,
нравственное	ориентированный на духовные ценности и нравственные нормы народов
воспитание:	России, российского общества в ситуациях нравственного выбора (с учетом
	национальной, религиозной принадлежности).
	Выражающий готовность оценивать свое поведение и поступки, поведение
	и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-
	нравственных ценностей и норм с учетом осознания последствий
	поступков.
	Выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков,
	поведения, противоречащих традиционным в России духовно-
	нравственным нормам и ценностям.
	Сознающий соотношение свободы и ответственности личности в условиях
	индивидуального и общественного пространства, значение и ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России,
	умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий.
	Проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным
	семейным ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для
	создания семьи, рождения и воспитания детей.
	Проявляющий интерес к чтению, к родному языку, русскому языку и
	литературе как части духовной культуры своего народа, российского
	общества
Эстетическое	Выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства,
воспитание:	народных традиций и народного творчества в искусстве.
	Проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным
	видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов,
I	
	понимание его влияния на поведение людей.

	Сознающий роль художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.
	Ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, в художественном творчестве
Физическое	Понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных
воспитание:	усилий в сохранении здоровья, знающий и соблюдающий правила безопасности, безопасного поведения, в том числе в информационной среде.
	Выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность).
	Проявляющий неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, игровой и иных форм зависимостей), понимание их
	последствий, вреда для физического и психического здоровья.
	Умеющий осознавать физическое и эмоциональное состояние (свое и других людей), стремящийся управлять собственным эмоциональным
	состоянием.
	Способный адаптироваться к меняющимся социальным, информационным и природным условиям, стрессовым ситуациям.
Трудовое	Уважающий труд, результаты своего труда, труда других людей.
воспитание:	Проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда
	различного рода, в том числе на основе применения предметных знаний.
	Сознающий важность трудолюбия, обучения труду, накопления навыков
	трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной
	профессиональной самореализации в российском обществе.
	Участвующий в решении практических трудовых дел, задач (в семье,
	общеобразовательной организации, своей местности) технологической и
	социальной направленности, способный инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность.
	Выражающий готовность к осознанному выбору и построению
	индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учетом
	личных и общественных интересов, потребностей.
Экологическое	Понимающий значение и глобальный характер экологических проблем,
воспитание.	путей их решения, значение экологической культуры человека, общества. Сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в
	условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред.
	Выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе.
	Ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук
	для решения задач в области охраны природы, планирования своих
	поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды.
	Участвующий в практической деятельности экологической,
TT	природоохранной направленности.
Ценности	Выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с
научного познания:	учетом индивидуальных интересов, способностей, достижений. Ориентированный в деятельности на систему научных представлений о
познапил.	закономерностях развития человека, природы и общества, взаимосвязях
	человека с природной и социальной средой.
	Развивающий навыки использования различных средств познания,
	накопления знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность
	в информационной, цифровой среде).
	Демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления
	опыта в естественно-научной и гуманитарной областях познания,
	исследовательской деятельности
ПОКУМЕНТ ПОЛПИСАН ЭЛЕКТ	TO THE TOTAL TO

Выделение в общей цели воспитания целевых приоритетов, связанных с возрастными особенностями обучающихся, не означает игнорирования других составляющих общей цели воспитания. Приоритет – это то, чему педагогическим работникам, работающим с обучающимися конкретной возрастной категории, предстоит уделять большее, но не единственное внимание.

Уклад образовательной организации.

Уклад МАОУ Гуманитарный лицей удерживает ценности, принципы, нравственную культуру взаимоотношений, традиции воспитания, в основе которых лежат российские базовые ценности, определяет условия и средства воспитания, отражающие самобытный облик МАОУ Гуманитарный лицей, его репутацию в окружающем образовательном пространстве, социуме.

Основные характеристики

Томский Гуманитарный лицей был основан 23 октября 1990 г. постановлением Томского облисполкома. Занятия в лицее начались 14 ноября 1990 г., и именно этот день считается Днём рождения лицея. Сначала лицей назывался "Томский городской лицей". Через некоторое время, после оформления гуманитарной концепции Лицея, название изменилось.

Информация о реализуемых уровнях образования:

Образовательный процесс строится в соответствии Уставом. Содержание образования определяется образовательными программами, разрабатываемыми, принимаемыми и реализуемыми в соответствии с требованиями государственных образовательных стандар-тов.

МАОУ Гуманитарный лицей тесно взаимодействует с учреждениями:

- КДН и ЗП при Администрации Кировского района города Томска
- ОДН ОМВД России по Кировскому району города Томска,
- ОУР ОМВД России по Кировскому району города Томска,
- центр профилактики девиантного поведения детей и подростков города Томска «Альтернатва»,
- структурное подразделение МБОУ ДО ДДиЮ «Факел»,
- МАУ ЦПСА «Семья»;
- Телекомпания «Томское время»;
- Фонд им. Алёны Петровой
- Заповедник Васюганский;
- Приют для собак "Дог Хаус" г.Томск;
- Rubius:
- Молодежный парламент Томской области;
- Центр доп. образования и спорта "КЛАСС";
- Профориентолог Нина Михайловна Гринберг.

Цель МАОУ Гуманитарный лицей в самосознании педагогического коллектива: воспитание высоконравственных, творческих, компетентных граждан России, принимающих судьбу Отечества как свою личную, осознающих ответственность за настоящее и будущее своей страны, укорененных в духовных и культурных традициях многонационального народа России.

Участниками образовательных отношений являются педагогические работники (учителя предметники, тьюторы, педагоги дополнительного образования), обучающиеся, их родители (законные представители), социальные партнеры, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами МАОУ Гуманитарный лицей.

Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в лицее определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания лицеистов. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся лицея включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Лицейский уклад отличается особой эвристической средой, которая обуславливает творческий характер взаимоотношений лицеистов и преподавателей, благодаря чему обучающимися приобретается опят совместной и индивидуальной исследовательской и художественной деятельности. Лицейский уклад разворачивается на различных видах творчества (в том числе и в смешанном виде):

• Исследовательское творчество (уклад научной лаборатории, специальных семинаров, документ подписан электронной подписью олимпиалных тренингов; муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (МSК) Сертификат учреждения дожематвенни осипворчествань укладь живни театральной студии \$52031875428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9

- Техническое творчество (уклад жизни проектного бюро);
- Социальное творчество (уклад жизни социальных инициатив);
- Экзистенциальное творчество (уклад жизни философского кружка).

А вот лицейский уклад, обеспечивает выращивание людей гибких, адаптивных, давая возможность приобрести в младые годы опят творческой деятельности, нетривиального решения различных задач, был в этот период в России представлен недостаточно. Тем не менее, он дал целую когорту людей, серьезно повлиявших на судьбы России.

МАОУ Гуманитарный лицей - это открытая социально-педагогическая система, которая успешно действует при взаимодействии всех участников образовательного процесса как равноправных партнеров, которые стремятся к межличностному общению, широкому социальному сотрудничеству, создавая определенный уклад школьной жизни, способствующий формированию личности школьника - с набором компетентностей, определенных новыми образовательными стандартами.

Обучение в лицее ведётся с 8 по 11 класс по трем уровням образования: основное общее образование, среднее общее образование.

Основными традициями воспитания в образовательной организации являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов. Педагоги лицея ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений. Ключевой фигурой воспитания в лицее является классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции. МАОУ Гуманитарный лицей предназначен для обучения детей в соответствии с образовательными программами общего и среднего общего уровней образования, а также для реализации дополнительных общеразвивающих программам для детей и взрослых.

Воспитательная деятельность в МАОУ Гуманитарный лицей планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и основываются на приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

Программа содержит теоретическое положения и план работы, основанные на практических наработках лицея по формированию целостной воспитательной среды и целостного пространства духовно-нравственного развития школьника, определяемого как уклад школьной интегрированного в урочную, внеурочную, внешкольную, семейную деятельность обучающегося и его родителей (законных представителей). При этом обеспечивая духовно-нравственное развитие обучающихся на основе их приобщения к базовым российским ценностям: Россия, многонациональный народ Российской Федерации, гражданское общество, семья, труд, искусство, наука, религия, природа, человечество.

Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Виды, формы и содержание воспитательной деятельности представлены по модулям. В модуле описаны виды, формы и содержание воспитательной работы в рамках определенного направления деятельности в школе. Каждый из модулей обладает воспитательным потенциалом с особыми условиями, средствами, возможностями воспитания.

Воспитательная работа МАОУ Гуманитарный лицей представлена в рамках:

Основных (инвариантных) модулей:

- 1. «Урочная деятельность»
- 2. «Внеурочная деятельность»
- 3. «Классное руководство»
- 4. «Основные школьные дела»
- 5. «Внешкольные мероприятия»
- 6. «Организация предметно-пространственной среды»
- «Взаимодействие с родителями (законными представителями)» 7.

11. «Профориентация».

Дополнительных (вариативных) модулей:

1. «Школьные и социальные медиа»,

Основные (инвариантные) модули

<u> Модуль «Урочная деятельность»</u>

Основные направления и темы воспитательной работы, формы, средства, методы воспитания реализуются через использование воспитательного потенциала учебных предметов, курсов и дисциплин (модулей) и отражаются в рабочих программах педагогов.

Реализация педагогами лицея воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

- 1. установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности;
- 2. побуждение лицеистов соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (обучающимися), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
- 3. привлечение внимания лицеистов к ценностному аспекту изучаемых на занятиях явлений, организация их работы с получаемой на занятии социально значимой информацией инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;
- 4. использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
- 5. применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных, деловых, ситуационных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы или работы в парах, которые учат школьников командной работе и взаимодействию с другими детьми;
- 6. включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию обучающихся к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;
- 7. организация шефства, наставничества мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего лицеистам социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- 8. инициирование и поддержка исследовательской деятельности школьников в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что даст школьникам возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык генерирования и оформления собственных идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения.

Целевые приоритеты	Методы и приемы
Установление доверительных отношений	Поощрение, поддержка, похвала, просьба
между учителем и его учениками	учителя
Побуждение лицеистов соблюдать на уроке	Обсуждение правил общения со старшими
общепринятые нормы поведения	(учителями) и сверстниками(школьниками),
	принципы учебной дисциплины и
	самоорганизации
Привлечение внимания лицеистов к	Организация их работы с получаемой на
ценностному аспекту изучаемых на уроках	уроке социально значимой информацией -
явлений	инициирование ее обсуждения,
	высказывания учащимися своего мнения по
	ее поводу, выработки своего к ней
TOWNSHIT GOODWCAN SUBVITANHAN GOODWCLA	отношения

Использование воспитательных возможностей	Демонстрация детям примеров
содержания учебного предмета.	ответственного, гражданского поведения,
	проявления человеколюбия и
	добросердечности, через подбор
	соответствующих текстов для чтения, задач
	для решения, проблемных ситуаций для
	обсуждения в классе
Применение на уроке интерактивных форм	Интеллектуальные игры, стимулирующие
работы учащихся	познавательную мотивацию школьников;
	дискуссии, групповая работа или работа в
	парах
Мотивация эрудированных учащихся над	Наставничество
их неуспевающими одноклассниками	
-	Реализация ими индивидуальных и
исследовательской деятельности лицеистов	групповых исследовательских проектов, что
	даст школьникам возможность приобрести
	навык самостоятельного решения
	теоретической проблемы, навык
	генерирования и оформления собственных
	идей, навык уважительного отношения к
	чужим идеям, оформленным в работах
	других исследователей, навык публичного
	выступления перед аудиторией
	аргументирования и отстаивания своей
	точки зрения.

Все это в процессе организации учебной деятельности обеспечивает:

- 1. установление взаимоотношений субъектов деятельности на уроке как отношений субъектов единой совместной деятельности, обеспечиваемой общими активными интеллектуальными усилиями;
- 2. организацию на уроках активной деятельности учащихся, в том числе поисковое исследовательской, на разных уровнях познавательной самостоятельности (в этом и заключается важнейшее условие реализации воспитательного потенциала современного урока активная познавательная деятельность детей);
- 3. использование воспитательных возможностей предметного содержания через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе.
- 4. Реализация воспитательного потенциала урока педагогами-предметниками предполагает создание атмосферы доверия к учителю, интереса к предмету; отбор воспитывающего содержания урока; использование активных форм организации учебной деятельности на уроке.
- 5. Максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовно-нравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего тематического содержания, текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждений;
- 6. включение учителями в рабочие программы по всем учебным предметам, курсам, модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учёт в формулировках воспитательных задач уроков, занятий, освоения учебной тематики, их реализация в обучении;
- 7. включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;
- 8. выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность, в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализация приоритета воспитания в учебной деятельности;
- 9. привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки

- 10. применение интерактивных форм учебной работы интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
- 11. побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстника ми и педагогами, соответствующие укладу общеобразовательной организации; установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
- 12. организацию шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающими обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- 13. инициирование и поддержку исследовательской и проектной деятельности обучающихся в форме индивидуальных и групповых проектов; применение активных форм организации учебной деятельности на уроке: учебные дискуссии, викторины, ролевые, деловые и настольные игры и т. п;

Формы реализация воспитательного потенциала модуля «Урочная деятельность»

- Создание атмосферы доверия ученика к учителю
- неформальное общение учителя и ученика вне урока;
- использование на уроках знакомых детям актуальных примеров из книг, мультфильмов, игр;
- применение интерактивных форм учебной работы интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию игровых методик, дискуссий;
- использование на уроке групповой работы;
- организация шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками
- использование потенциала юмора;
- обращение к личному опыту учеников;
- внимание к интересам, увлечениям, позитивным особенностям, успехам учеников;
- проявление участия, заботы к ученику;
- создание фантазийных миров и воображаемых ситуаций на уроке;
- создание привлекательных традиций класса/кабинета/урока;
- признание ошибок учителем;
- исследовательская и проектная деятельность обучающихся в форме индивидуальны х и групповых проектов
- тщательная подготовка к уроку.

Модуль «Внеурочная деятельность»

Внеурочная деятельность в МАОУ Гуманитарный лицей является неотъемлемой и обязательной частью образовательного процесса. Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

- вовлечение обучающихся в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
- формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско-взрослых общностей, которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
- поддержку обучающихся с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
- поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала внеурочной деятельности в целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся осуществляется в рамках выбранных ими курсов, занятий:

любознательность, позволяющие привлечь их внимание к экономическим, политическим, экологическим, гуманитарным проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира;

- курсы, занятия в области искусств, художественного творчества разных видов и жанров, создающие благоприятные условия для просоциальной самореализации обучающихся, направленные на раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса и умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения к культуре и их общее духовнонравственное развитие, на раскрытие творческого, умственного и физического потенциала обучающихся, развитие у них навыков конструктивного общения, умений работать в команде;
- курсы, занятия оздоровительной и спортивной направленности, направленные на физическое развитие обучающихся, развитие их ценностного отношения к своему здоровью, побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых.

По одному часу в неделю – в обязательном порядке отводятся на следующие занятия:

- «Разговоры о важном». Темы и содержание занятий определяются с разбивкой по классам на Федеральном уровне.
- направленные на удовлетворение профориентационных интересов потребностей обучающихся (в том числе основы предпринимательства).
- по формированию функциональной грамотности обучающихся (в том числе финансовой грамотности).

Модуль «Классное руководство»

воспитательного потенциала Реализация классного руководства особого вида педагогической деятельности, направленной в первую очередь на решение задач воспитания и социализации обучающихся, предусматривает:

- планирование и проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагога и обучающихся, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого обучающегося в беседе, предоставления обучающимся возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения;
- планирование и проведение курса внеурочной деятельности, в рамках федерального проекта «Разговоры о важном»;
- инициирование и поддержку классными руководителями участия классов в общешкольных делах, мероприятиях, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;
- организацию интересных и полезных для личностного развития обучающихся совместных дел (познавательной, трудовой, спортивно- оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющие с одной стороны,
- вовлечение в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность само реализоваться в них, а с другой,
- установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе;

сплочение коллектива класса через игры и тренинги на командообразование (с возможным привлечением педагога-психолога), внеучебные и внешкольные мероприятия, походы, экскурсии, празднования дней рождения обучающихся, классные вечера;

выработку совместно с обучающимися правил поведения класса (Кодекс класса), участие в выработке таких правил поведения в образовательной организации.

Индивидуальная работа с обучающимися:

- изучение особенностей личностного развития обучающихся путем наблюдения за их поведением, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, беседах по нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед с родителями, учителями, а также (при необходимости) с педагогом-психологом;
- доверительное общение и поддержку обучающихся в решении проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогами, успеваемость и др.), совместный поиск документ полнись проблем, коррекцию поведения обучающихся через частные беседы индивидуально и

муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (МSК) учреждение бульный империятиры и муниципальное 17.03.25 16:32 (МSК) Сертификат 8B2D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 Действует с 30.05.24 по 23.08.25

• индивидуальную работу с обучающимися класса по ведению личных портфолио, в которых они фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения (по желанию);

Работа с учителями предметниками, преподающими в классе:

- регулярные консультации с учителями-предметниками, направленные на формирование единства требований по вопросам воспитания и обучения, предупреждение и (или) разрешение конфликтов между учителями и обучающимися;
- инициирование/проведение педагогических советов для решения конкретных проблем класса, интеграции воспитательных влияний педагогов на обучающихся, привлечение учителей-предметников к участию в классных делах, дающих им возможность лучше узнавать и понимать обучающихся, общаясь и наблюдая их во внеучебной обстановке, участвовать в родительских собраниях класса;

Работа с родителями обучающихся или их законными представителями:

- организацию и проведение регулярных родительских собраний (не реже 1 раза в триместр), информирование родителей об успехах и проблемах обучающихся, их положении в классе, жизни класса в целом, помощь родителям и иным членам семьи в отношениях с учителями, администрацией школы;
- создание и организацию работы родительского комитета класса, участвующего в решении вопросов воспитания и обучения в классе, школе;
- привлечение родителей (законных представителей), членов семей обучающихся к организации и проведению воспитательных дел, мероприятий в классе и школе;
- проведение в классе праздников, конкурсов, соревнований и других мероприятий.

<u>Модуль «Основные школьные дела»</u>

Это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть школьников и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совестно педагогами и детьми. Эти дела обеспечивают включенность в них большого числа детей и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в лицее.

Реализация воспитательного потенциала основных школьных дел предусматривает:

общешкольные праздники — ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и праздниками, в которых участвуют все классы школы;

Ключевые дела способствуют интенсификации общения детей и взрослых, ставят их в ответственную позицию к происходящему в лицее. В Гуманитарном лицее используются следующие формы работы. *На внелицейском уровне:*

- социальные проекты совместно разрабатываемые и реализуемые учащимися и педагогами комплексы дел разной направленности (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего социума;
- городские методические площадки для обучающихся и педагогов. (Тьюторский клуб)
- дискуссионные площадки для обучающихся, педагогов, родителей, в рамках которых обсуждаются поведенческие, нравственные, социальные, проблемы, касающиеся жизни лицея и города; («Классные встречи!», Литературные вечера) проводимые для жителей города и организуемые совместно с родителями учащихся спортивные, творческие состязания, праздники и др., которые открывают возможности для творческой самореализаци лицеистов и включают их в деятельную заботу об окружающих (турнир по футболу «Отцы и дети», турнир по волейболу среди педагогов, родителей и лицеистов).

На лицейском уровне:

- лицейские праздники ежегодно проводимые творческие дела и мероприятия (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.), связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами, как на уровне лицея, так и на уровне города, региона, России, в которых участвуют все группы;
- торжественные ритуалы, связанные с переходом учащихся на следующую ступень образования (Посвящение в лицеисты), символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в лицее и развивающие лицейскую идентичность детей, а также связанные с героико-

- церемонии награждения (по итогам модулей, года) учащихся и педагогов за активное участие в жизни лицея, защиту чести лицея в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие лицея. Это способствует поощрению социальной активности детей, развитию позитивных межличностных отношений между педагогами и воспитанниками, формированию чувства доверия и уважения друг к другу.
- капустники театрализованные выступления педагогов, родителей и лицеистов с элементами доброго юмора, пародий, импровизаций на темы жизни лицеистов и учителей. Создают в лицее атмосферу творчества и неформального общения, способствуют сплочению детского, педагогического и родительского сообществ лицея.

На уровне группы:

- выбор и делегирование представителей группы в общешкольные органы самоуправления, в малые группы по подготовке лицейских ключевых дел;
- участие группы в реализации лицейских ключевых дел;
- проведение в рамках группы итогового анализа детьми лицейских ключевых дел, участие представителей группы в итоговом анализе проведенных дел на уровне Совета учащихся;
- участие в организации и проведении мероприятий и дел, направленных на сплочение группы, на реализацию плана деятельности выборного органа ученического самоуправления группы.

На индивидуальном уровне:

- вовлечение, по возможности, каждого ребенка в ключевые дела лицея в одной из возможных для них ролей: активный участник, инициатор, организатор, лидер;
- индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков организации, подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
- наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
- при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.
- церемония поднятия (спуска) Государственного флага Российской Федерации¹

<u>Модуль «Внешкольные мероприятия»</u>

Экскурсии, экспедиции, походы помогают лицеисты расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях. На экскурсиях, в экспедициях, в походах создаются благоприятные условия для воспитания у подростков самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества. Эти воспитательные возможности реализуются в рамках следующих видов и форм деятельности.

Регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного дня, организуемые в классах их классными руководителями/тьюторами и родителями лицеистов: в музей, в картинную галерею, в технопарк, на предприятие, на природу (проводятся как интерактивные занятия с распределением среди школьников ролей и соответствующих им заданий, например, «фотографов», «разведчиков», «гидов», «корреспондентов», «оформителей»);

Литературные, исторические, биологические экспедиции, организуемые учителями и родителями школьников в другие города или села для углубленного изучения биографий проживавших здесь российских поэтов и писателей, произошедших здесь исторических событий, имеющихся здесь природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны;

поисковые экспедиции — вахты памяти, организуемые школьным поисковым отрядом к местам боев Великой Отечественной войны для поиска и захоронения останков погибших советских воинов;

Многодневные походы, организуемые совместно с учреждениями дополнительного образования и осуществляемые с обязательным привлечением школьников к коллективному планированию (разработка маршрута, расчет времени и мест возможных ночевок и переходов), коллективной

организации (подготовка необходимого снаряжения и питания), коллективному проведению (распределение среди школьников основных видов работ и соответствующих им ответственных должностей), коллективному анализу туристского путешествия (каждого дня - у вечернего походного костра и всего похода - по возвращению домой).

Формы реализация воспитательного потенциала модуля «Внешкольные мероприятия»			
Внешкольный уровень	акция «Георгиевская ленточка», акция «Бессмертный полк», возложение цветов к мемориалу Победы и мемориалу воинам, погибшим в годы ВОВ, в ходе СВО Походы и поездки по интересным местам акции, проекты, фестивали, форумы; экскурсия по музеям и галереям Всероссийская акция «Урок Цифры»;		
Школьный уровень	Чествование отличников и олимпиадников Общелицейский конкурс смотра строя и песни Праздник «День Победы». Конкурс творческих работ. Общелицейский конкурс военно – патриотической песни Праздничное мероприятие «Капустник» Всероссийский День лицеиста. Посвящение в лицеисты первокурсников		
На уровне классов	участие в конкурсах, различных уровней с целью сплочение классного коллектива, на уважительное отношение друг к другу; конкурсы; участие в общелицейских акциях и отборочных этапах конкурсов;		
На индивидуальном уровне	Включение ребенка в совместную работу с другими детьми, при подготовке конкурсных материалов различных уровней; Помощь в подготовке конкурсных материалов, проектов, индивидуальная помощь в коррекции поведения ребенка при под готовке к участию в фестивалях и конкурсах творческой направленности; индивидуальное консультирование по конкурсным материалам; индивидуальное участия детей в конкурсах различного уровня		

Модуль «Организация предметно-пространственной среды»

Предметно-пространственная среда в лицее основывается на системе ценностей программы воспитания, является частью уклада и способом организации воспитательной среды, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию обучающегося школьной атмосферы.

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по ее созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе:

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда МОАУ Гуманитарного лицея при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир обучающегося, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы.

Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-

- •оформление интерьера помещений и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок школьников на учебные и вне учебные занятия;
- размещение на стенах лицея регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ лицеистов, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, картин определенного художественного стиля, знакомящего школьников с разнообразием эстетического осмысления мира; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в образовательной организации (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, походах, встречах с интересными людьми и т.п.);
- озеленение территории, разбивка клумб, оборудование спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для обучающихся разных возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство образовательной организации на зоны активного и тихого отдыха;
- благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе с обучающимися своих групп, позволяющее им проявить свои фантазию и творческие способности и создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими летьми:
- событийный дизайн оформление пространства проведения конкретных событий образовательной организации (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т.п.);
- совместная с детьми разработка, создание и популяризация особой лицейской символики (значок лицеиста, логотип, и т.п.), используемой в рамках лицея, как в повседневности, так и в торжественные моменты жизни во время праздников, торжественных церемоний, ключевых общелицейских дел и иных происходящих в жизни организации знаковых событий;
- регулярная организация и проведение конкурсов творческих проектов по благоустройству различных участков территории лицея.
- организацию и поддержание в образовательной организации звукового пространства позитивной духовно-нравственной, гражданско-патриотической воспитательной направленности (информационные сообщения), исполнение гимна Российской Федерации;
- оформление и обновление «мест новостей», стендов в помещениях (холл первого этажа, рекреации), содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовно-нравственного содержания, фотоотчеты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и др.;
- разработку и популяризацию символики образовательной организации (эмблема, флаг, логотип, элементы костюма обучающихся и др.), используемой как повседневно, так и в торжественные моменты;
- поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений в образовательной организации, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение территории при образовательной организации;
- разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зон активного и тихого отдыха;
- разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров (событийный дизайн);
- разработку и обновление материалов (стендов, плакатов, инсталляций и др.), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе образовательной организации, актуальных вопросах профилактики и безопасности (стенды по ПДД, и пожарной безопасности);
- в библиотеке лицея имеется свободный выход в интернет, есть возможность работать в

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»

Работа с родителями (законными представителями обучающихся) осуществляется для более документ подписы эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и муниципальное автономное общеобразовательное тучение гуманитарный лицей г. томска, балабанов Анатолий 882D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9

лицея в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями обучающихся осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

- создание и деятельность в лицее, в классах представительных органов родительского сообщества (общелицейский совет родителей, родительского комитета классов), участвующих в обсуждении и решении вопросов воспитания и обучения, деятельность представителей родительского сообщества в Управляющем совете лицея;
- проведение тематических собраний (в том числе по инициативе родителей), на которых родители могут получать советы по вопросам воспитания, взаимоотношений обучающихся и педагогов, а также получать консультации психологов, врачей, социальных работников, обмениваться опытом;
- организацию участия родителей в вебинарах, Всероссийских родительских уроках, собраниях на актуальные темы воспитания и образования детей;
- привлечение родителей (законных представителей) к подготовке и проведению классных и общешкольных мероприятий;
- участие родителей в деятельности Родительского патруля (профилактика ДДТТ), комиссии родительского контроля организации и качества питания обучающихся;

На индивидуальном уровне:

- работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций;
- участие родителей в психолого-педагогических консилиумах в случаях, предусмотренных нормативными документами о психолого-педагогическом консилиуме в образовательной организации в соответствии с порядком привлечения родителей (законных представителей);
- индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

Модуль «Самоуправление»

Поддержка детского ученического самоуправления в лицее помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а лицеистам— предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни.

Поскольку учащимся не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, то классные руководители/тьюторы должны осуществлять педагогическое сопровождение на уровне класса, а на уровне лицея назначается куратор развития ученического самоуправления.

Ученическое самоуправление в МАОУ Гуманитарный лицей осуществляется следующим образом.

На уровне лицея:

- через деятельность выборного Парламента лицея, создаваемого для учета мнения лицея по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
- через работу постоянно действующих секторов по направлениям деятельности, инициирующих и организующих проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.), отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.

На уровне групп:

- через деятельность выборных Советов группы, представляющих интересы группы в лицейских делах и призванных координировать его работу с работой лицейского органа самоуправления (Парламента лицея) и классных руководителей/тьюторов;
- через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы группы.

На индивидуальном уровне:

- через вовлечение лицеистов с 8 по 11 класс в деятельность Парламента лицея: планирование, организацию, проведение и анализ общелицейских и внутри классных дел;
- через реализацию обучающимися, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными

Профилактика конфликтов между обучающимися, обучающимися и педагогами — направление деятельности в лицее, целью которого является создание условий для успешного формирования и развития личностных ресурсов, способствующих преодолению различных трудных жизненных ситуаций и влияющих на повышение устойчивости участников образовательных отношений в школе к неблагоприятным факторам. В основу данного модуля легла «Программа профилактики правонарушений, безнадзорности и беспризорности среди несовершеннолетних обучающихся МАОУ Гуманитарный лицей, (далее Программа).

Основной целью развития и внедрения модуля «Профилактика и безопасность» является создание условий для комплексной и системной реализации правовых, социально-педагогических и иных мер, направленных на выявление и устранение причин и условий, способствующих безнадзорности, беспризорности, правонарушениям и антиобщественным деяниями несовершеннолетних. Задачи Программы:

- внедрение системы комплекса мероприятий по профилактике правонарушений, безнадзорности и беспризорности, направленного на правовое и профилактическое просвещение обучающихся, их родителей и педагогов.
- осуществление межведомственного взаимодействия с субъектами системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних и иных органов и организаций города Томска при выявлении, учете и организации индивидуальной профилактической работы с несовершеннолетними и их семьями, находящимися в социально опасном положении.
- защита прав и законных интересов детей и подростков, в том числе обучающихся, находящихся в социально опасном положении.
- предупреждение и профилактика безнадзорности и беспризорности несовершеннолетних.
- выявление и пресечение фактов вовлечения несовершеннолетних в совершение преступлений и антиобщественных деяний.
- социально-педагогическое, психологическое сопровождение несовершеннолетних, находящихся в социально-опасном положении. Осуществление индивидуального подхода к исправлению девиантных форм поведения несовершеннолетних.
- повышение уровня информированности обучающихся, педагогов и родителей о законодательной базе, нормативно-правовых документах федерального, регионального, муниципального уровней по вопросам профилактики безнадзорности, беспризорности, правонарушениям и антиобщественным деяний несовершеннолетних.
- проведение психолого-педагогического диагностического исследования обучающихся с целью выявления внутреннего потенциала, интересов и склонностей детей, уровня сформированности их нравственных качеств, духовной культуры, гражданской позиции.
- формирование и коррекция гражданской позиции, нравственных качеств, духовной культуры обучающихся.
- создание условий для успешной самореализации личности ребенка и повышения его самооценки через включение в общественно полезную деятельность, воспитание навыков неконфликтного поведения и общения. Осуществление педагогической деятельности по воспитанию здорового образа жизни школьников и формированию у них негативного отношения к вредным для здоровья привычкам.
- формирование у детей положительной мотивации к обучению и участию в делах класса и лицея.
- обеспечение координации усилий всех участников воспитательного процесса в организации профилактической работы по предупреждению безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних.

Программа предусматривает объединение усилий всех органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, проведение мероприятий по воспитанию обучающихся:

- Раннее выявление несовершеннолетних, находящихся в социально опасном положении.
- Профилактика безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних.
- Трудоустройство и занятость несовершеннолетних.
- Расширение форм досуга детей и подростков с максимальным привлечением их к документ подписан электронной подлисью

- Работа по совершенствованию форм внеклассной и внешкольной работы.
- Привлечение общественности, трудовых коллективов к воздействию на родителей и/или/лиц, заменяющих их, не исполняющих обязанности по воспитанию, обучению и содержанию детей.

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в лицее предусматривает так же:

- целенаправленную работу педагогического коллектива по созданию в лицее эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
- регулярное проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.); в том числе проведение социально-психологического тестирования обучающихся, направленного на раннее выявление немедицинского потребления наркотических средств и психотропных веществ;
- проведение коррекционной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т.д.);
- разработку и реализацию в лицее профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением, сообществами класса, сверстников, школы в целом, организацию межведомственного взаимодействия;
- вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков, реализуемые в школе и в социокультурном окружении с обучающимися, педагогами, родителями (антиалкогольные, против курения, безопасность в цифровой среде, вовлечение в деструктивные группы в социальных сетях, деструктивные молодежные, религиозные объединения, субкультуры, безопасность дорожного движения, противопожарная безопасность, гражданская оборона, антитеррористическая, антиэкстремистская безопасность и т.д.);
- профилактические мероприятия в рамках примерного Календаря профилактических дней, недель:

название	знаменательная дата
Неделя профилактики безнадзорности,	3 сентября - Всероссийский день
беспризорности и правонарушений «Высокая ответственность!»	солидарности в борьбе с терроризмом
Неделя профилактики экстремизма «Единство многообразия»	16 ноября – Всемирный день толерантности
Неделя профилактики ВИЧ и пропаганды нравственных и семейных ценностей «Здоровая	1 декабря – Всемирный день борьбы с ВИЧ
семья»	
Неделя правовых знаний «Равноправие»	10 декабря — Всемирный день прав человека; 12 декабря — День конституции РФ
День профилактики интернет-зависимости	Последнее воскресенье января –
«OFFLINE	Всемирный день без Интернета
Месячник здоровья «Здоровье для всех»	7 апреля – Всемирный день здоровья
День, приуроченный к Международному дню	1 июня – Международный день защиты
защиты детей «Планета детства»	детей
	1

Правовое воспитание является важнейшим средством формирования и моделирования правосознания граждан государством и всеми остальными институтами политической и правовой системы общества.

Модуль «Социальное партнерство»

Современное школьное образовательное учреждение не может успешно реализовывать свою деятельность и развиваться без широкого сотрудничества с социумом на уровне социального партнерства.

Социальное партнерство - это приемлемый для социальных субъектов вариант отношений их достреб поступант этимперей были общество ориентиров, основанных на принципе социальной муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (МSK) Сертификат \$16.32 (МSK) В 16.32 (MSK) В 1

Социальное партнёрство – неотъемлемая часть работы МАОУ Гуманитарный лицей. Оно помогает решать различные задачи: образовательные, воспитательные и поэтому выстраивается в соответствии с целями и задачами Программы воспитания школы.

Целью социального партнерства является сформировать мировоззрение, четкую жизненную позицию, социальный интеллект школьника.

В целях повышения эффективности воспитательного процесса определены направления воспитания и социализации учащихся, а также организовано взаимодействие школы с учреждениями образовательной, проформентационной, культурной, профилактической, спортивно-оздоровительной направленности.

Учреждения образования:

- МОУ ДОД ДДЮ «Факел»; центр «Альтернатива»;
- ДДТ: «Планета», «Созвездие»,
- «Хобби-центр»;
- МАОУ ДОД ДТДиМ;
- ДЮСШ № 2, 6;
- МАОУ ДОД Центр дополнительного образования детей «Планирование карьеры»
- Томский городской центр профориентации;
- Школы, лицеи, гимназии города Томска;
- Ведущие вузы г. Томска (ТГУ, ТУСУР, ТПУ, ТГПУ);
- ИКЦ НОУ ОМУ, ТОИПКРО, МУ ИМЦ, ОГУ РЦРО, МИБФ, библиотека «Центральная».

Учреждения системы здравоохранения:

- детская поликлиника № 1, взрослая поликлиника № 2
- городской Центр планирования семьи;
- фонд «Сибирь СПИД помощь»
- Томский областной комитет Красного Креста
- Областной наркологический диспансер;
- Томский городской Центр медицинской профилактики;

Общественноственные организации:

- Региональное отделение РДДМ;
- Союз детских организаций Томской области «Чудо»;
- ТГДЮОО «Улей»
- Совет ветеранов Центрального микрорайона и Кировского района района;
- Депутаты Думы г. Томска и Государственной Думы Томской области;
- Совет офицеров запаса военкомата Кировского района г. Томска;
- Центр социальных инициатив;
- Центр «Семья»
- Органы социальной защиты и поддержки населения;
- Центр медицинской профилактики;
- Социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних «Огонек».
- Общественноственные организации:
- Областная детско-юношеская библиотека;
- Городская библиотека им. С.Я. Маршака;
- Областной художественный музей;
- Областной краеведческий музей им. М.Б. Шатилова;
- Театры г. Томска и Северска;
- ОГУК «Театр юного зрителя»;
- ОГАУК «Томская областная государственная филармония»;
- Духовой оркестр УМВД Томской области;
- Музей истории Томска;
- Томский музей леса;
- Точка гравитации. Музей начала наук;
- Первый музей славянской мифологии; Музеи НИ ТГУ и ТПУ

- Органы опеки и попечительства Администрации Кировского района;
- Прокуратура Кировского района;
- ОУУП и ПДН ОП УМВД по г. Томска;
- ГИБДД, МЧС, Росгвардия.

Модуль «Профориентация»

Совместная деятельность учителей, тьюторов и лицеистов по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников (реализация проекта «Профориентация»). Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить лицеиста к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности.

Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и вне профессиональную составляющие такой деятельности.

Эта работа осуществляется через:

- профориентационные часы общения, направленные на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
- профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;
- экскурсии на предприятия города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
- посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах;
- совместное с тьютором/классным руководителем изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;
- участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер-классах, посещение открытых уроков («Проектория»);
- индивидуальные консультации психолога для лицеистов и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;
- участие в городских программах воспитания и дополнительного образования («Бизнесинкубатор», «Планирование карьеры», «Психолого-педагогический класс)».
- освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу лицея, или в рамках курсов дополнительного образования.

Дополнительные (вариативные) модули

Модуль «Школьные и социальные медиа»

Цель лицейских медиа (совместно создаваемых лицеистами и учителями средств распространения текстовой, аудио и видео информации) — развитие коммуникативной культуры лицеистов, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержка творческой самореализации учащихся. Воспитательный потенциал школьных медиа реализуется в рамках следующих видов и форм деятельности:

• разновозрастный редакционный совет подростков, старшеклассников и консультирующих их взрослых, целью которого является освещение (через газету лицея «Дом на Набережной», сайт образовательной организации, странички в ВК и аккаунта в ОК и т.п.) наиболее интересных моментов жизни лицея, популяризация общешкольных ключевых дел, кружков, секций, деятельности органов ученического самоуправления, РДДМ и т.д.;

видеосъемку и мультимедийное сопровождение лицейских праздников, фестивалей, конкурсов, спектаклей, капустников, вечеров;

• лицейская интернет-группа - разновозрастное сообщество школьников и педагогов, поддерживающих интернет-сайт школы и группу в социальных сетях по направлению с целью освещения деятельности образовательной организации в информационном пространстве, привлечения внимания общественности к образовательной организации, информационного продвижения ценностей и организации виртуальной диалоговой площадки, на которой детьми, учителями и родителями могли бы открыто обсуждаться значимые для образовательной организации вопросы.

Модуль «Движение первых»

Миссия Движения состоит в предоставлении подрастающему поколению граждан страны возможностей реализовать собственную инициативу, самостоятельность и ответственность в коллективной общественно значимой деятельности.

Цель Движения — содействие воспитанию, профессиональной ориентации, подготовке к полноценной жизни в обществе детей и молодежи, включая формирование их мировоззрения, а также содействие подрастающему поколению в реализации инициативы, самостоятельности и ответственности в социально значимой общественной деятельности, защите интересов Отечества, самореализации и гражданскому становлению детей и молодежи на основе традиционных российских духовно-нравственных ценностей.

Задачи:

- 1. Развитие личности как субъекта активной социальной деятельности в коллективе.
- 2. Развитие самосознания как основы индивидуальной системы ценностей и мировоззрения; формирование гражданской идентичности, деятельностного патриотизма.
- 3. Формирование внутренней ценностной позиции личности по отношению к себе, собственному жизненному пути, окружающим людям, предметному миру культурному наследию России и человечества.
- 4. Развитие навыков, направленных на оказание помощи другим людям, а также навыков сотрудничества с ними и уважения к ним.

Работа Движения реализуется с учетом психолого-педагогических, социально-педагогических, организационно-педагогических, научно методических, материально-технических, информационно-технологических, финансово-экономических, кадровых и правовых условий.

Психолого-педагогические условия обеспечивают реализацию целевой функции Движения, направленной на удовлетворение разнообразных потребностей детей (в том числе детей-сирот, оставшихся без попечения родителей в трудной жизненной ситуации): их интеллектуального, духовного, физического развития и самореализации. Эти условия применяются с учетом индивидуальных особенностей личности; они представляют собой устойчивую систему взаимосвязанных средств и форм, обеспечивающих успешность развития свойств и качеств личности участника Движения.

Социально-педагогические условия направлены на развитие детского коллектива, формирование устойчивых взаимосвязей участников Движения с социальной средой. Это осуществляется через деятельность детско-взрослых сообществ, наставничество, детское самоуправление, воспитательные события, коллективную творческую деятельность, социальные и профессиональные пробы, коллективные и групповые.

Организационно-педагогические условия включают применение проектирования и развивающих технологий, разработку и реализацию воспитательных событий Движения.

Научно-методические условия — это разработка и обоснование педагогического обеспечения Движения, создание и использование инновационных проектов, организация научных лабораторий, творческих исследовательских коллективов, проектирование и моделирование педагогического процесса в деятельности Движения.

Информационно-технологические условия обеспечивают создание равных возможностей для всестороннего развития и самореализации детей и молодежи при вступлении в Движении, участии в мероприятиях, проектах.

2.3.4. Организационный раздел

квалификационную категорию.

В психолого-педагогическое сопровождение обучающихся, в том числе детей с ОВЗ, вовлечены следующие специалисты: 2 заместителя директора по УВР, 2 куратора воспитательной деятельности, педагог-психолог. В лицее работают 13 классных руководителей и 3 тьютора. Кроме этого, педагоги дополнительного образования и учителя, реализующие программы дополнительного воспитания и курсы внеурочной деятельности занимают важную роль в развитие единого воспитательного и образовательного пространства.

С 01 сентября 2022 года в лицее введена должность Советника по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями. Советник директора по воспитанию гармонично интегрирует яркие федеральные проекты в воспитательные программы лицея. Обладает оперативной информацией о разнообразии проектов и программ, реализуемых в данный момент времени, активно использует эту информацию в работе со школьными коллективами (ШВР, педагоги, дети, родители). Советник выявляет, анализирует и распространяет лучшие инициативы, модели и практики из опыта реализации воспитательной работы в своем лицее. Советник - это педагог, которому дети, безусловно, должны доверять. Он должен стать старшим другом, наставником.

Нормативно-методическое обеспечение

Управление качеством воспитательной деятельности в МАОУ Гуманитарный лицей связывается, прежде всего, с качеством ее нормативно-правового обеспечения:

Положение о внеурочной деятельности обучающихся.

Положение о внутришкольном контроле.

Положение о дежурстве.

Положение о защите обучающихся от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию.

Положение о классном руководстве.

Положение о комиссии по урегулированию споров между участниками образовательных отношений МАОУ Гуманитарный лицей.

Положение о лицейской службе примерения (медиация)

Положение о первичном отделении РДДМ «Движение первых».

Положение о ППК.

Положение о Совете обучающихся МАОУ Гуманитарный лицей.

Положение о Совете профилактике правонарушений.

Положение о социально-психологической службе.

Положение о школьной медиатеке.

Положение о школьной форме.

Положение о школьном методическом объединении.

Положение о школьном наркологическом посте.

Положение о школьном спортивном клубе.

Положение о школьном театре.

Положение об организации внеурочной деятельности учащихся МАОУ Гуманитарный лицей.

Положение об организации дополнительного образования.

Положение об Управляющем совете.

Положение об ученическом самоуправлении.

Порядок учёта мнения Совета обучающихся, Совета председателей родительских комитетов классов, иных представительных органов учащихся.

Правила внутреннего распорядка для обучающихся.

Правила внутреннего распорядка учащихся МАОУ Гуманитарный лицей

Состав комиссии по урегулированию споров между участниками образовательных отношений МАОУ Гуманитарный лицей.

2.4. Программа коррекционной работы

Программа коррекционной работы (далее - ПКР) является неотъемлемым структурным компонентом ООП СОО. ПКР разрабатывается для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

ПКР на уровне среднего общего образования преемственно связана с ПКР на уровне основного общего образования, является ее логическим продолжением.

ПКР на уровне среднего общего образования обязательна в процессе обучения подростков, у которых имеются особые образовательные потребности, а также обеспечивает **МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 17.03.25.1**6:32 (MSK) Сертификат УНФЕНДЕРНИК УУНИКОРБИНКО ОВ 1875-428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 Действует с 30.05.24 по 23.08.25

ПКР разрабатывается на весь период освоения уровня среднего общего образования и содержит:

- описание особых образовательных потребностей обучающихся (включая цели и задачи коррекционной работы в обучающимися при получении среднего общего образования);
- перечень и содержание индивидуально ориентированных коррекционных направлений работы;
- сопровождения систему комплексного психолого-медико-социального поддержки обучающихся, включающую комплексное обследование, мониторинг динамики развития, успешности освоения ООП СОО;
 - механизмы реализации ПКР;
- планируемые результаты коррекционной работы и подходы к их оценке с целью корректировки индивидуального плана диагностических и коррекционных мероприятий;
 - условия реализации ПКР;
 - перечень рабочих программ коррекционных учебных курсов.

Особые образовательные потребности обучающихся

ПКР предусматривает создание условий обучения и воспитания, позволяющих учитывать индивидуальные образовательные потребности обучающихся посредством дифференцированного психолого-педагогического сопровождения, индивидуализации и дифференциации образовательного процесса.

ПКР уровня среднего общего образования непрерывна и преемственна с уровнем основного общего образования. Программа ориентирована на развитие потенциальных возможностей обучающихся и их потребностей более высокого уровня, необходимых для дальнейшего обучения и успешной социализации.

ПКР может быть реализована при разных формах получения образования, включая обучение на дому и с применением дистанционных технологий. ПКР предусматривает организацию индивидуальноориентированных коррекционно-развивающих обеспечивающих удовлетворение индивидуальных образовательных потребностей обучающихся в освоении ими программы среднего общего образования.

Объем помощи, направления и содержание коррекционно-развивающей работы с обучающимся определяются на основании заключения психолого-педагогического консилиума лицея (ППк) и психолого-медико-педагогической комиссии (ПМПК) при наличии.

Реализация ПКР предусматривает создание системы комплексной помощи на основе взаимодействия специалистов сопровождения и комплексного подхода к организации сопровождающей деятельности. Основным механизмом, обеспечивающим системность помощи, является психологопедагогический консилиум образовательной организации.

Цели и задачи программы коррекционной работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями, на уровне среднего общего образования

В основу ПКР положены общедидактические и специальные принципы общей и специальной педагогики. Общедидактические принципы включают:

- принцип научности;
- принцип соответствия целей и содержания обучения ФГОС СОО;
- принцип соответствия дидактического процесса закономерностям учения;
- доступности прочности овладения принцип И содержанием обучения; сознательности,
- принцип активности и самостоятельности обучающихся при руководящей роли учителя;
- принцип единства образовательной, воспитательной и развивающей функций обучения.

 $\mathit{Цель}\ \mathit{\PiKP}$ — разработать систему комплексной психолого-педагогической и социальной помощи обучающимся с особыми образовательными потребностями, направленной на коррекцию и/или компенсацию недостатков в физическом или психическом развитии для успешного освоения ими основной образовательной программы, профессионального локумент полгисан электронной полгисью, самоопределения, социализации, обеспечмуниципальное автономное общеобразовательное этерижениего обеспечмуниципальное автономное общеобразовательное этерижениего обеспечмуниципальное автономное общеобразовательное ИЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ **17.03.25** 16:32 (MSK) Сертификат устойчивости обеспечения

Цель определяет задачи:

- выявление особых образовательных потребностей обучающихся, а также подростков, попавших в трудную жизненную ситуацию;
- создание условий для успешного освоения программы (ее элементов) и прохождения итоговой аттестации;
- коррекция (минимизация) имеющихся нарушений (личностных, регулятивных, когнитивных, коммуникативных);
- обеспечение непрерывной коррекционно-развивающей работы в единстве урочной и внеурочной деятельности;
- выявление профессиональных склонностей, интересов подростков с особыми образовательными потребностями; проведение работы по их профессиональному консультированию, профессиональной ориентации, профессиональному самоопределению;
- осуществление консультативной работы с педагогами, родителями, социальными работниками, а также потенциальными работодателями;
 - проведение информационно-просветительских мероприятий.

Направления коррекционной работы

Направления коррекционной работы - это план комплексных, индивидуально ориентированных коррекционных мероприятий, включающих использование индивидуальных методов обучения и воспитания, проведение индивидуальных и групповых занятий под руководством специалистов.

Направления коррекционной работы (диагностическое, коррекционно-развивающее, консультативное и информационно-просветительское) способствуют освоению обучающимися с особыми образовательными потребностями ООП СОО, содействуют профориентации и социализации старшеклассников. Данные направления раскрываются содержательно в разных организационных формах деятельности лицея.

Характеристика содержания направлений коррекционной работы:

Диагностическое направление работы включает выявление характера и сущности нарушений у подростков, определение их особых образовательных потребностей (общих и специфических). Также изучаются особые образовательные потребности обучающихся, попавших в трудную жизненную ситуацию.

Диагностическое направление коррекционной работы в образовательной организации проводят учителя-предметники и специалисты (психолог, специальный психолог)

Учителя-предметники осуществляют аттестацию обучающихся по учебным предметам в начале и конце учебного года, определяют динамику освоения ими ООП, основные трудности.

Специалисты проводят диагностику нарушений и дифференцированное определение особых образовательных подростков, попавших в трудную жизненную ситуацию, в начале и в конце учебного года. В зависимости от состава обучающихся с ОВЗ в образовательной организации к диагностической работе привлекаются разные специалисты.

<u>Коррекционно-развивающее</u> направление работы позволяет преодолеть (компенсировать) или минимизировать недостатки психического и/или физического развития подростков, подготовить их к самостоятельной профессиональной деятельности и вариативному взаимодействию в поликультурном обществе. Для этого различными специалистами (психологом, социальным педагогом и др.) разрабатываются индивидуально ориентированные рабочие коррекционные программы.

Коррекционное направление ПКР осуществляется в единстве урочной и внеурочной деятельности.

В урочной деятельности эта работа проводится частично учителями-предметниками. Целенаправленная реализация данного направления проводится группой специалистов организации: логопедом, психологом, социальным педагогом. Специалисты, как правило, проводят коррекционную работу во внеурочной деятельности. Вместе с тем в случае

формированию стрессоустойчивого поведения, по преодолению фобий и моделированию возможных вариантов решения проблем различного характера (личностных, межличностных, социальных и др.).

Залогом успешной реализации ПКР является тесное сотрудничество всех специалистов и педагогов, а также родителей, представителей администрации, органов опеки и попечительства и других социальных институтов.

Консультативное направление работы решает задачи конструктивного взаимодействия педагогов и специалистов по созданию благоприятных условий коррекционной работы, совершенствования программы включения в активное сотрудничество с педагогами и специалистами:

- Консультативное направление программы коррекционной работы осуществляется во внеурочной и внеучебной деятельности педагогом класса и группой специалистов: психологом, учителем.
- Педагог класса проводит консультативную работу с родителями лицеистов. Данное направление касается обсуждения вопросов успеваемости и поведения подростков, выбора и отбора необходимых приемов, способствующих оптимизации его обучения. В отдельных случаях педагог может предложить методическую консультацию в виде рекомендаций (по изучению отдельных разделов программы).
- Психолог проводит консультативную работу с педагогами, администрацией лицея и родителями. Работа с педагогами касается обсуждения проблемных ситуаций и стратегий взаимодействия. Работа психолога с администрацией лицея включает просветительскую и консультативную деятельность.
- Работа психолога с родителями ориентирована на выявление и коррекцию имеющихся у подростков проблем — академических и личностных. Кроме того, психолог активное участие в работе ПО профессиональному самоопределению старшеклассников.

Направления коррекционной работы реализуются в урочной и внеурочной деятельности. План реализации коррекционно-развивающих мероприятий включает:

- мероприятия, направленные на развитие и коррекцию эмоциональной регуляции поведения и деятельности;
- мероприятия, направленные на профилактику и коррекцию отклоняющегося поведения, формирование социально приемлемых моделей поведения в различных жизненных ситуациях, формирование устойчивой личностной позиции по отношению к неблагоприятному воздействию микросоциума;
- мероприятия, направленные на развитие личностной рефлексивной позиции личности, расширение адаптивных возможностей личности, формирование зрелых личностных установок, способствующих оптимальной адаптации в условиях реальной жизненной ситуации;
- мероприятия, направленные на развитие и коррекцию коммуникативной сферы, развитие различных навыков коммуникации, способов конструктивного взаимодействия и сотрудничества.

Механизм реализации ПКР

Для реализации требований к ПКР, обозначенных в ФГОС, в лицее создана рабочая группа, в которую наряду с основными педагогами входят следующие специалисты: педагог –

ПКР разрабатывается рабочей группой лицея поэтапно:

- На подготовительном этапе определяется нормативно-правовое обеспечение коррекционной работы, анализируется состав обучающихся лицея (в том числе школьников, попавших в сложную жизненную ситуацию), их особые образовательные потребности; сопоставляются результаты обучения этих подростков на предыдущем уровне образования; создается (систематизируется, дополняется) фонд методических рекомендаций по обучению данных категорий обучающихся, а также со школьниками, попавшими в сложную жизненную ситуацию.
- На основном этапе разрабатываются общая стратегия обучения и воспитания обучающихся организация и механизм реализации коррекционной работы; раскрываются документ подписан электронной подписью направления и ожидаемые результаты коррекционной работы, описываются специальные муниципальное автономное общеовразовательное 17,03.25-16:32 (MSK) Сертификат угреффвания манитариновници грефпансы Пабрани Особенности содержания 28 минадивидуанты от 12.52 (MSK) Действует с 30.05.24 по 23.08.25

ориентированной работы представлены в рабочих коррекционных программах.

На заключительном этапе осуществляется внутренняя экспертиза программы, возможна ее доработка; проводится обсуждение хода реализации программы на школьных консилиумах, методических объединениях групп педагогов и специалистов, работающих с подростками; принимается итоговое решение.

Система комплексного психолого-медико-социального сопровождения и поддержки обучающихся с особыми образовательными потребностями

Создана служба комплексного психолого-медико-социального сопровождения поддержки обучающихся с особыми образовательными потребностями.

Комплексное психолого-медико-социальное сопровождение и поддержка обучающихся с особыми образовательными потребностями и школьников, попавших в сложную жизненную ситуацию, обеспечиваются специалистами образовательной организации (педагогомпсихологом, медицинским работником, социальным педагогом), регламентируются локальными нормативными актами лицея, а также ее уставом; реализуются преимущественно во внеурочной деятельности.

Тесное взаимодействие специалистов при участии педагогов лицея, представителей администрации и родителей (законных представителей) является одним из условий успешности комплексного сопровождения и поддержки подростков.

Медицинская поддержка и сопровождение обучающихся в лицее осуществляются медицинским работником (врачом, медицинской сестрой) на регулярной основе. В случае отсутствия в образовательной организации медицинского работника администрация заключает с медицинским учреждением договор на оказание медицинских услуг.

Социально-педагогическое сопровождение обучающихся с особыми образовательными потребностями в лицее осуществляет тьютор и педагог-психолог.

обучающихся Психологическое сопровождение c особыми образовательными потребностями осуществляется в рамках реализации основных направлений психологической службы лицея.

Педагог-психолог при необходимости проводит занятия по комплексному изучению и развитию личности обучающихся с особыми образовательными потребностями. Кроме того, одним из направлений деятельности педагога-психолога на данном уровне обучения является психологическая подготовка подростков к прохождению итоговой аттестации.

Работа организуется фронтально, индивидуально и в мини-группах. Основные направления деятельности педагога-психолога состоят в проведении психодиагностики; развитии и коррекции эмоционально-волевой сферы обучающихся; совершенствовании навыков социализации и расширении социального взаимодействия со сверстниками (совместно педагогом); разработке и осуществлении развивающих психологической профилактике, направленной на сохранение, укрепление и развитие психологического здоровья обучающихся с ограниченными возможностями здоровья.

Помимо работы со школьниками педагог-психолог проводит консультативную работу с педагогами, администрацией лицея и родителями по вопросам, связанным с обучением и воспитанием обучающихся. Кроме того, в течение года педагог-психолог (психолог) осуществляет информационно-просветительскую работу с родителями и педагогами. Данная работа включает чтение лекций, проведение обучающих семинаров и тренингов.

организации психолого-педагогического Значительная роль В обучающихся с особыми образовательными потребностями и подростков, попавших в сложную жизненную ситуацию, принадлежит психолого-педагогическому консилиуму лицея (ППк). Его цель - уточнение особых образовательных потребностей обучающихся и школьников, попавших в сложную жизненную ситуацию, оказание им помощи (методической, специализированной и психологической). Помощь заключается в разработке рекомендаций по обучению и воспитанию; в составлении в случае необходимости индивидуальной программы обучения; в выборе специальных приемов, средств и методов обучения, в адаптации содержания учебного предметного материала. Специалисты консилиума следят за динамикой продвижения лицеистов в рамках освоения ООП СОО и своевременно вносят коррективы в

В состав ППк входят: педагог - психолог, педагоги и заместители директора по УВР. Родители уведомляются о проведении ППк.

Психолого-педагогический консилиум лицея собирается не реже двух раз в месяц. На заседаниях консилиума проводится комплексное обследование лицеистов в следующих случаях:

- диагностики в течение года (диагностика проводится по запросу педагога и (или) родителей по поводу имеющихся и возникающих у школьника академических и поведенческих проблем с целью их устранения);
- диагностики по окончании четверти (триместра) и учебного года с целью мониторинга динамики подростка и выработки рекомендаций по дальнейшему обучению;
 - диагностики в нештатных (конфликтных) случаях.

Формы обследования обучающихся могут варьироваться: групповая, подгрупповая, индивидуальная.

Реализация системы комплексного психолого-медико-социального сопровождения и поддержки обучающихся с особыми образовательными потребностями, предусматривает создание специальных условий: организационных, кадровых, психолого-педагогических, методических, материально-технических, информационных.

Лицей при отсутствии необходимых условий (кадровых, материально-технических и др.) деятельность службы комплексного психолого-медико-социального сопровождения и поддержки обучающихся с особыми образовательными потребностями на основе сетевого взаимодействия с различными организациями: медицинскими учреждениями; центрами психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи и др.

Механизм взаимодействия педагогов лицея, специалистов в области коррекционной и специальной педагогики, специальной психологии, медицинских работников

Механизм взаимодействия раскрывается в учебном плане, во взаимосвязи ПКР и рабочих коррекционных программ, во взаимодействии педагогов различного профиля (учителей, социального педагога, педагогов дополнительного образования и др.) и специалистов: психолога, медицинских работников.

Коррекционные занятия со специалистами являются обязательными и проводятся по индивидуально ориентированным рабочим коррекционным программам в учебной внеурочной деятельности.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, коррекционной работы в учебной урочной деятельности осуществляется во внеурочной деятельности в различных группах: классе, параллели, на уровне образования по специальным предметам (разделам), отсутствующим в учебном плане нормально развивающихся сверстников.

Специалисты и педагоги с участием самих обучающихся с особыми образовательными потребностями и их родителей (законных представителей) разрабатывают индивидуальные учебные планы с целью развития потенциала лицеистов.

Планируемые результаты работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

В итоге проведения коррекционной работы обучающиеся с особыми образовательными потребностями в достаточной мере осваивают основную образовательную программу ФГОС COO.

Результаты обучающихся с особыми образовательными потребностями на уровне среднего образования демонстрируют готовность к последующему профессиональному образованию и достаточные способности к самопознанию, саморазвитию, самоопределению.

Планируется преодоление, компенсация или минимизация имеющихся у подростков нарушений; совершенствование личностных, регулятивных, познавательных коммуникативных компетенций, что позволит школьникам освоить ООП, успешно пройти продолжить обучение выбранных профессиональных аттестацию И В образовательных организациях разного уровня.

- адекватная самооценка и оценка окружающих людей;
- сформированный самоконтроль на основе развития эмоциональных и волевых качеств;
- умение вести диалог с разными людьми, достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их достижения;
- понимание ценностей здорового и безопасного образа жизни, наличие потребности в физическом самосовершенствовании, занятиях спортивно-оздоровительной деятельностью;
- понимание и неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков);
- осознанный выбор будущей профессии и адекватная оценка собственных возможностей по реализации жизненных планов;
- ответственное отношение к созданию семьи на основе осмысленного принятия ценностей семейной жизни.

Метапредметные результаты:

- продуктивное общение и взаимодействие в процессе совместной деятельности, согласование позиции с другими участниками деятельности, эффективное разрешение и предотвращение конфликтов;
- овладение навыками познавательной, учебно-исследовательской и проектной деятельности, навыками разрешения проблем;
 - самостоятельное (при необходимости с помощью) нахождение способов решения практических задач, применения различных методов познания;
- ориентирование в различных источниках информации, самостоятельное или с помощью;

критическое оценивание и интерпретация информации из различных источников;

- овладение языковыми средствами, умениями их адекватного использования в целях общения, устного и письменного представления смысловой программы высказывания, ее оформления;
 - определение назначения и функций различных социальных институтов.

Предметные результаты освоения ООП обеспечивают возможность дальнейшего успешного профессионального обучения и/или профессиональной деятельности лицеистов с особыми образовательными потребностями.

Обучающиеся достигают предметных результатов освоения ООП на различных уровнях (базовом, углубленном) в зависимости от их индивидуальных способностей, вида и выраженности особых образовательных потребностей, а также успешности проведенной коррекционной работы.

На базовом уровне обучающиеся с особыми образовательными потребностями овладевают общеобразовательными и общекультурными компетенциями в рамках предметных областей ООП СОО.

На углубленном уровне, ориентированном преимущественно на подготовку к профессиональному образованию, старшеклассники особыми образовательными потребностями достигают предметных результатов путем более глубокого, чем это предусматривается базовым курсом, освоения основ наук, систематических знаний и способов действий, присущих данному учебному предмету (предметам).

Предметные результаты освоения интегрированных учебных предметов ориентированы на формирование целостных представлений о мире и общей культуры обучающихся путем освоения систематических научных знаний и способов действий на метапредметной основе.

Учитывая разнообразие и вариативность особых образовательных потребностей обучающихся, а также различную степень их выраженности, прогнозируется достаточно дифференцированный характер освоения ими предметных результатов.

Предметные результаты:

- учебных предметов углубленном освоение программы на уровне при сформированной учебной деятельности и высоких познавательных и/или речевых способностях и возможностях;
- освоение программы учебных предметов на базовом уровне при сформированной в целом учебной деятельности и достаточных познавательных, речевых, эмоционально-волевых

Условия реализации программы

Психолого-педагогическое обеспечение:

- обеспечение дифференцированных условий (оптимальный режим учебных нагрузок);
- обеспечение психолого-педагогических условий (коррекционно-развивающая направленность учебно-воспитательного процесса);
- учет индивидуальных особенностей и особых образовательных, социально-коммуникативных потребностей обучающихся;
 - соблюдение комфортного психоэмоционального режима;
- использование современных педагогических технологий, в том числе информационных, для оптимизации образовательного процесса, повышения его эффективности, доступности;
- развитие коммуникативных компетенций, необходимых для жизни человека в обществе, на основе планомерного введения в более сложную социальную среду, расширения повседневного жизненного опыта, социальных контактов с другими людьми;
- обеспечение активного сотрудничества обучающихся в разных видах деятельности, обогащение их социального опыта, активизация взаимодействия с разными партнерами по коммуникации за счет расширения образовательного, социального, коммуникативного пространства;
- обеспечение специализированных условий (определение комплекса специальных задач обучения, ориентированных на индивидуальные образовательные потребности обучающихся);
 - использование специальных методов, приемов, средств обучения;
- обеспечение участия всех обучающихся лицея в проведении воспитательных, культурноразвлекательных, спортивно-оздоровительных и иных досуговых мероприятий;
- обеспечение здоровьесберегающих условий (оздоровительный и охранительный режим, укрепление физического и психического здоровья, профилактика физических, умственных и психологических перегрузок обучающихся, соблюдение санитарногигиенических правил и норм).

Программно-методическое обеспечение

В процессе реализации ООП СОО используются следующие рабочие программы коррекционных курсов:

- Рабочая программа по коррекции и развитию познавательных психических процессов и речи обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (5-11 классы).

Кадровое обеспечение

Важным моментом реализации программы коррекционной работы является кадровое обеспечение. Коррекционно-развивающая работа осуществляется специалистами соответствующей квалификации, имеющими специализированное образование, и педагогами, прошедшими обязательную курсовую или другие виды профессиональной подготовки.

Педагогам, работающим в рамках ПКР обеспечена на постоянной основе подготовка, переподготовка и повышение квалификации.

В реализации ПКР участвуют следующие педагогические работники:

- -педагог психолог;
- заместитель директора по УВР;
- тьютор.

Материально-техническое обеспечение

Материально-техническое обеспечение заключается в создании надлежащей материально-технической базы, позволяющей обеспечить адаптивную и коррекционно-развивающую среду лицея, в том числе надлежащие материально-технические условия, обеспечивающие возможность для беспрепятственного доступа обучающихся с недостатками

Информационное обеспечение

Необходимым условием реализации ПКР является создание информационной образовательной среды и на этой основе развитие дистанционной формы обучения с использованием современных информационно-коммуникационных технологий.

Успешная реализация ПКР в лицее тесно связана с созданием комфортной развивающей образовательной среды:

- преемственной по отношению к начальному общему образованию и учитывающей особенности организации основного общего образования, а также учитывающей специфику психофизического развития школьников с трудностями обучения и социализации на данном уровне общего образования;
 - обеспечивающей воспитание, обучение, социальную адаптацию и интеграцию;
- способствующей достижению целей среднего общего образования, обеспечивающей его качество, доступность и открытость для обучающихся, их родителей (законных представителей);
- способствующей достижению результатов освоения ООП СОО обучающимися в соответствии с требованиями, установленными ФГОС СОО.

III. Организационный раздел

3.1. Учебный план среднего общего образования

Учебный план среднего общего образования лицея сформирован в соответствии с:

- Федеральным Законом от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- Федеральным государственным образовательным стандартом среднего общего образования, утвержденным приказом Минобрнауки России от 17.05.2013 № 413 (в редакции приказа Минпросвещения России от 12.08.2022 №732);
- Федеральным Законом от 19.12.2023 № 618-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации»;
- Федеральной основной образовательной программой среднего общего образования, утвержденной приказом Минпросвещения России от 18.05.2023 №371;
- Порядком организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам начального общего, основного общего и среднего общего образования, утвержденным приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 22.03.2021 № 115.

Учебный план разработан на основе федерального учебного плана, Федеральной образовательной программы среднего общего образования, утвержденной приказом Минпросвещения от 18.05.2023 № 371 с учетом изменений, внесенных приказами Минпросвещения России во ФГОС СОО от 01.02.2024 № 62 и в ФОП СОО от 19.03.2024 № 171.

Содержание образования в 10-11 классах осваивается на базовом или углубленном уровне. Помимо учебных предметов осуществляется введение курсов по выбору (элективных курсов), факультативных курсов, а также индивидуальных проектов.

Организационный базис УП СОО - профилизация. Учебный план формируется с учетом выбора старшеклассника за счет введения профильных предметов на углубленном уровне, курсов по выбору и курсов внеурочной деятельности.

Учебный план лицея обеспечивает выполнение гигиенических требований к режиму образовательного процесса, установленных Санитарными правилами СП 2.4.3648-20 «Санитарноэпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодёжи», утверждёнными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 №28 (далее СП 2.4.3648-20) и Санитарными правилами и нормами СанПиН 1.2.3.685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утверждёнными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.01.2021 №2 (далее СП 1.2.3685-21).

учебной деятельности.

Учебный план ОО

- обеспечивает реализацию требований ФГОС СОО,
- фиксирует объем учебной нагрузки обучающихся;
- определяет перечень учебных предметов, курсов и время, отводимое на их освоение и организацию;
 - распределяет учебные предметы, курсы, модули по классам и учебным годам.

Учебный план СОО предусматривает двухлетний нормативный срок освоения образовательной программы.

Учебный план ОО состоит из двух частей: обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений. Объём обязательной части ООП СОО составляет 60%, а объём части, формируемой участниками образовательных отношений из перечня - 40% от общего объёма.

Количество часов, отведенных на освоение обучающимися учебного плана образовательной организации, состоящего из обязательной части и части, формируемой участниками образовательного процесса, в совокупности не превышает величину недельной образовательной нагрузки, установленную СП 2.4.3648-20.

Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных для всех имеющих по данной программе государственную аккредитацию образовательных организаций, реализующих образовательную программу среднего общего образования, и учебное время, отводимое на их изучение по классам (годам) обучения.

Часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, определяет время, отводимое на изучение учебных предметов, учебных курсов, учебных модулей по выбору обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, в том числе предусматривающие углубленное изучение учебных предметов, с целью удовлетворения различных интересов обучающихся, потребностей в физическом развитии и совершенствовании, а также учитывающие особые образовательные потребности обучающихся с ОВЗ.

Время, отводимое на данную часть учебного плана, используется на:

- увеличение учебных часов, предусмотренных на изучение отдельных учебных предметов обязательной части, в том числе на углубленном уровне;
- введение специально разработанных учебных курсов, обеспечивающих интересы и потребности участников образовательных отношений, в том числе этнокультурные;
 - другие виды учебной, воспитательной, спортивной и иной деятельности обучающихся.

Гуманитарный лицей реализует учебный план гуманитарного (углубленное изучение английского языка, литературы в группах 11-112, 10-121, углубленное изучение истории и обществознания в группах 11-113, 10-122 и 10-123), социально-экономического профилей.

Учебный план всех профилей обучения содержит 13 обязательных учебных предметов ("Русский язык", "Литература", "Иностранный язык", "Математика", "Информатика", "История", "Обществознание", "География", "Физика", "Химия", "Биология", "Физическая культура", "Основы безопасности и защиты Родины") и предусматривает изучение 2-х учебных предметов на углубленном уровне.

В интересах обучающихся могут разрабатываться индивидуальные учебные планы, в рамках которых формируется индивидуальная траектория развития обучающегося (содержание учебных предметов, курсов, модулей, темп и формы образования). Такие планы разрабатываются при участии самих обучающихся и их родителей (законных представителей) и могут предусматривать изучение 3 и более учебных предметов на углубленном уровне.

Учебный год 2024 - 2025 начинается 02.09.2024 года и заканчивается 23 мая 2025 года. Учебные занятия для учащихся X-XI классов проводятся по 6-ти дневной учебной неделе. Продолжительность учебного года среднего общего образования составляет 34 недели.

При этом совокупный академический объем основной части и части, формируемой участниками образовательных отношений, установлен в границах не менее 2170 часов и не более 2516 часов. Конкретный объем УП СОО зависит от профиля обучения и его компьтемущим. электронной подписью

Общий объем нагрузки в течение дня не превышает 7 уроков.

Объем домашних заданий (по всем предметам) согласно требованиям СанПин 1.2.3685-21 не превышает (в астрономических часах) в X-XI классах 3,5 часа. Гимназией осуществляется координация и контроль объема домашнего задания обучающихся каждого класса по всем предметам в соответствии с Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

Расписание учебных занятий составляется с учётом дневной и недельной динамики умственной работоспособности обучающихся и шкалы трудности учебных предметов. Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объём максимально допустимой нагрузки в течение дня должен соответствовать действующим санитарным правилам и нормативам.

При изучении предметов английский язык, информатика и физическая культура осуществляется деление учащихся на подгруппы. Сетки недельных учебных планов представлены ниже.

Учебный план (недельный) 10-х профильных классов (групп) среднего общего образования

10 -121 группа Углубленное изучение ЛИТЕРАТУРЫ, ИНОСТРАННОГО ЯЗЫКА, ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ

№ п/п	Предметная область	Учебные предметы, курсы, модули	Уровень изучения	10 кл Количе часо	ество В	Промежут очная	11 кл Количе часе	ество ов	Промежуточ ная аттестания
		•		В	В	Про о	В	В	pow l
		06		неделю	год		неделю	год	
1	D		язательная ———		C 0	ICD		CO	ICD
1.	Русский язык и литература	Русский язык	Б	2	68	КР	2	68	KP
		Литература	У	5	170	КР	5	170	КР
2.	Математика и информатика	Алгебра и начала математического	Б	2	68	КР	3	102	КР
		анализа Геометрия	Б	2	68	КР	1	34	КР
		Вероятность и статистика	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
		Информатика	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
3.	Иностранные	Иностранный	У	5	170	КР	5	170	КР
	языки	язык (английский)							
4.	Естественно-	Физика	Б	2	68	СБ	2	68	СБ
	научные	Химия	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
	предметы	Биология	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
5.	Общественно	История	Б	2	68	KP	2	68	KP
	– научные	Обществознание	У	4	68	КР	4	68	КР
	предметы	География	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
6.	Основы безопасности и защиты Родины	Основы безопасности и защиты Родины	Б	1	34	Т	1	34	СБ
7.	Физическая культура	Физическая культура	Б	2	68	H/T	2	68	H/T
		Индивидуальный проект		1	34	3П			
	ИТОГО			33	1122		32	1088	
	Часті	ь, формируемая учас	стниками о	бразоват	ельны	х отно	шений		
	Предметы и	курсы по выбору	ЭК/ФК	1	34		1	34	

документ подписан электронной подписью

Специальный курс по русскому			ЭК	1	34	СБ	1	34	СБ
языку «Нормы русского									
литературного языка»									
	ИТОГО			34	1156		33	1122	
Общая допустимая недельная нагрузка с		узка с				2516			
действующими санитарными правилами		лами и							
н	нормами в часах итого (6-ти дневная неделя)		неделя)						

*

- КР-комплексная контрольная работа
- СБ учет годового среднего балла
- ЗП защита проекта
- Н/Т- сдача нормативов/тест

Учебный план среднего общего образования для 10 класса *гуманитарного* профиля на 2024-2025 учебный год

10 -122, 10-123 группа («общественно - научные предметы»)

область	курсы, молули	Учебные предметы, Уровень курсы, модули изучения		10 класс Количество часов			11 класс Количество часов		
	J F, vij v	изучения	В	В	ПА	В	В	ПА	
			неделю	год	1111	неделю	год	1111	
•	Обяз	ательная ч		, ,		, ,	, ,	ı	
Русский язык		Б	2	68	КР	2	68	КР	
*	•	Б	3	102	СБ	3	102	СБ	
Математика и	Алгебра и начала	Б	2	68	КР	3	102	КР	
информатика	математического								
	анализа								
	Геометрия	Б	2	68	КР	1	34	KP	
	Вероятность и	Б	1	34	СБ	1	34	СБ	
	статистика								
	Информатика	Б	1	34	СБ	1	34	СБ	
Иностранные	Иностранный язык	Б	3	102	СБ	3	102	СБ	
языки	(английский)								
Естественно-	Физика	Б	2	68	СБ	2	68	СБ	
научные	Химия	Б	1	34	СБ	1	34	СБ	
предметы	Биология	Б	1	34	СБ	1	34	СБ	
Общественно-	История	У	4	136	КР	4	136	КР	
научные		y	4	136	КР	4	136	КР	
предметы	География	Б	1	34	СБ	1	34	СБ	
Основы	Основы	Б	1	34	T	1	34	СБ	
безопасности и	безопасности и								
защиты Родины	защиты Родины								
Физическая	Физическая культура	Б	2	68	H/T	2	68	H/T	
культура									
	Индивидуальный		1	34	3П				
	проект								
							1020		
Част	ъ, формируемая участ	никами об	разовател	тьных о	тнош	ений			
	Предметы и курсы по	ЭК	3	102		3	102		
	выбору	ΦК							
	Специальный курс по	ЭК	1	34	СБ	1	34	СБ	
	•								
	* *	ЭК	1	34	СБ	1	34	СБ	
		ЭК	1	34	CE	1	34	СБ	
Г ПОДПИСАН ЭЛЕКТРО	нной подписью русскому языку	J.K	_			1	57	СБ	
ПАЛЬНОЕ АВТОНОМІ НИЕ ГУМАНИТАРНЫ	НОЕ ОБІЦЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ І Й ЛИЦЕЙ Г. ТОМСКА. Балабаног		17.03.25 16:1	32 (MSK)	Сертиф 8B2D31	икат B75428AEA857	783EA5E4Г	D8EE7E5D	
	Иностранные языки Естественно- научные предметы Общественно- научные предметы Основы безопасности и ващиты Родины Физическая культура ИТОГО Част	Русский язык илитература Алгебра и начала математического анализа Геометрия Вероятность и статистика Информатика Информатика Информатика Информатика Информатика Информатика Информатика Информатика Информатика Оностранные языки (английский) Естественнонаучные предметы Предметы Основы безопасности и защиты Родины Физическая культура Индивидуальный проект ИТОГО Часть, формируемая участ Предметы и курсы по выбору Специальный курс по история России» Специальный курс по история государства и права» Подписан электро на по подписы участ по общескому язык участ по общескому язык и права» Подписан электро на по общескому язык участ по общескому язык участ по общескому язык и права» Подписан электро на по общескому язык участ по общескому язык участ по общескому язык и права»	Русский язык и литература Б Математика и информатика и информатика и информатика Б Вероятность и статистика Вероятность и статистика Информатика Б Иностранные языки (английский) Естественнонаучные предметы Биология Б Общественнонаучные предметы Основы безопасности и защиты Родины Физическая культура Физическая культура Итого Часть, формируемая участниками об Ок Выбору ФК Специальный курс по история России» Специальный курс по история России» Специальный курс по история России» Специальный курс об «История России» Специальный курс об ок ок об ок ок об ок ок об ок об ок об ок об ок об	и литература Б 3 Математика и информатика Алгебра и начала математического анализа Б 2 Геометрия Б 2 Вероятность и статистика Б 1 Иностранные языки Иностранный язык Б Б 3 Иностранные языки Иностранный язык Б Б 3 Естественноначуные предметы Физика Б 2 2 Маненнов информатика Б 2 3 Общественноначуные предметы Биология Б 1 Обществознание предметы У 4 4 Основы безопасности и защиты Родины Б 1 1 Основы безопасности и защиты Родины Б 1 2 Индивидуальный проект В 2 2 Индивидуальный проект В 2 3 Индивидуальный курс по истории «Военная истории «Военная история России» ЭК 1 Специальный курс по ударства и права» Специальный курс по ударства и права» ЭК 1 Подписан электронной подимон облисоразовательног	Русский язык и литература Русский язык Литература Б 2 68 Математика и информатика Алгебра и начала математического анализа Б 2 68 Геометрия Б 2 68 Вероятность и статистика Б 1 34 Иностранные языки Информатика Б 1 34 Иностранные языки Информатика Б 1 34 Иностранные языки Информатика Б 2 68 Информатика Б 1 34 Информатика Б 1 34 Информатика Б 1 34 Информатика Б 2 68 Информатика Б 2 68 Информатика Б 1 34 Общественно- научные предметы История У 4 136 Основы Б 1 34 34 Основы Б 1 34 Физическая культура	Русский язык и литература Русский язык Литература Б 2 68 КР Математика и информатика Алгебра и начала математического анализа Б 2 68 КР Геометрия Б 2 68 КР Вероятность и статистика Б 1 34 СБ Иностранные языки Иностранный язык (английский) Б 1 34 СБ Естественно- научные предметы Физика Б 2 68 СБ Общественно- научные предметы История У 4 136 КР Общественно- научные предметы География Б 1 34 СБ Обществознание У 4 136 КР Основы Б 1 34 СБ Основы Б 1 34 СБ Физическая культура Физическая культура Б 2 68 Н/Т Итого 31 1054 Н Часть, формируемая участниками образовательных	Русский язык и литература Русский язык и литература Б 2 68 КР 2 Математика и информатика Алгебра и начала математического анализа Б 2 68 КР 3 Геометрия Б 2 68 КР 1 Вероятность и статистика Б 1 34 СБ 1 Иностранные языки Иностранный язык (английский) Б 3 102 СБ 3 Естественнонаучные предметы Физика Б 2 68 СБ 2 Иностранный язык (английский) Б 3 102 СБ 3 Естественнонаучные предметы Физика Б 2 68 СБ 2 История У 4 136 КР 4 Обществознание У 4 136 КР 4 Предметы и кретон изащиты Родины Б 1 34 СБ 1 Физическая культура Б 2 68 Н/Т <	Русский язык и литература Б 2 68 KP 2 68 И литература Б 3 102 СБ 3 102 Математика и информатика Алгебра и начала Б 2 68 KP 3 102 Информатика Б 2 68 KP 1 34 CБ 1 34 Вероятность и сататистика Б 1 34 СБ 1 34 СБ </td	

УЧРЕЖДЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫЙ ЛИЦЕЙ Г. ТОМСКА, Балабанов Анатолий Сергеевич, Исполняющий обязанности директора

8B2D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 Действует с 30.05.24 по 23.08.25

		«Нормы русского литературного языка»								
	ИТОГО	1 71		34	1190		33	1156		
Оби	Общая допустимая недельная нагрузка с действующими санитарными							2516		
	правилами и									

- КР-комплексная контрольная работа
- СБ учет годового среднего балла
- 3П защита проекта
- Н/Т- сдача нормативов/тест

Учебный план среднего общего образования для 10 класса социально-экономического профиля на 2024-2025 учебный год

10-124

№ п/	Предметная область	Учебные предметы, курсы, модули	Уровень изучения		10 класс чество ч	асов	Кол	11 класс ичество ча	асов
П				В недел ю	В год	ПА	В неде лю	В год	ПА
		Обяз	ательная ч	асть					
1.	Русский язык и	Русский язык	Б	2	68	KP	2	102	КР
	литература	Литература	Б	3	102	СБ	3	102	СБ
2.	Математика и информатика	Алгебра и начала математического анализа	y	4	136	KP	4	136	КР
		Геометрия	У	3	102	КР	3	102	КР
		Вероятность и статистика	У	1	34	СБ	1	34	СБ
		Информатика	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
3.	Иностранные языки	Иностранный язык (английский)	Б	3	102	СБ	3	102	СБ
4.	Естественно-	Физика	Б	2	68	СБ	2	68	СБ
	научные	Химия	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
	предметы	Биология	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
5.	Общественно-	История	Б	2	68	KP	2	68	КР
	научные	Обществознание	\mathbf{y}	4	136	КР	4	136	КР
	предметы	География	Б	1	34	СБ	1	34	СБ
6.	Основы безопасности и защиты Родины	Основы безопасности и защиты Родины	Б	1	34	Т	1	34	Т
7.	Физическая культура	Физическая культура	Б	2	68	H/T	2	68	H/T
		Индивидуальный проект		1	34	3П			
	ИТОГО			32	1088		31	1052	
	Часть	, формируемая участ	никами обр		ельных	отнош	тений		
		Предметы и курсы по выбору	ЭК ФК	2	68		2	68	
		Специальный курс по русскому языку «Нормы русского литературного языка»	ЭК	1	34	СБ	1	34	СБ
		Специальный курс по географии	ЭК	1	34	СБ	1	34	СБ
	ИТОГО			34	1156		33	1122	
06	шод попустимод и	<u> </u>	ТАЙСТВУЛАНІ	HMH COL	IUTANIII	IMI		2516	

окументая допустимая недельная нагрузка с действующими санитарными муниципальное на электронном подписью муниципальное на электронном подписьком подписьком

2516

Сертификат 8B2D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5DVF252D9 Действует с 30.05.24 по 23.08.25

Учебный план (недельный)

11-х профильных классов (групп) среднего общего образования

11 -111 группа (журналистика) Углубленное изучение ЛИТЕРАТУРЫ и ИНОСТРАННОГО ЯЗЫКА

№	Предметная	Учебные предметы,	Уровень	11 кл	acc	Промежу
п/п	область	курсы, модули	изучения	Кол-во ч		точная
				В	В	аттестация
				неделю	год	
			бязательна			
1.	Русский язык и	Русский язык	Б	2	68	комплексная
	литература	TW.	T 7		150	контрольная работа
		Литература	y	5	170	комплексная
2.	Математика и	Алгебра и начала	Б	3	102	контрольная работа комплексная
۷.	информатика и	математического	Б	3	102	комплексная контрольная работа
	информатика	анализа				nempensum pueeru
			Б	1	34	комплексная
		Геометрия	D	1	34	комплексная контрольная работа
		Вероятность и	Б	1	34	годовой средний балл
		статистика	Ь	1	34	годовон средний ошиг
		Информатика	Б	1	34	годовой средний балл
3.	Myra ammayyyy ya	* *	y	5	170	комплексная
3.	Иностранные языки	Иностранный язык (английский)	y	5	1/0	комплексная контрольная работа
4.	Естественно-	Физика	Б	2	68	годовой средний балл
٠.	научные	Химия	Б	1	34	годовой средний балл
	предметы					_
	_	Биология	Б	1	34	годовой средний балл
5.	Общественно –	История	Б	2	68	комплексная
	научные					контрольная работа
	предметы	Обществознание	Б	2	68	комплексная
						контрольная работа
		География	Б	1	34	годовой средний балл
6.	Основы	Основы безопасности	Б	1	34	годовой средний балл
	безопасности и	и защиты Родины				
	защиты Родины					
7.	Физическая	Физическая культура	Б	2	68	Сдача
	культура					нормативов/Тест
	ИТОГО			30	1020	
		Предметы и курсы по	ЭК	4	136	
		выбору	ФК			
1.		Зарубежная	ЭК	1	34	годовой средний балл
		литература				
2.		С/к по русскому языку	ЭК	1	34	годовой средний балл
		«Нормы русского				
		литературного языка»				
3.		С/ к английскому яз.	ФК	1	34	годовой средний балл
		«Практическая				
		грамматика»				
4.		С/ к по информатике	ЭК	1	34	годовой средний балл
		«Основы языка				
		программирования»				
	ИТОГО			34	1156	

для 11 класса гуманитарного профиля на 2024-2025 учебный год

11 -112 группа (филология) Углубленное изучение ЛИТЕРАТУРЫ и ИНОСТРАННОГО ЯЗЫКА

№ п/п	Предметная область	Учебные предметы, курсы, модули	Уровень изучения	11 кл Количе часе	ество	Промежуточная аттестация
				В	В	
				неделю	год	
		Обязательная часть				
1.	Русский язык и литература	Русский язык	Б	2	68	комплексная контрольная работа
	1 71	Литература	y	5	170	комплексная контрольная работа
2.	Математика и информатика	Алгебра и начала математического анализа	Б	3	102	комплексная контрольная работа
		Геометрия	Б	1	34	комплексная контрольная работа
		Вероятность и статистика	Б	1	34	годовой средний балл
		Информатика	Б	1	34	годовой средний балл
3.	Иностранные языки	Основной язык (английский)	У	5	170	комплексная контрольная работа
		Второй иностранный язык (французский /китайский языки)	Б	2	68	годовой средний балл
4.	Естественно-	Физика	Б	2	68	годовой средний балл
	научные	Химия	Б	1	34	годовой средний балл
	предметы	Биология	Б	1	34	годовой средний балл
5.	Общественно – научные	История	Б	2	68	комплексная контрольная работа
	предметы	Обществознание	Б	2	68	комплексная контрольная работа
		География	Б	1	34	годовой средний балл
6.	Основы безопасности и защиты Родины	Основы безопасности и защиты Родины	Б	1	34	годовой средний балл
7.	Физическая культура	Физическая культура	Б	2	68	Сдача нормативов/Тест
	ИТОГО			32	1088	
		Предметы и курсы по выбору	ЭК ФК	2	68	
		Зарубежная литература	ЭК	1	34	годовой средний балл
		С/ к по русскому языку «Нормы русского литературного языка»	ЭК	1	34	годовой средний балл
	ИТОГО			34	1156	

Учебный план среднего общего образования для 11 класса гуманитарного профиля на 2024-2025 учебный год

№ п/	Предметная область	Учебные предметы, курсы, модули	Уровень изучени	11 кл Колич час	ество	Промежуточная аттестация
П			Я	В недел ю	В	
		Обязательная часть)		l	
1.	Русский язык и литература	Русский язык	Б	2	68	комплексная контрольная работа
	1 71	Литература	Б	3	102	годовой средний балл
2.	Математика и информатика	Алгебра и начала математического анализа	Б	3	102	комплексная контрольная работа
		Геометрия	Б	1	34	комплексная контрольная работа
		Вероятность и статистика	Б	1	34	годовой средний балл
		Информатика	Б	1	34	годовой средний балл
3.	Иностранные языки	Иностранный язык (английский)	Б	3	102	годовой средний балл
4.	Естественно-	Физика	Б	2	68	годовой средний балл
	научные	Химия	Б	1	34	годовой средний балл
	предметы	Биология	Б	1	34	годовой средний балл
5.	Общественно- научные	История	У	4	136	комплексная контрольная работа
	предметы	Обществознание	У	4	136	комплексная контрольная работа
		География	Б	1	34	годовой средний балл
6.	Основы безопасности и защиты Родины	Основы безопасности и защиты Родины	Б	1	34	годовой средний балл
7.	Физическая культура	Физическая культура	Б	2	68	Сдача нормативов/Тест
	ИТОГО			30	1020	
		Предметы и курсы по выбору	ЭК ФК	4	136	
		С/к по истории «Военная история России»	ФК	1	34	годовой средний балл
		С/к по русскому языку «Нормы русского литературного языка»	ФК	1	34	годовой средний балл
		С/к по праву «Конституционное право»	ФК	1	34	годовой средний балл
		С/к «История государства и права»	ФК	1	34	годовой средний балл
	ИТОГО			34	1156	

Учебный план среднего общего образования для 11 класса *социально-экономического* профиля на 2024-2025 учебный год

11-114

	№	Предметная область	Учебные	Уровень	11 класс	Промежуточная	
	п/п		предметы, курсы,	изучени	Количество часов	аттестация	
1	ЮКУМЕН	НТ ПОДПИСАН ЭЛЕКТРОННОЙ ПО	дписью ^{модули}	Я	ВВВ	_	
3	ІУНИЦІ ЧРЕЖД	1ПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ОБІ [ЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫЙ ЛИЦЕ	ЦЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ <mark>Й Г. ТОМСКА</mark> , Балабанов Ана	17. (толий	3.25 16:32 (^{M\$K)} гоберт 882E	ификат 31875428AEA85783EA5E4D8EE7	E5D7F252D9
(ергееви	ч, Исполняющий обязанности ди	ректора	78	Дейс	твует с 30.05.24 по 23.08.25	

1.	Русский язык и литература	Русский язык	Б			
2	зин срагура		D	2	102	комплексная контрольная работа
2		Литература	Б	3	102	годовой средний балл
2.	Математика и информатика	Алгебра и начала математического анализа	У	4	136	комплексная контрольная работа
		Геометрия	У	3	102	комплексная контрольная работа
		Вероятность и статистика	У	1	34	годовой средний балл
		Информатика	Б	1	34	годовой средний балл
3.	Иностранные языки	Иностранный язык <i>(английский)</i>	Б	3	102	годовой средний балл
4.	Естественно- научные предметы	Физика	Б	2	68	годовой средний балл
	1	Химия	Б	1	34	годовой средний балл
		Биология	Б	1	34	годовой средний балл
5.	Общественно- научные предметы	История	Б	2	68	комплексная контрольная работа
		Обществознание	У	4	136	комплексная контрольная работа
		География	Б	1	34	годовой средний балл
6	Основы безопасности и защиты Родины	Основы безопасности и защиты Родины	Б	1	34	годовой средний балл
7	Физическая культура	Физическая культура	Б	1	34	Сдача нормативов/Тест
	итого	<i>y y</i> 1		31	1052	
		Предметы и курсы по выбору	ЭК ФК	2	68	
		Специальный курс по географии	ЭК	1	34	годовой средний балл
		Специальный курс по русскому языку «Нормы русского литературного языка»	ЭК	1	34	годовой средний балл
	ИТОГО	N-DDIRU//		33	1122	

3.2. Календарный учебный график

Организация образовательной деятельности осуществляется по учебным четвертям в режиме 6 дневной учебной недели. Выставление отметок по учебным предметам предусмотрено по полугодиям.

Продолжительность учебного года при получении среднего общего образования составляет 34 недели.

Учебный год в образовательной организации начинается 1 сентября. Если этот день приходится на выходной день, то в этом случае учебный год начинается в первый, следующий за ним, рабочий день.

Учебный год в образовательной организации заканчивается 26 мая. Если этот день дерижодитися двыжодной одень то в этом случае учебный год заканчивается в предыдущий ренбиний пребыдение гумани тарный лицей г. томска, Балабанов Анатолий Сергеевич, Исполняющий обязанности директора 79

с расписанием государственной итоговой аттестации.

С целью профилактики переутомления в календарном учебном графике предусматривается чередование периодов учебного времени и каникул. Продолжительность каникул должна составлять не менее 7 календарных дней.

Продолжительность учебных четвертей составляет:

- І четверть 8 учебных недель;
- II четверть 8 учебных недель;
- III четверть 11 учебных недель,
- IV четверть 7 учебных недель.

Продолжительность каникул составляет:

- по окончании I четверти (осенние каникулы) 11 календарных дней;
- по окончании ІІ четверти (зимние каникулы) 12 календарных дней;
- по окончании III четверти (весенние каникулы) 9 календарных дней;
- по окончании учебного года (летние каникулы) не менее 8 недель.

Расписание звонков

Время подачи звонка	Событие
0.50	П
8:50	Планерка
9:00	Начало занятия 1
10:30	Окончание занятия 1
	Большая перемена 20 мин.
10:50	Начало занятия 2
12:20	Окончание занятия 2
	Большая перемена 20 мин.
12:40	Начало занятия 3
14:10	Окончание занятия 3

<u>Продолжительность перемены между урочной и внеурочной деятельностью</u> должна составлять не менее 20 - 30 минут, за исключением обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, обучение которых осуществляется по специальной индивидуальной программе развития.

Расписание уроков составляется с учетом дневной и недельной умственной работоспособности обучающихся и шкалы трудности учебных предметов, определенной гигиеническими нормативами.

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объем максимально допустимой нагрузки в течение дня составляет для обучающихся 10 - 11 классов - не более 7 уроков.

Факультативные занятия и занятия по программам дополнительного образования планируются на дни с наименьшим количеством обязательных уроков. Между началом факультативных (дополнительных) занятий и последним уроком предусмотрен перерыв продолжительностью не менее 20 минут.

3.3. План внеурочной деятельности

предметных), осуществляемую в формах, отличных от урочной.

Внеурочная деятельность является неотъемлемой и обязательной частью основной образовательной программы.

План внеурочной деятельности является частью организационного раздела ООП СОО и представляет собой описание целостной системы функционирования гимназии в сфере внеурочной деятельности и включает:

- план организации деятельности ученических сообществ (групп обучающихся), в том числе ученических классов, разновозрастных объединений по интересам, клубов; юношеских общественных объединений, организаций (в том числе и в рамках "Российского движения школьников");
- план реализации курсов внеурочной деятельности по выбору обучающихся (предметные кружки, факультативы, ученические научные общества, школьные олимпиады по предметам программы среднего общего образования).

Согласно ФГОС СОО через внеурочную деятельность организацией, осуществляющей образовательную деятельность, реализуется основная образовательная программа (цели, задачи, планируемые результаты, содержание и организация образовательной деятельности при получении среднего общего образования). В соответствии с планом внеурочной деятельности создаются условия для получения образования всеми обучающимися, в том числе одаренными детьми, детьми с ограниченными возможностями здоровья и инвалидами.

Количество часов, выделяемых на внеурочную деятельность, за два года обучения на уровне среднего общего образования составляет не более 700 часов. Величина недельной образовательной нагрузки, реализуемой через внеурочную деятельность, определяется за пределами количества часов, отведенных на освоение обучающимися учебного плана. Для недопущения перегрузки обучающихся допускается перенос образовательной нагрузки, реализуемой через внеурочную деятельность, на периоды каникул. Внеурочная деятельность в каникулярное время может реализовываться в рамках тематических образовательных программ (лагерь с дневным пребыванием на базе гимназии или на базе загородных детских центров, в туристских походах, экспедициях, поездках и другие).

Общий объем внеурочной деятельности не превышает 10 часов в неделю.

Один час в неделю отводится на внеурочное занятие "Разговоры о важном".

Внеурочные занятия "Разговоры о важном" направлены на развитие ценностного отношения обучающихся к своей Родине - России, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре. Внеурочные занятия "Разговоры о важном должны быть направлены на формирование соответствующей внутренней позиции личности обучающегося, необходимой ему для конструктивного и ответственного поведения в обществе.

Основной формат внеурочных занятий "Разговоры о важном" - разговор и (или) беседа с обучающимися. Основные темы занятий связаны с важнейшими аспектами жизни человека в современной России: знанием родной истории и пониманием сложностей современного мира, техническим прогрессом и сохранением природы, ориентацией в мировой художественной культуре и повседневной культуре поведения, доброжелательным отношением к окружающим и ответственным отношением к собственным поступкам.

Организация жизни ученических сообществ является важной составляющей внеурочной деятельности, направлена на формирование у обучающихся российской гражданской идентичности и таких компетенций, как:

- компетенция конструктивного, успешного и ответственного поведения в обществе с учетом правовых норм, установленных российским законодательством;
- социальная самоидентификация обучающихся посредством личностно значимой и общественно приемлемой деятельности, приобретение знаний о социальных ролях человека;
- компетенция в сфере общественной самоорганизации, участия в общественно значимой совместной деятельности.

Организация жизни ученических сообществ выстраивается:

- в рамках внеурочной деятельности в ученическом классе, общешкольной внеурочной деятельности, в сфере школьного ученического самоуправления, участия в детско-

- через приобщение обучающихся к общественной деятельности и школьным традициям, участие обучающихся в деятельности производственных, творческих объединений, благотворительных организаций;
- через участие в экологическом просвещении сверстников, родителей, населения;
- через благоустройство школы, класса, сельского поселения, города, в ходе партнерства с общественными организациями и объединениями;
- через отношение обучающихся к закону, государству и к гражданскому обществу (включает подготовку личности к общественной жизни);
- через отношение обучающихся к окружающему миру, к живой природе, художественной культуре (включает формирование у обучающихся научного мировоззрения);
- через трудовые и социально-экономические отношения (включает подготовку личности к трудовой деятельности).

По решению педагогического коллектива, родительской общественности, интересов и запросов обучающихся и родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся план внеурочной деятельности в гимназии модифицируется в соответствии с выбранным профилем (естественно-научным, гуманитарным, социально-экономическим, технологическим, универсальным).

План внеурочной деятельности включает:

- инвариантный компонент;
- вариативный компонент.

Инвариантный компонент плана внеурочной деятельности (вне зависимости от профиля) предполагает:

- организацию жизни ученических сообществ в форме клубных встреч (организованного тематического и свободного общения обучающихся), участие обучающихся в делах классного ученического коллектива и в общих коллективных делах образовательной организации;
- проведение ежемесячного учебного собрания по проблемам организации учебного процесса, индивидуальных и групповых консультаций по вопросам организационного обеспечения обучения и обеспечения благополучия обучающихся в жизни образовательной организации.

			Количес	СТВО	Итого
Направления/	Руководитель	Формы	часов в	неделю	
Названия		организации			
			10	11 класс	
			класс		
(углубленно	<u> </u>	обным предметам обрагдметов, организация у гранизация у		-	-
Слуб	Гайдашова В.А.	кружок	1	1	2
сторических			_	_	_
игр					
2. Внеурочная (читательс школьников	ской, математическ	формированию функц ой, естественно -	ионально научно	-	пності нсовой,
Рункциональная	Филиппова Д.К.	практикум	2	2	4
трамотность: ичимся для	Воспитанюк А.К.				
кизни»	онной подписью				

	тельность, направлен. ятельности ученическ				
	еспечение их благополу				· · · · · · · · ·
Психология:		Практикум	-	1	1
путь к себе					
Медиация		Практикум	1	-	1
4.Внеурочная деят	। пельность по развитик	1 Эличности, её способі	ностей, у	і довлетво	рению
образовател	вьных потребностей и	интересов, самореали	ізации об	учающихс	<i>:я:</i>
«Разговоры о	Классные	Классное собрание	4	4	8
важном»	руководители				
5. Внеурочная деят	тельность, направленн	ая на удовлетворени	е профор	иентацио	нных
интересов и потр	ебностей обучающихся	<i>i</i> :			
«Россия – мои	Классные	Практикум,	4	4	8
горизонты»	руководители	профессиональные			
		пробы			
		ИТОГО	12	12	24

Календарный план воспитательной работы 3.4.

План воспитательной работы

Календарный план воспитательной работы разделен на модули, которые отражают направления воспитательной работы лицея в соответствии с рабочей программой воспитания МАОУ Гуманитарный лицей.

ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ ЛИЦЕЯ НА 2024-2025 УЧЕБНЫЙ ГОД						
Ключевые общелицейсь	кие дела (10-11	классы)				
Дела	Классы	Ориенти ровочно	Ответственные			
		е время проведе				
Еженед	цельно	- RNH				
Подъем Флага РФ и исполнение Гимна РФ	10-11	Каждую неделю	Классные руководители			
«Разговоры о важном»	10-11	Каждую неделю	Классные руководители			
«Россия - мои горизонты»	10-11	Каждую неделю	Классные руководители			
Сент						
добинелицейское мисроприяписк Сентябревка»	10-11		Классные			
МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫЙ ЛИЦЕЙ Г. ТОМСКА, Балабанов Анатолий	17.03.25 16:32 (MSK					
УЧРЕЖДЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫЙ ЛИЦЕИ Г. ТОМСКА, Балабанов Анатолий 882D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 Сергеевич, Исполняющий обязанности директора 83						

	,		
Общелицейская линейка, посвященная	10-11		Классные
«Первому звонку – 2024 года»			руководители
Классный час «Россия, устремленная в будущее»	10-11		Классные
			руководители
Комплекс мероприятий по	10-11		Классные
профилактике детского дорожнотранспортного			руководители
травматизма			
День окончания. Второй мировой войны	10-11	3	Классные
Акция, посвященная окончанию 2 мировой войны		сентября	руководители,
«Голубь мира»			учителя физической
День солидарности в борьбе с терроризмом.			культуры
Международный день распространения	10-11	08.09.20	Классные
Грамотности		24	руководители
			Советник по
			воспитанию
Общешкольный л/а кросс «Арбузник»	10-11	Середин	Классные
		a	руководители
		сентября	
Октя	брь	<u> </u>	
Международный день пожилых людей;	10-11	1	Классные
Международный день музыки;		октября	руководители
		1	
День защиты животных	10-11	4	Классные
		октября	руководители
День учителя	10-11	5	Классные
Acim y initerini	10 11	октября	руководители
Посвящение в лицеисты (постановка)	10-11	октиори	Классные
постановка)	10 11		руководители
Квиз, посвященный Дню рождения лицея	10-11		Классные
квиз, посыщенный дию рождения лицея	10 11		руководители
Дня отца России	10-11	20	Классные
дня отца г оссии	10-11	октября	
		октября	руководители Советник по
			воспитанию
Международный день школьных библиотек	10-11	25	Классные
Международный день школьных ойолиотек	10-11	октября	руководители
		октяоря	Советник по
II a et	<u> </u> 		воспитанию
Нояб	орь 10-11	1	I/
День народного единства	10-11	4 ноября	Классные
			руководители Советник по
Т	10.11		воспитанию
Турнир по пионерболу	10-11		Учителя физической
П	10 11	0 7	культуры
День памяти погибших при исполнении	10-11	8 ноября	Классные
служебных обязанностей сотрудников органов			руководители
внутренних дел России	10.11		10
День матери в России	10-11	последн	Классные
		ee	руководители
		воскресе	
		нье	
	10.11	ноября	
День Государственного герба Российской	10-11	30	Классные
поредержинися электронной подписью	17.02.25 16:22.0	ноября	руководители
ИЗНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧЕСТВЕНИЕ ХИКЕНИТЕСНЫЙ ЛИЦЕЯР ПОМСКА, НАГАТАВИЯ АНАТОПИЙ	17.03.25 16:32 (N	8B2D31B754	28AFA85783FA5F4D8FF7F5D7F252D9
Сергеевич, Исполняющий обязанности директора	4	Действует с	30.05.24 по 23.08.25

<u>Федерации</u> Лек:	абрь		
Мероприятие «Зимний бал»	10-11		Классные руководители Педагог дополнительного
Международный день инвалидов	10-11	03 декабря	образования Классные руководители Советник по воспитанию
(3 декабря — День Неизвестного Солдата/ День инвалида 5 декабря - День начала контрнаступления советских войск против немецко-фашистских войск в битве под Москвой (1941 г.), День волонтёра 9 декабря — День Героев Отечества) (классные часы) Всероссийская акция, посвященная Дню Героев Отечества	10-11	03 декабря 05 декабря 09 декабря	Классные руководители Советник по воспитанию
День Конституции России.	10-11	12 декабря	Классные руководители Советник по воспитанию
День герба, флага и гимна России.	10-11	25 декабря	Классные руководители Советник по воспитанию
янк	 เ ล ทь		Восинтанию
Всероссийская акция памяти «Блокадный хлеб», Всероссийский урок памяти «Блокадный хлеб»	10-11	В течение января	Классные руководители Советник по воспитанию
Всероссийская патриотическая акция «Поклонимся великим тем годам»	10-11	В течение января	Классные руководители Советник по воспитанию
День российского студенчества;	10-11	25 января	Классные руководители Советник по воспитанию
День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады; День освобождения Красной армией крупнейшего "лагеря смерти" Аушвиц-Биркенау (Освенцима) - День памяти жертв Холокоста.	10-11	27 января	Классные руководители Советник по воспитанию
Фев	раль		
День разгрома советскими войсками немецкофашистских войск в Сталинградской битве	10-11	08 февраля	Классные руководители Советник по воспитанию
День российской науки	10-11	08 февраля	Классные руководители Советник по
ОКУМЕНТ ПОДПИСАН ЭЛЕКТРОННОЙ ПОДПИСЬЮ УНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ ЧРЕЖДЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫЙ ЛИЦЕЙ Г. ТОМСКА, Балабанов Анатолий	17.03.25 16:32 (N		ВОСПИТАНИЮ 28AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9

п	10.11	1.5	l xc
День памяти о россиянах, исполнявших	10-11	15	Классные
служебный долг за пределами Отечества		февраля	руководители
			Советник по
			воспитанию
Международный день родного языка	10-11	21	Классные
		февраля	руководители
			Советник по
			воспитанию
День защитника Отечества	10-11	23	Классные
		февраля	руководители
			Советник по
			воспитанию
Ma			
Всемирный открытый урок ОБЖ (приуроченный	10-11	c 1	Классные
к празднованию Всемирного дня гражданской		марта	руководители
обороны) (классные мероприятия)			Советник по
			воспитанию
Международный женский день	10-11	01-09	Классные
		марта	руководители
			Советник по
			воспитанию
День присоединения Крыма к России.	10-11	18 марта	Классные
Конкурс Смотр строя и песни		1	руководители
			Советник по
			воспитанию
Всемирный День театра	10-11	27 марта	Классные
		_ ,r	руководители
			Советник по
			воспитанию
Апр	ель		1
Всемирный День здоровья.	10-11	07	Классные
Zeempissii Aens edebessii	10 11	апреля	руководители
			Учителя физической
			культуры
День космонавтики.	10-11	12	Классные
Acid Residents Tilkin		апреля	руководители
Ежегодная международная историко-	10-11	Апрель	Классные
просветительская патриотическая акция «Диктант	10 11	ипрель	руководители
Победы»		19	руководители
День памяти о геноциде советского народа		апреля	
нацистами и их пособниками в годы Великой		апрели	
Отечественной войны.			
Ma	- <u>-</u> ìй		'
Праздник Весны и Труда	10-11	01 мая	Классные
- F./ D			руководители
			Советник по
			воспитанию
День Победы (конкурс патриотической песни)	10-11	8 мая	Классные
Всероссийская акция «Георгиевская лента»		J 1114/1	руководители
Всероссийский урок памяти			Руководители
«Георгиевская лента – символ воинской славы»			
«т еоргиевская лента – символ воинской славы» Всероссийская акция «Окна Победы»			
Уроки Мужества	10-11		Классные
J POKH MIYACOIBA	10-11		
Пони подажну обществания у окранизаций Валения	8-9	19 мая	руководители Классные
День дедеких эбинественных организаций России			
MYHMUMDA JIHOF ARTOHOMHOF OSUJEOSPAZORATEJIHOF			
УЧРЕЖДЕНИЕ ГУМАНИТАРНЫЙ ЛИЦЕЙ Г. ТОМСКА. Балабанов Анатолий	17.03.25 16:32 (MS	6K) Сертификат 8B2D31B754	- руководители 428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9
муниципальное автономное общеобразовательное учреждение гуманитарный лицей г. томска, Балабанов Анатолий Сергеевич, Исполняющий обязанности директора		6K) Сертификат 8B2D31B754 Действует с	руководители 428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 30.05.24 по 23.08.25

			Советник по
П	9.0	24 252 7	Воспитанию
День славянской письменности и культуры	8-9	24 мая	Классные
			руководители
			Советник по
П	0.0	25	воспитанию
Праздник Последнего звонка (линейка,	8-9	25 мая	Классные
постановка, шествие)	10.11	22	руководители
День государственного флага Российской	10-11	22 мая	Классные
Федерации			руководители
			Советник по
Ию	<u> </u>		воспитанию
День защиты детей	10	1 июня	
День русского языка	10	6 июня	
Чествование отличников и олимпиадников	10-11	Оиюня	Классные
чествование отличников и олимпиадников	10-11		
			руководители
День России	10	12 июня	Воспитанюк А.К.
День госени День памяти и скорби	10	22 июня	Воспитанюк А.К.
Всероссийская акция «Свеча памяти»		22 11101131	Boommanion 11.10.
День молодежи	10	27 июня	Тарабыкина Е.С.
Пришкольный лагерь труда и отдыха	10	2, 11101131	Тарабыкина Е.С.
Модуль «Классно		rrow	тараовини д.с.
(согласно индивидуальным пла			телей)
Еженед		ых руководн	in Cheny
Заседание классных руководителей	10-11	Каждую	Классные
очения высоных руководителен	10 11	пятницу	руководители
Контроль за успеваемостью и посещаемостью	10-11	01.09.2024	
учащихся	10 11	-25.05.202	
учащимся		+	17
Контроль за внешним вилом учащихся	10-11	- 1 01 09 2024	т твлассные
Контроль за внешним видом учащихся	10-11	01.09.2024	
		-25.05.202	25 руководители
Контроль за внешним видом учащихся Оформление личных дел	10-11	-25.05.202 01.09.2024	25 руководители4 Классные
Оформление личных дел	10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202	25 руководители4 Классные25 руководители
		-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024	25 руководители4 Классные25 руководители4 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся	10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202	 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители
Оформление личных дел	10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете	10-11 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 4 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя	10-11 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 4 Классные 25 руководители 5 руководители
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное	10-11 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители Классные 25 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП	10-11 10-11 10-11 брь 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители Классные 25 руководители
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов	10-11 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 Классные 25 руководители 6 Классные 6 руководители 6 Классные 6 руководители 6 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год	10-11 10-11 10-11 б рь 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 Классные 25 руководители 6 Классные 26 руководители 6 Классные 6 руководители 7 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с	10-11 10-11 10-11 брь 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября До 10	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 Классные 25 руководители 6 Классные 26 руководители 7 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с учащимися:	10-11 10-11 10-11 б рь 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 Классные 25 руководители 6 Классные 26 руководители 6 Классные 6 руководители 7 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с учащимися: Активом, «Группой риска», «ВШК», «ОВЗ»,	10-11 10-11 10-11 б рь 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября До 10	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 Классные 25 руководители 6 Классные 26 руководители 7 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с учащимися: Активом, «Группой риска», «ВШК», «ОВЗ», «Дети инвалиды»	10-11 10-11 10-11 брь 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября До 10 сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 руководители 6 Классные 25 руководители 6 Классные 6 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 руководители
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с учащимися: Активом, «Группой риска», «ВШК», «ОВЗ»,	10-11 10-11 10-11 б рь 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября До 10 сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 Классные 25 руководители 6 Классные 26 руководители 6 Классные 27 руководители 6 Классные 6 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с учащимися: Активом, «Группой риска», «ВШК», «ОВЗ», «Дети инвалиды» Проведение социометрии в группе	10-11 10-11 10-11 10-11 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября До 10 сентября До 10 сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 руководители 6 Классные 6 руководители 6 Классные 6 руководители 6 Классные 7 руководители
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с учащимися: Активом, «Группой риска», «ВШК», «ОВЗ», «Дети инвалиды» Проведение социометрии в группе Проверка планирования воспитательной работы с	10-11 10-11 10-11 брь 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября До 10 сентября Сентября Сентября Сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 Классные 25 руководители 6 Классные 26 руководители 6 Классные 27 руководители 6 Классные 6 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 руководители 6 Классные 7 Классные
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с учащимися: Активом, «Группой риска», «ВШК», «ОВЗ», «Дети инвалиды» Проведение социометрии в группе Проверка планирования воспитательной работы с классами на 2024-2025 учебный год	10-11 10-11 10-11 10-11 10-11 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября До 10 сентября Сентября сентября сентября с 21 сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 руководители 6 Классные 6 руководители 6 Воспитанюк А.К.
Оформление личных дел Организация питания учащихся Работа с учащимися, состоящими на учете Сентя Организация занятости учащихся во внеурочное время в кружках, секциях, клубах и ДОП Планирование воспитательной работы с классов на 2024-2025 учебный год Планирование Индивидуальной работы с учащимися: Активом, «Группой риска», «ВШК», «ОВЗ», «Дети инвалиды» Проведение социометрии в группе Проверка планирования воспитательной работы с	10-11 10-11 10-11 10-11 10-11 10-11	-25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 01.09.2024 -25.05.202 До 5 сентября До 10 сентября До 10 сентября Сентября Сентября Сентября	25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 4 Классные 25 руководители 5 Классные 25 руководители 6 Классные 26 руководители 7 Классные

8B2D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7F252D9 Действует с 30.05.24 по 23.08.25

D C AICD			
Родительские собрания по итогам АКР	10-11	Согласн	Классные
		0	руководители
		графику	
Мониторинговые исследования личностного	10-11	АКР До 10	Классные
развития учащихся(уровень мотивации,	10-11	октября	руководители
тревожности, степень социализации и др.)		октлорл	Педагог - психолог
Ноя	 брь		тедитот пенионог
Родительские собрания (тематическое)	10-11	Последн	Классные
,		ЯЯ	руководители
		неделя	
		модуля	
Дека			T
Отчет по воспитательной работе за 1 полугодие	10-11	До 30	Воспитанюк А.К.
		декабря	
Родительские собрания	10-11	Последн	Классные
		RR	руководители
		неделя	
g		модуля	
Янв	арь 10-11	Патрая	Классные
Родительские собрания по итогам 1 полугодия	10-11	Первая неделя	руководители
		модуля	руководители
Февј	19 П.	МОДУЛИ	
Отчет по воспитательной работе за 3 четверть	, and a second		
Родительские собрания (тематическое)	10-11	Последн	Классные
тодительские соорыния (темати теское)	10 11	яя	руководители
		неделя	руповодители
		модуля	
Ma	рт		L
D	10 11	Паататт	Классные
Родительские собрания	10-11	Последн	1101000011210
Родительские соорания	10-11	яя	руководители
Родительские соорания	10-11		
Родительские соорания	10-11	яя	
Апр	ель	яя неделя модуля	руководители
		яя неделя модуля Последн	руководители
Апр	ель	яя неделя модуля Последн	руководители
Апр	ель	яя неделя модуля Последн яя неделя	руководители
Апр Родительские собрания (тематическое)	ель	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля	ководителиКлассные руководител
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного	ель	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10	классные руководител Классные руководител
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации,	ель	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля	ководителиКлассные руководител
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.)	ель 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10	классные руководител Классные руководител
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Ма	ель 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Ма	ель 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля	руководители Классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Марина по воспитательной работе за 2 полугодие и год	ель 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля До 1 июня	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководители
Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.)	ель 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля До 1 июня Последн	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководител Классные руководители Классные
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Марина по воспитательной работе за 2 полугодие и год	ель 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля До 1 июня Последн яя	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководители
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Марина по воспитательной работе за 2 полугодие и год	ель 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля До 1 июня Последн	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководител Классные руководители Классные
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Ма Отчет по воспитательной работе за 2 полугодие и год Родительские собрания по итогам года	ель 10-11 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля До 1 июня Последн яя неделя модуля	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководители Классные руководители Классные
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Марина по воспитательной работе за 2 полугодие и год	ель 10-11 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля До 1 июня Последн яя неделя модуля	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководител Классные руководители Классные
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Ма Отчет по воспитательной работе за 2 полугодие и год Родительские собрания по итогам года Модуль «Внеурочн	ель 10-11 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля Последн яя неделя модуля До 1 июня Последн яя неделя модуля ость»	классные руководител Педагог - психолог Классные руководители Классные руководители Классные руководители
Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Материа по воспитательной работе за 2 полугодие и год Родительские собрания по итогам года Модуль «Внеурочи «Разговоры о важном»	ель 10-11 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля До 1 июня Последн яя неделя модуля Ость» еженеде	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководители Классные руководители Классные руководители Классные
Апр Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Ма Отчет по воспитательной работе за 2 полугодие и год Родительские собрания по итогам года Модуль «Внеурочи «Разговоры о важном» «Россия — мои горизонты»	ель 10-11 10-11 10-11 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля До 1 июня Последн яя неделя модуля Стъ» еженеде льно	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководители Классные руководители Классные руководители Классные руководители
Родительские собрания (тематическое) Мониторинговые исследования личностного развития учащихся(уровень мотивации, тревожности, степень социализации и др.) Материа по воспитательной работе за 2 полугодие и год Родительские собрания по итогам года Модуль «Внеурочи «Разговоры о важном»	ель 10-11 10-11 10-11 10-11 10-11 10-11	яя неделя модуля Последн яя неделя модуля До 10 апреля Последн яя неделя модуля До 10 еженеде льно еженеле	классные руководител Классные руководител Педагог - психолог Классные руководители Классные руководители Классные руководители Классные руководители Классные классные руководители Классные классные

	Модуль «Урочная	н деяте.	льность»	
	сно индивидуальным по планам работы			
учите	пей-предметников)	l		
	Внешкольные		T	T
1.	Походы в театры, на выставки в выходные дни	10-11	В течение	Все тьюторы и классные
			учебного года	руководители
2.	Экскурсии по патриотической тематике,	10-11	В течение	Все тьюторы и классные
	профориентации, экспедиции		учебного года	руководители
	Организация предметно-п	ростра	нственной среды	<u></u>
1.	1Украшение интерьера школьных этажей,	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные
	рекреаций и вестибюля в преддверии			руководители
	праздников			_
2.	Оформление информационных и тематических	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные
	стендов по классам	10.11		руководители
3.	Оформление информационных стендов на	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные
	первом этаже лицея			руководители
4.	Праздничное украшение кабинетов	10-11	День знаний,	Все тьюторы и классные
	(тематическое)		День учителя,	руководители
			Новый год, День	
			защитника	
			Отечества, 9	
			Мая, Последний	
			звонок	
5.	Государственные символы России	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные
				руководители
6.	Правила дорожного движения	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные
				руководители
7.	Дополнительное образование	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные
				руководители
8.	Курсы внеурочной деятельности	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные
				руководители
9.	Афиши к мероприятиям лицея/группы	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные
				руководители
10.	Библиотечный стенд	10-11	Постоянно	Педагог – библиотекарь
	Взаимодействие	с родит	гелями	
1.	Совет родителей	10-11	Каждую четверть	Тарабыкина Е.С.
2.	Общешкольные родительские собрания	10-11	1 раз в полгода	Все тьюторы и классные
۷.	r-man-			руководители
3.	Консультации с психологом	10-11	По запросу	Психолог
٥.	y		родителей	
4.	Волейбольный турнир «Родители – ученики»	10-11	2 раза в год	Учителя физической
••	на благотворительной ярмарке			культуры
5.	Консультации с педагогами предметниками	10-11	По запросу	Все тьюторы и классные
٥.	,		r <i>j</i>	руководители
6.	Совет профилактики с неблагополучными	10-11	По плану Совета	
0.	семьями по вопросам воспитания, обучения	10-11	профилактики	руководители
	детей, с детьми, состоящими на всех видах		профиликтики	руководители
	учета			
7.		10-11	По плану	Ree Thoronti is is accounted
	Совместные с детьми походы, экскурсии	10-11	воспитательной	Все тьюторы и классные руководители
KYMEHT I	ПОДПИСАН ЭЛЕКТРОННОЙ ПОДПИСЬЮ		ВОСПИТАТЕЛЬНОИ 16:32 (MSK) Сертификат	руководители

			работы классного руководителя	
8.	Общешкольное родительское собрание	10-11	2 раз в полгода	Все тьюторы и классные
				руководители
9.	Индивидуальные консультации	10-11	По плану	Все тьюторы и классны
			воспитательной	руководители
			работы классного	
			руководителя	
10.	Информирование и взаимодействие с	10-11	Систематически	Все тьюторы и классны
	родителями посредством электронного			руководители
	журнала, лицейского сайта, социальных груп			
11.	Индивидуальные консультации	10-11	По запросу	Все тьюторы и классны
	(индивидуальные беседы, рекомендации по			руководители
	воспитанию по запросам родителей)	10.11	17	D
12.	Классные родительские собрания	10-11	По плану	Все тьюторы и классны
			воспитательной	руководители
			работы классного руководителя	
13.	Участие родителей в проведении	10-11	По плану	Все тьюторы и классны
13.	общешкольных, классных мероприятий	10-11	воспитательной	руководители
	оощенкольных, классных мероприятии		работы классного	r ·
			руководителя	
14.	Чествование отличников и олимпиадников	10-11	Июнь	9 и 11 классные
1 / .		10 11		руководители
				8 и 10 классные
				руководители
15.	Выпускной вечер 9 классы	10-11	Июнь	классные руководители
				классов
	Профилактик			I
1.	Проведение социальнопсихологического	10-11	Сентябрь -	Все тьюторы и
	тестирования обучающихся (І и ІІ		ноябрь	классные руководител
	этапы), направленного на раннее			
	выявление незаконного потребления			
	наркотических средств и психотропных			
	веществ (СПТ)			
2.	Дни профилактики (согласно плана	10-11	2 раза в год	Все тьюторы и
	совместной работы с ОДН ОУУП и			классные руководител
	ПДН ОП ОМВД России по Кировскому			
	району г. Томска)			
3.	Проведение обучающимся	10-11	Постоянно	Все тьюторы и
	систематических инструктажей по ПДД			классные руководител
	с целью профилактики детского			
	дорожнотранспортного травматизма			
4.	Распространение	10-11	Постоянно	Все тьюторы и
	информационнопросветительских,			классные руководител
	справочных материалов для			
	обучающихся, их родителей по			
	вопросам сохранения и укрепления			
	здоровья, формирования здорового			
мент г	подписан электронной подписью образа жизни, здорового питания, льное автономное общеобразовательное			
ЩИПА	оораза жизни, здорового питания,		16 32 (MSK) Сертификат	

	профилактике заболеваний, безопасного поведения в окружающей среде. Распространение информационнопросветительских материалов о ЗОЖ			
5.	Проведение обучающимся систематических инструктажей по антитеррористическому просвещению	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные руководители
6.	Распространение памяток, инструкций по обеспечению безопасности жизни	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные руководители
7.	Проведение сезонных и тематических мероприятий по профилактике и пропаганде пожарной безопасности	10-11	Постоянно	Все тьюторы и классные руководители
8.	Неделя профилактики безнадзорности, беспризорности и правонарушений «Высокая ответственность!», приуроченная к Всероссийскому дню солидарности в борьбе с терроризмом: - Тематические классные часы, - Правовая викторина	10-11	Сентябрь	Все тьюторы и классные руководители
9.	Проведение Всероссийского урока безопасности школьников в сети Интернет	10-11	30 октября	Все тьюторы и классные руководители, учитель информатики
10.	Неделя профилактики экстремизма «Единство многообразия», приуроченная к международному дню толерантности: - Викторина «Азбука толерантности», - Активные перемены «Азбука характера» - Акция «Плакат Мира» - Встречи с инспектором ОДН - Классные часы «Единство многообразия»	10-11	Ноябрь	Все тьюторы и классные руководители
11.	Всероссийский день правовой помощи детям, приуроченный ко дню подписания Конвенции о правах ребенка: - Фестиваль рисунка «Мои права и обязанности» Беседа «Человек в системе социально-правовых норм»	10-11	Ноябрь	Все тьюторы и классные руководители
12.	Уроки профилактики «День борьбы со СПИДом и ВИЧ»	10-11	Декабрь	Все тьюторы и классные руководители
13.	Неделя пропаганды нравственных и семейных ценностей «Здоровая семья»: - Акция «Строим дом», - Акция «Древо семейных ценностей» Лекция для родителей «Риски подросткового возраста»	10-11	Январь	Все тьюторы и классные руководители
МУНИЦИПА УЧРЕЖДЕНІ	Деделя кульпуры собщения «Территория нье автономное общеобразовательное истумани мани и инферерования обязанности директора	10-11 17.03.25 16	8B2D31B754	Все тьюторы и классные руковолители заластное 23.08.25

	переменка «Активити», - Клуб настольных игр - Акция «Что такое, кто такой» Интерактивный классный час «Грязные слова»			
15.	Неделя профилактики употребления психоактивных веществ «Независимое детство», приуроченная к Дню борьбы с наркоманией и наркобизнесом: - Активные переменка «Активити», - Акция «Что такое, кто такой» - Клуб настольных игр	10-11	Март	
16.	Неделя профилактики «Здоровье для всех», приуроченная к Всемирному Дню здоровья: - Лекция «Личность и экзамен»	10-11	Апрель	
17.	Мероприятия месячника ЗОЖ «Здоровое поколение». Закрытие школьной спартакиады. Весенний День здоровья Акция "Школа против курения"	10-11	Май	
18.	Заседания Совета профилактики	10-11	Раз в модуль	Все тьюторы и классные руководители

3.5. Характеристика условий реализации ООП СОО

3.5.1. Требования ФГОС СОО к условиям реализации ООП СОО

Деятельность лицея направлена на создание условий:

- обеспечивающих достижение целей среднего общего образования, его высокое доступность и открытость для обучающихся, их родителей представителей) и всего общества, воспитание и социализацию обучающихся;
- гарантирующих сохранение и укрепление физического, психологического здоровья и социального благополучия обучающихся;
- преемственных по отношению к основному общему образованию и соответствующих специфике образовательной деятельности при получении среднего общего образования, а также возрастным психофизическим особенностям развития обучающихся.

Ниже представлена характеристика данных условий.

При описании характеристики ООП СОО учитываются требования ФГОС СОО к условиям реализации ООП СОО, которые включают:

- общесистемные требования;
- требования к материально-техническому и учебно-методическому обеспечению;
- требования к психолого-педагогическим, кадровым и финансовым условиям.

Общесистемные требования к реализации ООП СОО

Условия реализации ООП СОО в лицее обеспечивают для участников образовательных отношений возможность:

- достижения планируемых результатов освоения ООП в соответствии с учебными планами и планами внеурочной деятельности всеми обучающимися, в том числе одаренными детьми, детьми с ограниченными возможностями здоровья и инвалидами;
- развития личности, ее способностей, формирования и удовлетворения социально значимых интересов и потребностей, самореализации обучающихся через организацию урочной и внеурочной деятельности, социальной практики, общественно полезной деятельности, через систему творческих, научных и трудовых объединений, кружков, клубов, есктый, подпудний парты вашимодействия с другими организациями, осуществляющими Сергеевич, Исполняющий обязанности директора Действует с 30.05.24 по 23.08.25

92

досуга, службами занятости населения, обеспечения безопасности жизнедеятельности;

- осознанного выбора обучающимися будущей профессии, дальнейшего успешного образования и профессиональной деятельности;
- работы с одаренными обучающимися, организации их развития в различных областях образовательной, творческой деятельности;
- формирования у обучающихся российской гражданской идентичности, социальных ценностей, социально-профессиональных ориентаций, готовности к защите Отечества, службе в Вооруженных силах Российской Федерации;
- самостоятельного проектирования обучающимися образовательной деятельности и эффективной самостоятельной работы по реализации индивидуальных учебных планов в сотрудничестве с педагогами и сверстниками;
- выполнения индивидуального проекта всеми обучающимися в рамках учебного времени, специально отведенного учебным планом;
- участия обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в проектировании основной образовательной программы, в создании условий для ее реализации, а также образовательной среды и школьного уклада;
 - использования сетевого взаимодействия;
- участия обучающихся в процессах преобразования социальной среды населенного пункта, разработки и реализации социальных проектов и программ;
- развития у обучающихся опыта самостоятельной и творческой деятельности: образовательной, учебно-исследовательской и проектной, социальной, информационноисследовательской, художественной и др.;
- развития опыта общественной деятельности, решения моральных дилемм и осуществления нравственного выбора;
- формирования у обучающихся основ экологического мышления, развития опыта природоохранной деятельности, безопасного для человека и окружающей его среды образа
- использования в образовательной деятельности современных образовательных технологий;
- обновления содержания основной образовательной программы, методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся и их родителей (законных представителей) с учетом особенностей развития субъекта Российской Федерации;
- эффективного использования профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников организации, осуществляющей образовательную деятельность, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;
- эффективного управления организацией, осуществляющей образовательную деятельность с использованием информационно-коммуникационных технологий, современных механизмов финансирования;
- формирования функциональной грамотности обучающихся (способности решать учебные задачи и жизненные проблемные ситуации на основе сформированных предметных, метапредметных и универсальных способов деятельности), включающей овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентации в мире профессий;
- индивидуализации процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных учебных планов, обеспечения эффективной самостоятельной работы обучающихся при поддержке педагогических работников;
- организации сетевого взаимодействия организаций, располагающих ресурсами, необходимыми для реализации программ среднего общего образования, которое направлено на обеспечение качества условий образовательной деятельности
- включения обучающихся в процессы преобразования внешней социальной среды района, субъекта Российской (населенного пункта, муниципального Федерации),

93

В лицее также созданы условия для:

- реализации электронного обучения, применения дистанционных образовательных технологий, а также сетевого взаимодействия с организациями, осуществляющими образовательную деятельность, обеспечивающими возможность восполнения недостающих кадровых ресурсов;
- оказания постоянной научно-теоретической, методической и информационной поддержки педагогических работников по вопросам реализации основной образовательной программы, использования инновационного опыта других организаций, осуществляющих образовательную деятельность;
- стимулирования непрерывного повышения уровня квалификации педагогических работников, их методологической культуры, личностного профессионального роста, использования ими современных педагогических технологий;
 - повышения эффективности и качества педагогического труда;
- выявления, развития и использования потенциальных возможностей педагогических работников;
 - осуществления мониторинга результатов педагогического труда;
- выявления, развития и использования потенциальных возможностей педагогических работников;
 - осуществления мониторинга результатов педагогического труда.

3.5.3. Требования к кадровым условиям реализации ООП СОО

Требования к кадровым условиям реализации основной образовательной программы включают:

- укомплектованность лицея педагогическими, руководящими и иными работниками;
- уровень квалификации педагогических, руководящих и иных работников лицея;
- непрерывность профессионального развития педагогических и руководящих работников лицея.

Реализация ООП СОО обеспечивается педагогическими работниками лицея, а также при необходимости с использованием ресурсов иных организаций. В реализации образовательных программ и (или) отдельных учебных предметов, курсов, модулей, практики, иных компонентов, предусмотренных образовательными программами (в том числе различных вида, уровня и (или) направленности), с использованием сетевой формы реализации образовательных программ наряду с организациями, осуществляющими образовательную деятельность, также могут участвовать научные организации, медицинские организации, организации культуры, физкультурно-спортивные и иные организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления образовательной деятельности по соответствующей образовательной программе.

Лицей укомплектован квалифицированными кадрами. Уровень квалификации работников лицея соответствует квалификационным характеристикам по соответствующей должности, а также требованиям, предъявляемым к квалификационным категориям (первой или высшей).

Педагогические работники лицея, реализующие ООП СОО, в полной мере обладают всеми компетенциями, необходимыми для обеспечения реализации требований ФГОС СОО и успешного достижения обучающимися планируемых результатов освоения ООП, в том числе умениями:

- обеспечивать условия для успешной деятельности, позитивной мотивации, а также самомотивирования обучающихся;
- осуществлять самостоятельный поиск и анализ информации с помощью современных информационно-поисковых технологий;
- разрабатывать программы учебных предметов, курсов, методические и дидактические материалы, выбирать учебники и учебно-методическую литературу, рекомендовать обучающимся дополнительные источники информации, в том числе интернет-ресурсы;
- выявлять и отражать в основной образовательной программе специфику особых образовательных потребностей (включая региональные, национальные и (или) этнокультурные, личностные, в том числе потребности одаренных детей, детей с ограниченными возможностями

деятельность обучающихся, выполнение ими индивидуального проекта;

- реализовывать педагогическое оценивание деятельности обучающихся в соответствии с требованиями ФГОС, включая: проведение разные виды диагностики, внутреннего мониторинга, осуществление комплексной оценки способности обучающихся решать учебно-практические и учебно-познавательные задачи; использование стандартизированных и нестандартизированных работ; проведение интерпретации результатов достижений обучающихся;
- использовать возможности ИКТ, работать с текстовыми редакторами, электронными таблицами, электронной почтой и браузерами, мультимедийным оборудованием.

Непрерывность профессионального развития работников лицея обеспечивается освоением ими дополнительных профессиональных программ по профилю педагогической деятельности не реже чем один раз в три года. Педагогические работники, привлекаемые к реализации ООП СОО, получают дополнительное профессиональное образование по программам повышения квалификации, в том числе в форме стажировки в организациях, деятельность которых связана с разработкой и реализацией программ среднего общего образования.

3.5.4. Материально-технические условия реализации ООП СОО

Материально-технические условия реализации ООП СОО в лицее обеспечивают:

- 1) возможность достижения обучающимися установленных $\Phi\Gamma$ OC требований к предметным, метапредметным и личностным результатам освоения основной образовательной программы;
 - 2) соблюдение:
- санитарно-гигиенических норм образовательной деятельности (требования к водоснабжению, канализации, освещению, воздушно-тепловому режиму, размещению и архитектурным особенностям здания организации, осуществляющей образовательную деятельность, его территории, отдельным помещениям, средствам обучения, учебному оборудованию);
- требований к санитарно-бытовым условиям (оборудование гардеробов, санузлов, мест личной гигиены);
- требований к социально-бытовым условиям (оборудование в учебных кабинетах и лабораториях рабочих мест учителя и каждого обучающегося; учительской с рабочей зоной и местами для отдыха; комнат психологической разгрузки; административных кабинетов (помещений); помещений для питания обучающихся, хранения и приготовления пищи);
 - строительных норм и правил;
 - требований пожарной безопасности и электробезопасности;
- требований охраны здоровья обучающихся и охраны труда работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность;
 - требований к транспортному обслуживанию обучающихся;
- требований к организации безопасной эксплуатации улично-дорожной сети и технических средств, организации дорожного движения в местах расположения общеобразовательных организаций;
- требований к организации безопасной эксплуатации спортивных сооружений, спортивного инвентаря и оборудования, используемого в общеобразовательных организациях;
- установленных сроков и необходимых объемов текущего и капитального ремонта;
- 3) архитектурную доступность (возможность для беспрепятственного доступа обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов к объектам инфраструктуры ОО).

Лицей располагает на праве оперативного управления материально-техническим обеспечением образовательной деятельности (помещениями и оборудованием) для реализации ООП СОО в соответствии с учебным планом.

В здании лицея, общей площадью 3699 м2. установлена современная пожарная сигнализация, а также камеры видеонаблюдения, что позволяет вести контроль за состоянием помент поличений электронной поличение суток. Входная группа в здание лицея оборудована муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (MSK) Сертификат учаниципальное дакаменный рукованиями инвалидов, а также жактыльными электроническим предоставлениями инвалидов, а также жактыльными электроническами предоставлениями инвалидов, а также жактыльными электроническами предоставлениями инвалидов, а также жактыльными электрониципальное выправлениями предоставлениями предос

со шрифтом Брайля для слепых и слабовидящих посетителей лицея, здесь созданы условия, отвечающие требованиям СанПиН.

В настоящее время в лицее оборудованы 9 общеучебных кабинетов по всем базовым предметам, 4 кабинета для занятий иностранными языками, спортивный зал, кабинет информатики, информационно-библиотечный центр, актовый зал и кабинет педагогапсихолога.

Учебные кабинеты обеспечены современным оборудованием, в т.ч. интерактивными досками, проекторами, документ-камерами, МФУ и др. В кабинете химии, физики, биологии, географии имеется необходимое оборудование для проведения лабораторных и практических работ, в т.ч. современные цифровые лаборатории. В лицее, кроме кабинета информатики, есть три мобильных класса, по 25 планшетов каждый, что позволяет эффективно интегрировать современные информационные технологии в образовательном процессе. Все компьютеры подключены к сети Интернет; функционирует система фильтрации сети доступа к Интернету.

В спортивном зале лицея проходят уроки физкультуры, спортивные секции, массовые спортивно-оздоровительные мероприятия по всем видам спорта, подготовка к окружным спортивно-оздоровительным мероприятиям. Зал оснащен различным спортивным инвентарём: шведской стенкой, турниками, волейбольными стойками, баскетбольными щитами, гимнастическими скамейками и пр. Также на территории лицея располагается стационарная спортивная площадка для занятий футболом, волейболом и баскетболом.

Медицинский блок состоит из медицинского, процедурного кабинета, который оснащен стандартным комплексом оборудования, которое обеспечивает организацию медицинского контроля развития и состояния здоровья школьников в соответствии с санитарными правилами.

Материально-техническое оснащение образовательной деятельности обеспечивает возможность:

- реализации индивидуальных учебных планов обучающихся, осуществления самостоятельной познавательной деятельности обучающихся;
- включения обучающихся в проектную и учебно-исследовательскую деятельность, проведения наблюдений и экспериментов, в том числе с использованием учебного лабораторного оборудования цифрового (электронного) и традиционного измерения, виртуальных лабораторий, вещественных и виртуально-наглядных моделей и коллекций основных математических и естественнонаучных объектов и явлений;
- художественного творчества с использованием современных инструментов и технологий, реализации художественно-оформительских и издательских проектов;
- создания материальных и информационных объектов с использованием ручных инструментов и электроинструментов, применяемых в избранных для изучения распространенных технологиях (индустриальных, сельскохозяйственных, технологий ведения дома, информационных и коммуникационных технологиях);
- развития личного опыта применения универсальных учебных действий в экологически ориентированной социальной деятельности, экологического мышления и экологической культуры;
- проектирования и конструирования, в том числе моделей с цифровым управлением и обратной связью, с использованием конструкторов, управления объектами; программирования;
- наблюдения, наглядного представления и анализа данных; использования цифровых планов и карт, спутниковых изображений;
- физического развития, систематических занятий физической культурой и спортом, участия в физкультурно-спортивных и оздоровительных мероприятиях;
- исполнения, сочинения и аранжировки музыкальных произведений с применением традиционных народных и современных инструментов и цифровых технологий;
- занятий по изучению правил дорожного движения с использованием игр, оборудования, а также компьютерных технологий;
- размещения продуктов познавательной, учебно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся в информационно-образовательной среде организации, осуществляющей образовательную деятельность;

фиксирования динамики промежуточных и итоговых результатов;

- обеспечения доступа в библиотеке к информационным ресурсам Интернета, учебной и художественной литературе, коллекциям медиа-ресурсов на электронных носителях, к множительной технике для тиражирования учебных и методических текстографических и аудиовидеоматериалов, результатов творческой, научно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся;
- проведения массовых мероприятий, собраний, представлений; досуга и общения обучающихся, группового просмотра кино- и видеоматериалов, организации сценической работы, театрализованных представлений, обеспеченных озвучиванием, освещением и мультимедийным сопровождением;
 - выпуска лицейских печатных изданий, работы официального сайта лицея;
- организации качественного горячего питания, медицинского обслуживания и отдыха обучающихся и педагогических работников.

Материально-технические условия реализации ООП СОО обеспечивают соблюдение Гигиенических нормативов и Санитарно-эпидемиологических требований.

3.5.5. Психолого-педагогические условия реализации ООП СОО

Психолого-педагогические условия реализации ООП СОО в лицее обеспечивают:

- преемственность содержания форм организации образовательной деятельности при получении среднего общего образования;
 - учет специфики возрастного психофизического развития обучающихся;
- формирование развитие психолого-педагогической компетентности обучающихся, педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) обучающихся;
- вариативность направлений психолого-педагогического участников образовательных отношений (сохранение и укрепление психического здоровья обучающихся; формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни; развитие экологической культуры; дифференциация и индивидуализация обучения; мониторинг возможностей и способностей обучающихся, выявление и поддержка одаренных детей, детей с особыми образовательными потребностями; психолого-педагогическая поддержка участников олимпиадного движения; обеспечение осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной сферы деятельности; формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников; поддержка детских объединений, ученического самоуправления);
- диверсификацию уровней психолого-педагогического сопровождения (индивидуальный, групповой, уровень класса, уровень организации);
- вариативность форм психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений (профилактика, диагностика, консультирование, коррекционная работа, развивающая работа, просвещение, экспертиза).

3.5.6. Информационно-методические условия реализации ООП СОО

Информационно-методические условия реализации ООП СОО в лицее обеспечиваются современной информационно-образовательной средой.

Информационно-образовательная среда лицея включает: комплекс информационных образовательных ресурсов, в том числе цифровые образовательные ресурсы; совокупность технологических средств ИКТ: компьютеры, иное информационное оборудование, коммуникационные современных педагогических технологий, каналы; систему обеспечивающих обучение в современной информационно-образовательной среде.

Информационно-образовательная среда лицея обеспечивает:

- информационно-методическую поддержку образовательной деятельности;
- планирование образовательной деятельности и ее ресурсного обеспечения;
- проектирование и организацию индивидуальной и групповой деятельности;

и представления информации;

дистанционное взаимодействие всех участников образовательных отношений (обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников, органов, осуществляющих управление в сфере образования, общественности), в том числе с применением дистанционных образовательных технологий.

Эффективное использование информационно-образовательной среды предполагает компетентность работников лицея в решении профессиональных задач с применением ИКТ, а также наличие служб поддержки применения ИКТ. Обеспечение поддержки применения ИКТ является функцией учредителя.

Функционирование информационно-образовательной соответствует среды законодательству РФ.

информационно-образовательной Условия использования электронной среды обеспечивают безопасность хранения информации об участниках образовательных отношений, безопасность цифровых образовательных ресурсов, используемых лицеем при реализации ООП безопасность организации образовательной деятельности в соответствии с Гигиеническими нормативами и Санитарноэпидемиологическими требованиями.

Учебно-методическое и информационное обеспечение реализации ООП СОО

Учебно-методическое и информационное обеспечение реализации ООП СОО включает характеристики оснащения информационно-библиотечного центра, читального зала, учебных кабинетов и лабораторий, административных помещений, школьного сервера, школьного сайта, внутренней (локальной) сети, внешней (в том числе глобальной) сети и направлено на создание широкого, постоянного и устойчивого доступа для всех участников образовательных отношений к любой информации, связанной с реализацией основной образовательной программы, достижением планируемых результатов, организацией образовательной деятельности и условиями ее осуществления.

Учебно-методическое и информационное обеспечение реализации ООП СОО включает:

- информационную поддержку деятельности обучающихся и педагогических работников на основе современных информационных технологий в области библиотечных услуг (создание и ведение электронных каталогов и полнотекстовых баз данных, поиск документов по любому критерию, доступ к электронным учебным материалам образовательным ресурсам Интернета);
- укомплектованность учебниками, учебно-методической литературой материалами по всем учебным предметам основной ООП СОО на определенных учредителем языках обучения и воспитания. Норма обеспеченности образовательной деятельности учебными изданиями определяется исходя из расчета:
- не менее одного учебника в печатной и (или) электронной форме, достаточного для освоения программы учебного предмета на каждого обучающегося по каждому учебному предмету, входящему в обязательную часть учебного плана ООП СОО;
- не менее одного учебника в печатной и (или) электронной форме или учебного пособия, достаточного для освоения программы учебного предмета на каждого обучающегося каждому учебному предмету, входящему в часть, формируемую образовательных отношений, учебного плана ООП СОО.

дополнительной литературы включает: отечественную И классическую и современную художественную литературу; научно-популярную и научнотехническую литературу; издания по изобразительному искусству, музыке, физической культуре и спорту, экологии, правилам безопасного поведения на дорогах; справочнобиблиографические и периодические издания; собрание словарей; литературу по социальному и профессиональному самоопределению обучающихся.

Финансовые условия реализации ООП СОО

Финансовые условия реализации ООП СОО в лицее:

- обеспечивают государственные гарантии прав граждан получение бесплатного общедоступного среднего общего образования;
 - обеспечивают ОО возможность исполнения требований ФГОС;
- обеспечивают реализацию обязательной части ООП и части, формируемой документ подписан электронной подписью участниками образовательных отношений, включая выполнение индивидуальных проектов и муниципальное автономное общеобразовательное 17.03.25 16:32 (МSK) Сертификат выполнение индивидуальных проектов и внежуречнеуки деяпарный г. томска, Балабанов Анатолий 882D31B75428AEA85783EA5E4D8EE7E5D7

отражают структуру и объем расходов, необходимых для реализации ООП, а также механизм их формирования.

Нормативы, определяемые органами государственной власти субъектов Российской Федерации в соответствии с пунктом 3 части 1 статьи 8 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. N 273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации", нормативные затраты на оказание государственной или муниципальной услуги в сфере образования определяются по каждому виду и направленности (профилю) образовательных программ с учетом форм обучения, сетевой формы реализации образовательных программ, образовательных технологий, специальных условий получения образования обучающимися с ОВЗ, обеспечения дополнительного профессионального образования педагогическим работникам, обеспечения безопасных условий обучения и воспитания, охраны здоровья обучающихся, а также с учетом иных названным предусмотренных Федеральным законом особенностей организации осуществления образовательной деятельности (для различных категорий обучающихся) в расчете на одного обучающегося.

3.5.9. Обоснование необходимых изменений в имеющихся условиях в соответствии с ООП СОО

Лицей определяет все необходимые меры и сроки по приведению информационнометодических условий реализации ООП СОО в соответствие с требованиями ФГОС СОО.

Система условий реализации ООП лицея базируется на результатах проведенной в ходе разработки программы комплексной аналитико-обобщающей и прогностической работы, включающей:

- анализ имеющихся в образовательной организации условий и ресурсов реализации основной образовательной программы среднего общего образования;
- установление степени их соответствия требованиям ФГОС, а также целям и задачам основной образовательной программы образовательной организации, сформированным с учетом потребностей всех участников образовательных отношений;
- выявление проблемных зон и установление необходимых изменений в имеющихся условиях для приведения их в соответствие с требованиями ФГОС СОО;
- разработку с привлечением всех участников образовательных отношений и возможных партнеров механизмов достижения целевых ориентиров в системе условий;
- разработку сетевого графика (дорожной карты) создания необходимой системы условий;
- разработку механизмов мониторинга, оценки коррекции реализации промежуточных этапов разработанного графика (дорожной карты).

3.5.10. Механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий

Интегративным результатом выполнения требований к условиям реализации ООП СОО лицея является создание и поддержание комфортной развивающей образовательной среды, позволяющей формировать успешную, интеллектуально развитую, творческую личность, способную свободно адаптироваться к социальным условиям, ответственную за свое здоровье и жизнь.

Механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий организационную структуру лицея, взаимодействие с другими субъектами образовательных отношений, иерархию целевых ориентиров, обозначенную в ФГОС СОО и выстроенную в ООП образовательной организации.

Одним ИЗ механизмов повышения качества образования является система характерными чертами государственно-общественного управления, которой являются совместная деятельность государственных и общественных структур по управлению образовательными организациями; процедура принятия решений, которая включает обязательное согласование проектов решений с представителями общественности; делегирование части властных полномочий органов управления образованием структурам, представляющим интересы определенных групп общественности; разработка механизмов (способов) разрешения возникающих противоречий и конфликтов между государственными и

рбицественныминеструктурамискиравления. В связи с этим к формированию системы условий миниудиюченные гоманитарный лицей г. томска, Балабанов Анатолий 882D31B754

3.5.11. Контроль за состоянием системы условий

Контроль за состоянием системы условий реализации ООП СОО проводится путем мониторинга с целью эффективного управления процессом ее реализации.

Оценке обязательно подлежат:

- кадровые условия,
- психолого-педагогические условия,
- финансовые условия,
- материально-технические условия,
- учебно-методическое и информационное обеспечение;
- деятельность педагогов в реализации психолого-педагогических условий;
- условий (ресурсов) образовательной организации.

Для такой оценки используется определенный набор показателей и индикаторов, а также экспертиза образовательных и учебных программ, проектов, пособий, образовательной среды, профессиональной деятельности сотрудников лицея.